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Las últimas semanas han sido incendiarias en el país 
por el repunte de la violencia en varias regiones del 
territorio nacional, ante la cual el gobierno de Enrique 
Peña Nieto se encuentra rebasado, pasmado a tal punto 
que todas sus estrategias de seguridad están inconclu-
sas o, de plano, fracasaron. Un estudio del Índice Global 
de Paz correspondiente a 2016 indica que México se 
halla muy cerca de entrar al grupo de naciones con • ín-
dices de paz muy bajosŽ, como Siria, Afganistán, Irak, 
Paquistán, Libia, Ucrania y Somalia, entre otros.

JORGE CARRASCO ARAIZAGA

A
poco más de dos años para 
que acabe su gobierno, Enri-
que Peña Nieto está igual que 
su antecesor: rebasado por la 
violencia. Su gestión ha segui-
do la tendencia que en una dé-

cada ha hecho de México uno de los países 
más violentos e inseguros del mundo.

Expertos y mediciones internacionales, 
así como las propias cifras oficiales mexica-
nas, indican que la actual administración 
ha sido incapaz de revertir el conflicto in-
terno derivado de la disputa de los grupos 
de delincuencia organizada por el control 
del territorio y los mercados ilegales y de la 
propia respuesta armada gubernamental.

A pesar de los compromisos de Peña 
Nieto al inicio de su administración de que 
se enfocaría en reducir la violencia del nar-
cotráfico, combatir la corrupción y redise-
ñar las políticas contra el tráfico de drogas, 
muy poco es lo que se ha alcanzado, asegu-
ra la investigadora Vanda Felbab-Brow, del 
Centro para la Seguridad e Inteligencia del 
Siglo 21, perteneciente al Programa de Po-
lítica Exterior del centro de pensamiento 
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Brookings Institution, de Washington.
Experta en el estudio de conflictos in -

ternos e internacionales y en el de amena-
zas no tradicionales a la seguridad, como 
la delincuencia organizada, las economías 
ilegales, la violencia urbana o la insurgen -
cia, Felbab-Brown no duda en recurrir a 
las experiencias de Colombia y Afganis -
tán para referirse al conflicto interno que 
padece México.

No es la única comparación interna -
cional respecto a la situación violenta del 
país. El Índice Global de Paz (IGP) 2016 ubi -
ca al país en el lugar 140 de una lista de 
163 países analizados por el Instituto pa -
ra la Economía y la Paz, lo que, al estar en 
los últimos sitios, significa que se halla en 
un •bajo estado de pazŽ debido al número 
de personas muertas cada año. Esa institu -
ción tiene en México una de sus cuatro ofi-
cinas en el mundo. Las otras están en Síd-
ney, Nueva York y Bruselas.

De acuerdo con esa lista de mayor a me -
nor índice de paz, México, con más de 17 mil 
decesos violentos anuales en promedio en 
lo que va de la gestión de Peña Nieto, está a 
sólo ocho lugares de quedar dentro del gru -
po de naciones con índices de •paz muy ba-

josŽ, como Siria, Afganistán, Irak, Paquistán, 
Libia, Ucrania y Somalia, entre otros.

Es el más violento de América Central 
y el Caribe, por encima de Guatemala, El 
Salvador, Honduras y otros países que han 
registrado una gran violencia a causa de 
la inseguridad. Explica que México se en -
cuentra en el fondo como resultado de un 
ligero deterioro ocasionado por una cre -
ciente presencia armada y policial y el in-
cremento en el número de desplazados por 
la actual guerra contra las drogas.

Incluso las cifras más conservadoras, 
las del Sistema Nacional de Seguridad Pú -
blica (SNSP), demuestran con claridad el 
nivel de violencia alcanzado en México 
desde hace una década, cuando a princi -
pios de 2007 el entonces presidente Felipe 
Calderón le declaró la guerra al narcotráfi -
co. Según los números oficiales, de enton-
ces a la fecha se han registrado en el país 
165 mil homicidios dolosos.

De esa cantidad, 104 mil 844 correspon -
den al sexenio anterior y 50 mil 156 al ac-
tual, hasta junio pasado. En los dos prime-
ros años del gobierno de Peña Nieto, ese 
registro tuvo una tendencia a la baja, pero 
a partir del año pasado repuntó y en lo que 

va del actual las estimaciones son todavía 
a la alza, en circunstancias cercanas a los 
peores años de Calderón.

En los datos oficiales, el promedio has -
ta ahora con Peña Nieto ha sido de 17 mil 
187 muertos al año; con Calderón fue de 
17 mil 474. Con esas cifras, a excepción de 
Siria, México es el país del mundo con el 
mayor incremento en el número de muer -
tos por conflictos internos. 

De acuerdo con el IGP 2016, una dece -
na de países se encuentran en esa condi-
ción. Después de México están Irak, Nige-
ria, Afganistán, Nigeria, Yemen, Sudán del 
Sur, Ucrania, República Centroafricana y 
Paquistán, mientras que otros como Co -
lombia, Chad, Etiopía y Sri Lanka han vis-
to reducciones significativas en el número 
de muertos por conflictos internos.

El estudio del Instituto para la Economía 
y la Paz revela un panorama devastador: 
•México tuvo una explosión de la violencia 
después de que el gobierno inició el comba -
te a la actividad de los cárteles de la droga en 
2007, y aunque el país ha comenzado a ser 
más pacífico en los años recientes, el con -
flicto aún costó más de 30 mil vidas entre 
2013 y 2014Ž (33 mil 985, según el SNSP).

VIOLENCIA
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Continúa: •Esa cifra está justo debajo 
del número total de personas asesinadas 
por actos terroristas en todo el mundo. La 
formación del llamado Estado Islámico de 
Irak y el Levante (ISIL, por sus siglas en in-
glés) llevó al resurgimiento de las muertes 
en Irak, a más de 32 mil, y hubo también 
un re-escalamiento del ambiente conflic-
tivo en Afganistán, que pasó de cuatro mil 
210 en 2008 a 22 mil 170, una cifra similar 
al número de muertos que hubo en Méxi-
co en el último año de Calderón: 21 mil 786.

La misma política de Calderón

Poco se modificó con la llegada de Peña 
Nieto para detener la violencia en México. 
Vanda Felbab-Brown señala que el actual 

gobierno ha mantenido la estrategia y co-
metido los mismos errores de Calderón: 
Se enfocó principalmente en dar seguri-
dad inmediata en áreas donde la pelea 
entre los grupos del narcotráfico ha surgi-
do de nuevo, como en Jalisco, Tamaulipas 
y el Estado de México.

Además, a menudo ha provocado sin 
advertirlo estos brotes de violencia. A pe-
sar de la retórica de sus ambiciones inicia-
les, la administración de Peña Nieto volvió 
a confiar en la combinación de las Fuer-
zas Armadas con la Policía Federal para en-
frentar a la violencia delictiva, escribió la 
experta en un texto titulado •Cuidado: La 
inescapable necesidad de un mejor cum-
plimiento de la ley en MéxicoŽ.

El análisis de Felbab-Brown forma par-
te del reporte Después de las guerras de las 
drogas, publicado en febrero de este año y 

elaborado por un grupo de expertos en la 
economía de la política pública contra las 
drogas de la Escuela de Economía y Cien-
cia Política de Londres, conocida como LSE 
por las siglas en inglés del London School 
of Economics, una de las universidades 
más reconocidas en el mundo en el área 
de ciencias sociales.

La experta no pudo ser más clara: Pe-
ña Nieto ha seguido con •una, en esencia, 
análoga falta de planeación y propuesta 
y esencialmente el mismo diseño opera-
tivo que la previa administración de Feli-
pe CalderónŽ.

En particular, abunda, el actual gobier-
no adoptó el mismo •objetivo no estratégi-
coŽ de detener a cabezas del narcotráfico, 
definido por su antecesor. La única excep-
ción la encuentra en el caso de Los Zetas y 
Los Caballeros Templarios. 

Sostiene que la postura de interven-
ción del gobierno mexicano continúa sien-
do tomada principalmente sobre bases no 
estratégicas en espera de tener una inteli-
gencia oportuna. Pero actúa, dice, sin la re-
flexión, la planeación y las propuestas que 
se requieren para evitar nuevos ciclos de 
violencia peligrosos y una respuesta reno-
vada de los grupos del narcotráfico.

•El recrudecimiento de seguir objeti-
vos de alto valor (jefes de grupos narco-
traficantes) es parcialmente el resultado 
de la inercia institucional por la ausencia 
de una estrategia alternativa, y de la rela-
tiva simplicidad operativa de ese modelo, 
comparado con una política de mediano 
nivel, que es más efectiva pero también 
más demandanteŽ, añade.

Felbab-Brown considera que la opor-
tunidad de Peña Nieto para lograr una re-
forma en seguridad durante su sexenio •ha 
desaparecido prematuramenteŽ. Es más, 
dice, los pilares claves de su política en la 

D
av

id
 D

ol
ar

te
 / 

P
ro

ce
so

fo
to

D
em

iá
n 

C
há

ve
z 

/ P
ro

ce
so

fo
to

El análisis. La crisis en números

Militares y policías. Ineficiencia

8   2075 / 7 DE AGOSTO DE 2016   



materia se le están cayendo fácilmente, in-
cluida la Gendarmería, su supercentro de 
inteligencia y el mando único policial.

El proyecto inicial de Peña Nieto era 
hacer de la Gendarmería un cuerpo de 40 
a 60 mil hombres para reemplazar a la Po -
licía Federal (PF), pero los desacuerdos en-
tre el Ejército y la Marina con la Secretaría 
de Gobernación y la propia inoperancia de 
la Comisión Nacional de Seguridad (CNS), 
de la que depende la PF, cuando estaba al 
mando de Manuel Mondragón y Kalb, aca -
baron con el ambicioso proyecto y la Gen-
darmería se redujo a una simple división 
más de la Policía Federal que inició con só -
lo cinco mil efectivos (Proceso 1970).

Peña Nieto también anunció la crea -
ción de un Sistema Nacional de Inteligen-
cia, para integrar todos los trabajos en la 
materia del gobierno federal, tanto civil 
como militar. Además de la información 
del Ejército y la Marina, en el nuevo siste -
ma estarían los trabajos de la propia PF, la 
Procuraduría General de la República y el 
Centro de Investigación y Seguridad Na -
cional. El sistema tampoco ha funcionado 
y ni siquiera el Ejecutivo federal ha envia -
do al Legislativo las iniciativas para refor-
mar las respectivas leyes.

La propuesta del Mando Único Policial, 
proveniente del gobierno anterior, tampo -

co se ha materializado en los casi cuatro 
años del gobierno de Peña. Es más, es poco 
probable que eso ocurra porque en el Con -
greso hay distintas iniciativas de ley para 
que el mando policial no sea único, con -
centrado en los gobiernos de los estados, 
sino mixto; es decir, que exista mando 
único en unos estados y que otros man -
tengan sus policías municipales.

Más aún, dice Felbab-Brown, la admi -
nistración de Peña Nieto ha destacado por 
su poca coordinación entre las agencias 
de seguridad nacional y las unidades de 
los gobiernos locales, lo que ha sido deter -
minante en el aumento de la violencia de-
lictiva en México. 

El gobierno ha dicho que la coordina -
ción es un aspecto clave de su enfoque 
contra la delincuencia, como esta semana 
lo reiteró el titular de la Secretaría de Go -
bernación, Miguel Ángel Osorio Chong. Pe-
ro ese discurso, dice la especialista, tampo-
co se enfoca en la sustancia de las políticas 
públicas de seguridad.

Doble actitud ante las autodefensas

Observa también que con Peña Nieto han 
surgido los grupos armados civiles o auto -
defensas. México experimenta una nueva 
forma de violencia, sobre todo en Guerrero 

y Michoacán, ante la que ha tenido un do -
ble comportamiento. Ante algunos de esos 
grupos ha mostrado su voluntad de con -
frontarlos y hasta de procesarlos, como en 
el caso de José Manuel Mireles en Michoa -
cán, quien acaba de cumplir dos años pre-
so acusado de portación de armas.

Por el contrario, dice, después de una 
actitud negligente y de un ir y venir entre 
la línea dura y la aceptación de las milicias, 
el último plan fue plegarlas en Cuerpos de 
Defensa Rural, como la menos peor de las 
opciones. •Sin embargo, el gobierno ha fa -
llado en hacer cumplir sus planesŽ respec-
to a estos grupos armados, pues en ambos 
estados se han convertido en importantes 
fuentes de conflicto y abuso, actuando co -
mo si fueran fuerzas estabilizadas.

Advierte que la opción de las milicias 
puede ser seductora a corto plazo en un 
momento de crisis, pero a largo plazo •trae 
problemas para la seguridad, el respeto a la 
ley y la legitimidad del Estado, como ocurre 
en gran medida en México y como ha pasa -
do en Colombia y AfganistánŽ.

Otra política fallida de Peña Nieto que 
anota es el establecimiento de polígonos 
para la prevención de la delincuencia, a 
cargo también de la Secretaría de Gober -
nación a través de la subsecretaría de Se-
guridad Pública. 

VIOLENCIA
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El programa de polígonos no se ha 
operado bien y no está integrado a los es-
fuerzos de la actuación policial. Discre-
tos, los esfuerzos están dispersos: la teo-
ría, la puesta en marcha y los parámetros 
de monitoreo de la estrategia nacional pa-
ra la prevención de delito no están traba-
jando de forma adecuada, afirma.

Ante las fallas evidentes, hay quie-
nes incluso buscan la restitución de la Se-
cretaría de Seguridad Pública federal que 
funcionó durante los gobiernos del PAN 
de Vicente Fox y Felipe Calderón.

•El primer error en la política de segu-
ridad del gobierno de Peña Nieto fue des-
aparecer la SSP federal y que la Secretaría 
de Gobernación reabsorbiera sus funcio-
nesŽ, dice el diputado del PRD por el distri-
to electoral 18 de la Ciudad de México, en 
Iztapalapa, Arturo Santana Alfaro.

En febrero pasado este legislador pre-
sentó ante el pleno de la Cámara una pro-
puesta para restituir a la SSP federal, a pe-
sar de los malos recuerdos que hay en el 
país de su último titular, Genaro García Lu-
na, durante el gobierno de Calderón.  Hay 
adhesiones del PAN y de otros partidos de 
izquierda, como Movimiento Ciudadano, 
para quitarle de nueva cuenta a la Secre-
taría de Gobernación las funciones policia-
les y de seguridad, comenta en entrevista.

•A pesar de que en el PRD estuvimos 
en muchas cosas en desacuerdo con Gar-
cía Luna, sabíamos que era necesaria la 
consolidación de una secretaría de Esta-
do encargada exclusivamente de la se-
guridad en el país, incluidos los sistemas 
penitenciario y de inteligencia. La SSP fe-
deral estaba en un proceso de transición 
y evolución y Peña Nieto vino a truncarla 
creando una supersecretaría de Goberna-
ción que no ha podido con esa tareaŽ, ase-
gura el legislador.

Secretario de la Comisión de Justicia, 
Santana Alfaro señala que como conse-
cuencia quedaron de lado proyectos im-
portantes como la Plataforma México, el 
sistema de interconexión que en teoría 
integraba todas las bases de datos para el 
combate a la delincuencia de todas las ins-
tituciones de seguridad y procuración de 
justicia en el país.

Se dejaron de pedir recursos para esta 
plataforma y todo se integró al Cisen, tam-
bién dependiente del secretario de Gober-
nación, además de que tampoco se avan-
zó en el servicio civil de carrea policial, se 
creó una versión •tropicalizadaŽ de las gen-
darmerías europeas y sudamericanas y ni 
siquiera se ha concretado la propuesta del 
mando único policial propuesto por Peña.

Aunque el diputado perredista aclara 
que en este último caso se trata de un te-
ma complicado por las diferentes visiones 
que hay en el Congreso, asegura que el go-
bierno de Peña Nieto está ya desde ahora 
reprobado en las tareas de seguridad. �O

C
OLIMA, COL.- La tarde del pa-
sado 20 de abril, Alma Her-
nández y su novio, Pedro Na-
varro …ambos de 21 años de 
edad…, fueron a comer a un 
establecimiento del centro 

comercial Walmart Tecnológico de esta 
ciudad. Tras finalizar, y cuando ya iban 
a subirse a la motocicleta del joven, fue-
ron asesinados a balazos en el estacio-
namiento del lugar.

Alma era estudiante de octavo se-
mestre de la carrera de arquitectura en el 
Instituto Tecnológico Regional de Colima 
(ITRC) y Pedro era cobrador de una tien-
da departamental. Para ganar un dinero 
extra se habían asociado para instalar un 
puesto de hotdogs, que colocaron afuera 
del domicilio de la muchacha, en el mu-
nicipio conurbado de Villa de Álvarez.

Las hermanas de Alma se enteraron 
del doble asesinato a través de las redes 

Hace ocho años, el estado más violento del país era un 
dechado de tranquilidad. Hoy, Colima encabeza la lista 
de homicidios dolosos, es el escenario de una batalla 
entre el Cártel de Jalisco Nueva Generación y el de Si-
naloa, y la violencia ya se desbordó a toda la sociedad. 
Las estrategias de seguridad …si existen… no han servi-
do de nada, y políticos de primer nivel y sus familiares 
están señalados de tener vínculos con la delincuencia 
organizada.

PEDRO ZAMORA BRISEÑO

www.contextocolima.com

El infierno 
    se mudó a Colima
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sangriento de las últimas dos décadas en 
Colima, según los registros del SNSP.

Durante su campaña, el actual gober -
nador, José Ignacio Peralta Sánchez, pro-
metió que los colimenses vivirían felices y 
seguros. Pero desde los primeros meses de 
su administración …iniciada en febrero pa -
sado… aumentó la inseguridad.

Se ve y se siente... el terror

En el segundo trimestre del año, además, 
Colima fue la ciudad con el mayor incre -
mento en la percepción de inseguridad 
pública en todo el país, de acuerdo con 
la Encuesta Nacional de Seguridad Públi -
ca Urbana (Ensu) realizada por el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

Esa medición, aplicada durante junio 
en 43 urbes mexicanas, mostró que 72.7% 
de la población colimense se siente in -
segura, cifra que superó en casi 13 pun-
tos porcentuales a la de marzo pasado. En 
el mismo lapso, el promedio nacional se 
mantuvo estable, al pasar de 69.9 a 70%.

Aunque el gobierno de Peralta conti -
núa con la estrategia de su antecesor, Ma-
rio Anguiano Moreno, de censurar la infor-
mación sobre actos violentos …casi nunca 
se emiten comunicados oficiales en torno 
a homicidios… no ha podido impedir que 
trasciendan los hechos delictivos.

Así, los medios locales están llenos de 
reportes sobre ejecuciones, feminicidios 
y desaparición de personas, hallazgos de 
fosas clandestinas y de cuerpos descuar -
tizados. Las notas se multiplican en Te-
comán, Manzanillo, Colima, Armería y 
Cuauhtémoc.

Esta etapa violenta tiene sus antece -
dentes en octubre de 2015, en las últimas 
semanas del sexenio de Mario Anguiano. 
Ese mes se perpetró un atentado contra 

el exgobernador Fernando Moreno Peña, 
quien recibió cuatro balazos mientras de -
sayunaba en un restaurante, y sobrevivió.

Ya en enero de este año fue ejecuta -
do un sobrino de Moreno Peña, el aboga-
do Samuel Rodríguez Moreno, quien años 
atrás había sido representante legal de 
una empresa de Gerardo Mendoza Chávez, 
identificado por las autoridades como ope -
rador de La Familia Michoacana en Colima 
y estaba acusado de ser el autor intelectual 
del asesinato del exgobernador Silverio Ca -
vazos Ceballos, en 2010.

La noche del 6 de julio pasado fue ul -
timado el empresario Jaime Ernesto Váz-
quez Montes, delegado de la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), cuando circulaba en su vehículo.

Hermano del exgobernador Gustavo 
Alberto Vázquez Montes …quien en 2005 
murió al caer el avión del gobierno esta -
tal en que viajaba…, Jaime Ernesto recibió 
siete de los 29 balazos de rifle R-15 dispa -
rados contra su camioneta desde otro ve-
hículo, que al día siguiente apareció que-
mado entre Colima y Jalisco.

La razón de la sinrazón

De acuerdo con Eduardo Guerrero Gutiérrez, 
experto en seguridad de Lantia Consultores, 
el repunte de la violencia en Jalisco, Colima, 
Guanajuato, Zacatecas y Aguascalientes se 
relaciona con la expansión del Cártel de Ja -
lisco Nueva Generación (CJNG).

Citado por el portal de noticias Sin -
embargo.mx, el especialista señala que en 
Colima la crisis se debe principalmente a 
que el CJNG y el Cártel de Sinaloa rivalizan 
por el control del puerto de Manzanillo.

Después de comparecer ante el Con -
greso del estado el 8 de junio anterior, el 
almirante Eduardo Villa Valenzuela, titu -

sociales, cuando vieron fotografías de los 
cadáveres tirados boca arriba, todavía con 
el casco puesto. Su madre, una mujer que 
hace dos años perdió a su esposo y que ac -
tualmente se dedica a limpiar casas, su-
po de la tragedia cuando agentes de la Pro-
curaduría General de Justicia del Estado 
(PGJE) fueron por ella para que identifica -
ra el cuerpo de su hija.

Pedro y Alma son dos de las 287 vícti -
mas mortales en lo que va de 2016. En me-
nos de una década, esta entidad pasó de 
ser una de las más seguras del país a ocu -
par el primer lugar en homicidios dolosos.

Las cifras del Sistema Nacional de Se -
guridad Pública (SNSP) así lo demues-
tran: en 2008 Colima ocupó el lugar 25 en 
ese delito, con una tasa de 5.23 asesinatos 
por cada 100 mil habitantes. En los prime -
ros sitios estaban Chihuahua (56.19), Sina-
loa (41.48), Guerrero (28.13), Baja California 
(27.47) y Durango (26.41).

La realidad se transformó notablemen -
te en el primer semestre de 2016, cuando 
Colima rebasó a las entidades antedichas 
y alcanzó una tasa de 39.01 asesinatos por 
cada 100 mil habitantes, seguida de lejos 
por Guerrero (29.32), Sinaloa (17.41), More -
los (14.41), Baja California (14.23) y Chihua-
hua (13.67).

La cantidad de homicidios dolosos en 
2016 ya igualó a la de todo 2012, el año más 
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lar de la Secretaría de Seguridad Públi-
ca (SSP) estatal, explicó las razones por 
las que …a su juicio… se multiplicaron los 
asesinatos:

•Esto es una guerra irregular en la 
que no vemos a los homicidas; están 
confundidos entre nosotros. Entonces 
vienen las ejecuciones cuando no hay 
policía, en que no hay procuraduría. 
Hay grupos delictivos muy fuertes, que 
vienen de otros estados, y las ejecucio -
nes son entre ellos.Ž

Para el general José Francisco Gallardo 
Rodríguez, en Colima quedó evidenciada 
la incapacidad de las autoridades para en -
frentar la violencia y la inseguridad.

En entrevista con Proceso, el militar 
retirado expone: •Aquí hay un vacío de 
poder; desde el punto de vista castren -
se es un territorio utilizado por esos gru-
pos como un teatro de operaciones que 
les va a permitir disputar sus espacios, 
sus rutas comerciales, sus mecanismos 
de distribuciónŽ.

…¿Es casualidad que Colima sea un 
territorio de disputa? …se le pregunta.

…No. Estamos en occidente, un área 
muy importante geopolíticamente: te -
nemos el puerto de Manzanillo y el de 
Lázaro Cárdenas. Ese territorio sirve pa -
ra extraer minerales, transportar drogas, 
trata de blancas.

Gallardo resume el problema: •Son 
reacomodos de estructuras de poder que 
operan en un estado, de carácter políti -
co, económico, social, criminalŽ.

Hace notar que pese al tiempo trans -
currido no se han aclarado los delitos de 
alto impacto ni se ha informado a la so -
ciedad sobre los móviles: •Podría ser que 
algunos de esos casos no tengan relación 
con el crimen organizado, sino con otras 
cosas; pero cómo podemos saberlo si la 
autoridad no ha informado con claridad 
al respectoŽ.

Desde las primeras semanas de su 
gubernatura, Peralta ubicó la seguridad 
como prioridad de su administración, 
aunque responsabilizó del problema a 
su antecesor, Mario Anguiano.

El corresponsal pidió una entrevista 
con el procurador de Justicia, Felipe de Je -
sús Muñoz Vázquez, para obtener su ver-
sión sobre la violencia que sufre Colima, 
pero no hubo respuesta a la solicitud.

En declaraciones realizadas al noti -
ciero radiofónico Ángel Guardián el 8 de 
julio pasado, el fiscal deslindó de posi -
bles vínculos con el crimen organizado a 
Jaime Ernesto Vázquez, quien había sido 
asesinado horas antes.

Frente a la ola de violencia que a 
más de cinco meses del inicio de la ac -
tual administración estatal no ha sido 
controlada, el Congreso del estado emi -
tió el 13 de julio anterior un exhorto al 
mandatario para que sustituya al titular 

de la SSP, Eduardo Villa Valenzuela, •de-
bido a los pésimos resultados en mate-
ria de seguridadŽ. 

Presentado por la diputada panista 
Martha Leticia Sosa Govea, el punto de 
acuerdo también instó al jefe del Ejecu -
tivo a definir nuevas políticas y estrate-
gias de seguridad ciudadana.

Aprobado por mayoría, con el voto 
en contra de la fracción priista, el docu -
mento también planteó la comparecen-
cia del procurador y el secretario de Se-
guridad Pública ante el Congreso.

Para la representante en Colima de 
la Red Nacional de Abogadas y Abogados 
por la Defensa de la Reproducción Ele -
gida (Radar 4°), Adriana Ruiz Visfocri, el 
asesinato de la estudiante Alma Hernán -
dez, que no ha sido aclarado, es un caso 
emblemático porque •desmiente la pos -
tura que ha tenido el gobierno de que la 
violencia es resultado de ajustes de cuen -
tas entre narcos, que es gente de fue-
ra que anda en malos pasos y por eso le 
ocurre eso.

•Alma era una chica sana, era hija de 
familia, estudiante aplicada en sus estu -
dios, era un apoyo para su familia y la 
asesinaron cobardemente.Ž

El presidente del Comité de Derechos 
Humanos no Gubernamental, Efraín Na -
ranjo Cortés, urge al gobierno estatal a 
replantear la estrategia de seguridad, 
pues desde su punto de vista no se han 
hecho bien las cosas:

•Estamos ante un panorama muy 
complicado para todos. Los ciudadanos 
ya no salimos como lo hacíamos antes. 
Vemos que a cualquiera le puede suce -
der lo que le ha pasado a mucha gente: 
hay cientos de asesinados, desaparecidos 
y mujeres muertas. Hay miles de delitos y 
no hay una solución a la vista.Ž �O
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UANAJUATO, GTO.- Un corredor 
industrial pujante, la insta -
lación de empresas gigantes-
cas, la creación de empleos y 
el crecimiento económico no 
salvaron a Guanajuato de en -

trar al top ten nacional delictivo. Los homi-
cidios dolosos y el robo de hidrocarburos 
se multiplicaron, junto con la percepción 
de inseguridad.

Inversiones extranjeras …particular -
mente en el sector automotriz, con Maz-
da y Honda… y los puestos de trabajo que 
conllevan han sido las banderas propa -
gandísticas del actual gobierno, encabe-
zado por Miguel Márquez Márquez (PAN), 
aun cuando estos logros hayan emanado 
de controversiales procesos de adquisi -
ción y contratación.

Como sea, en los últimos meses es -
ta imagen se ha visto severamente daña-
da frente a los informes que fuentes co-
mo el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) y el Secretariado Ejecuti -
vo del Sistema Nacional de Seguridad Pú-
blica (SESNSP) han divulgado sobre la ga-
lopante incidencia criminal.

Un ejemplo: el análisis preliminar de 
homicidios en el país durante 2015, pre -
sentado el 25 de julio pasado por el Inegi, 
exhibió el drama: mientras que en 2008 se 
reportaron 295 homicidios en Guanajuato, 
el año pasado se cometieron 962. En ocho 
años casi se triplicaron.

En tanto, el Semáforo Delictivo Méxi -
co, en su interpretación de las cifras del 
SESNSP, reportó •en rojoŽ la tasa de homi -
cidios, robo de automóviles, robo a nego-
cios, secuestros y lesiones. Colocó a la en-
tidad en el sitio 12 de la escala nacional en 
homicidios.

De hecho, en los primeros seis meses 
de 2016, 441 personas fueron asesinadas. 
Los municipios de Pénjamo, Salvatierra, 
Acámbaro y Apaseo el Grande tienen las 
tasas más altas.

En el mismo lapso, 2 mil 781 vehícu -
los fueron hurtados; la incidencia es ma-
yor en Salamanca, Celaya e Irapuato. 

En cuanto a robos a casas, de enero a 
junio fueron denunciados 2 mil 281, so -
bre todo en Guanajuato capital, Irapuato y 
León.

Y en lo que a homicidios se refiere, 
2015 ha sido, de estos últimos ocho años, 
el más violento. No hubo tanta sangre ni 
en los años del calderonismo y su guerra 
contra el narco.

 •Hemos tenido incrementos en homi -
cidios dolosos, pero también, de manera 
exponencial, en robo de hidrocarburos, y 
un fuerte reclamo en robos en carreteras 
de jurisdicción federalŽ, reconoce en en -
trevista el procurador estatal, Carlos Za-
marripa Aguirre.

VERÓNICA ESPINOSA

Asesinatos. Plaga
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Guanajuato, en el •top tenŽ 

Guanajuato ha recibido millonarias inversiones en los 
últimos años. Desarrolló un corredor industrial gigan-
tesco, atrajo a grandes armadoras, fomentó la creación 
de empleo e incluso adquirió un sistema de seguridad 
de 2 mil 700 millones de pesos. Pero la delincuencia se 
ha desatado, tanto la relacionada con el crimen organi-
zado como la del fuero común. 

La procuraduría guanajuatense regis-
tra la recuperación de más de 2 millones 
de litros de combustibles robados a Pemex 
en la entidad.

Un estudio de corporaciones de segu-
ridad federales revela que, en cuanto al 
tráfico de drogas, el Cártel de Jalisco Nue-
va Generación se ha fortalecido en León, 
la urbe más boyante del estado.

Esto se ha reflejado en una serie de ti-
roteos entre pistoleros de este grupo y de 
La Corona (exintegrantes del círculo de Na-
cho Coronel), antes aliados.
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FRANCISCO CASTELLANOS J.

M
ORELIA, MICH.- La inseguri-
dad y la violencia no ce-
san en la entidad. Algu-
nos días ha habido hasta 
14 ejecuciones, pero el go -
bernador Silvano Aureoles 

asegura que no hay por qué preocuparse.
La ola criminal repuntó aquí ante la 

falta de una estrategia integral de su ad -
ministración para combatir al narcotráfi-
co y al crimen organizado. Hoy, Michoacán 
ocupa el tercer lugar en homicidios dolo -
sos, sólo superado por Guerrero y Jalisco, 
de acuerdo con el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi).

Hasta diciembre de 2015, según el ins -
tituto, hubo 3 mil 304 homicidios en terri-
torio michoacano desde que comenzó la 
administración de Enrique Peña Nieto, ci -
fra que ya superó en el mismo rubro a la 
de su predecesor Felipe Calderón. 

Tras la instalación del Consejo Consul -
tivo del PRD en la Ciudad de México el lu-
nes 1, Aureoles declaró en una entrevista 
que células de Los Caballeros Templarios 
intentan reagruparse. •Michoacán no está 
exento de elloŽ, dijo. Y anunció que hará 
una depuración cuidadosa de las instan -
cias responsables de procuración de justi-
cia y seguridad pública.

El gobierno tiene la capacidad de ac -
tuar de inmediato, dijo el mandatario, pe-
ro los resultados tardarán meses, advirtió.

Según Aureoles, la masacre del pasado 
30 de julio en Cuitzeo, donde murieron 10 
personas, se debió a una disputa por el te -
rritorio para la distribución del narcome-

Eduardo Miranda

En la entrevista, Zamarripa apunta 
que el único delito del fuero común que 
ha aumentado es el homicidio doloso. 
•En secuestros somos uno de los cinco 
últimos lugares a nivel nacionalŽ, arguye.

Trenes y combustibles

El fortalecimiento de grupos delictivos 
locales desató el robo de hidrocarburos 
y los homicidios, igual que la venta de 
narcóticos.

•Como todos saben tenemos una re -
finería, muchos cientos de kilómetros 
de ductos. En Salamanca es donde se 
ha concentrado el mayor número de to -
mas clandestinasŽ, afirma el procura-
dor guanajuatense.

Así, este negocio ilícito crece y supe -
ra en ganancias a otros vinculados con 
las mafias. •A principios de este año tu -
vimos un fuerte operativo con la deten-
ción de decenas de pipas en Salamanca, 
de una empresa ligada a la extracción de 
hidrocarburos, y la Federación tuvo una 
intervención deteniendo a algunos em -
pleados de PemexŽ, aunque no hay da-
tos de que alguno haya sido enjuiciado 
por este caso.

En cuanto a los robos a los trenes 
de Ferromex y Kansas City Southern, la 
cuantía también ha subido: se pasó del 
hurto de granos o abarrotes a las unida -
des o autopartes de las empresas ubica-
das en el corredor industrial.

•Las empresas se han visto muy afec -
tadas y por eso estamos coadyuvando en 
el tema, que es federalŽ. Por eso se instaló 
una mesa de trabajo con las empresas au -
tomotrices y representantes de las ferro-
viarias, que también han tenido que asu-
mir compromisos para no parar los trenes 
por el fin de turno de los maquinistas.

•Hay empresas que hasta que des -
embarcan se dan cuenta de lo robado y 

denuncian sin saber dónde ocurrió exac -
tamente el robo, y hay estados que no re-
ciben las denuncias si no se comprueba 
que allí se perpetraronŽ, explica el pro -
curador, quien asegura que casi 60% de 
los detenidos en los operativos contra 
estos delitos han sido remitidos a la PGR 
porque también están implicados en 
portación de armas, drogas o transpor -
te de hidrocarburos.

El gobernador, Miguel Márquez, ha 
sido evasivo al aludir al problema: se tra -
ta de •una mala rachaŽ, insiste. 

Como sea, el gobierno estatal debió 
realizar, a partir de junio, operativos es -
peciales en Celaya y León …las puntas del 
corredor industrial… con cientos de poli -
cías de la procuraduría y de la Secreta-
ría de Seguridad Pública, para atajar este 
crimen. Además, Márquez hizo reque -
rimientos directos al secretario de Go-
bernación federal, Miguel Ángel Osorio 
Chong, que derivaron en el envío de 300 
elementos de la Gendarmería.

De todos modos, las críticas de la opo -
sición persistieron. El 27 de julio, en una 
conferencia de prensa en la Ciudad de 
México, la exalcaldesa de León, la priista 
Bárbara Botello, actual diputada federal, y 
su compañero de bancada José Carlos Ra -
mírez Marín aseveraron que la inseguri-
dad y opacidad son los flancos más débi-
les del gobierno estatal.

Ambos se refirieron al programa Es -
cudo, el sistema de protección de 2 mil 
700 millones de pesos que adquirió el 
gobierno de Márquez y que ha sido po -
lémico desde que se dio a conocer, tanto 
por la elección de la empresa, como por 
la asignación y firma del contrato.

La legisladora no mencionó que en su 
trienio la situación fue muy similar en lo 
que atañe a homicidios y robos, al grado 
de que por su gabinete desfilaron cuatro 
titulares de Seguridad Pública. �O
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En el rubro de violencia, Michoacán tiene el tercer lugar 
en el país, según las estadísticas oficiales, pero el gober-
nador Silvano Aureoles dice que eso no es motivo de pre-
ocupación. Tan relajado se muestra que su antecesor, el 
priista Fausto Vallejo, se jacta de que en su administra-
ción hubo menos homicidios dolosos.

nal y Social (IRIS), de reciente creación.
Ambos han emitido comunicados en 

los que exponen al gobernador Aureoles su 
inconformidad por la falta de una política 
social y de seguridad que atienda de ma-
nera eficaz la problemática de la entidad, 
según las fuentes de inteligencia consulta-
das por el corresponsal.

Cifras rojas

Hasta mayo pasado se cometían alrede-
dor de 80 homicidios por mes. De conti-
nuar la tendencia, 2016 registrará el ma-
yor índice en ese rubro de los últimos seis 
años. Al cierre de edición se contabiliza-
ban más de 480 ejecuciones en lo que va 
del año, a decir de la dirigencia del Partido 
del Trabajo estatal.

De acuerdo con el Secretariado Ejecuti-
vo del Sistema Nacional de Seguridad Pú-
blica (SESNSP), durante el primer trimestre 
de 2016 hubo 239 homicidios dolosos en la 
entidad (7.9 por mes). Las cifras son un po-
co más altas a las de los periodos corres-
pondientes a 2013 (75.2) y 2014 (75.3).

En aquel bienio la delincuencia orga-
nizada actuaba con total impunidad, lo 
que provocó la irrupción de las autode-
fensas y el gobierno federal se vio obliga-

nudeo y fue por órdenes del alcalde de Ál-
varo Obregón, Juan Carlos Arreygue.

Fuentes de inteligencia federal sostie-
nen que en Michoacán se libra una guerra 
de cárteles, en alusión al documental de 
Matthew Heineman sobre las autodefen-
sas de la entidad, exhibido en Estados Uni-
dos en julio de 2015. 

Los Viagras ocupan Uruapan, Mo-
relia y Apatzingán; La Hermandad o 
H3, en alianza con el Cártel de Jalisco 
Nueva Generación (CJNG), controla 
Apatzingán, Mujica, Tepalcatepec y 
Parácuaro, entre otros, mientras que 
la fracción de Los Templarios que en-
cabezaba Ignacio Rentería Andrade,  
El Cenizo …capturado la semana pasa-
da… se mueve de Apatzingán a Láza-
ro Cárdenas.

En CJNG opera entre los límites de 
Jalisco y Guanajuato, pero tras pac-
tar con los hermanos Méndez …líde-
res de La Nueva Familia con influencia 
en la región oriente y en Zamora, don-
de mantienen una batalla encarniza-
da con El Metro…, ya se está posicio-
nando en Morelia. También están Los 
Justicieros, en cuyas filas hay muchos 
exmarinos, quienes se mueven por la 
costa michoacana. 

A su vez, los grupos de antiguos 
autodefensas se están replegando a 
sus municipios o comunidades. Por 
último, están grupos insurgentes co-
mo Frente de Masas-EPR, escisión de 
grupos guerrilleros de los noventa, e 
Insurgencia por el Rescate Institucio-
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do a enviar Alfredo Castillo Cervantes co-
mo comisionado especial para abatir los 
índices delictivos en el estado.

El Inegi incluye los homicidios con -
tra mujeres de 2006 a 2014. En ese perio-
do hubo 719 casos, 712 de los cuales fue-
ron dolosos. 

En enero pasado, la diputada federal 
Araceli Rodríguez Hernández, del PRI, pro -
puso una iniciativa para que se incluya en 
el Código Penal Federal y en la Ley General 
del Sistema de Seguridad Pública el térmi -
no •violencia feminicidaŽ. 

El objetivo es elaborar protocolos y 
planes de acción que garanticen seguri -
dad, integridad física, sexual y emocional 
a las mujeres que mejoren el libre ejerci -
cio de sus derechos fundamentales y evi-
tar que sean víctimas de muerte violenta. 

 En los primeros siete meses de este 
2016, en Michoacán se han cometido 50 
feminicidios, incluido el de las dos ado -
lescentes de Pátzcuaro encontradas el 30 
de mayo en la Presa de Cointzio, munici -
pio de Morelia.

De los 200 municipios michoacanos, la 
violencia se concentra en nueve, reporta 
el Índice de violencia en municipios presen -
tado por el Consejo Ciudadano para la Se-
guridad Pública y la Justicia Penal en abril 
último.

Según el estudio, en ese rubro Apatzin -
gán ocupa el sitio 47 en el ámbito nacional 
y el segundo en el estatal; Morelia, el 62 y el 
tercero, respectivamente. 

El mismo documento indica que en 
2014 se iniciaron averiguaciones previas por 
delitos del fuero común en los municipios 
de más de 100 mil habitantes. De ellos, el de 
Lázaro Cárdenas es el más violento y ocupa 
el lugar 44 en inseguridad a nivel nacional.

El Índice de violencia se realiza desde 
2012 y toma como referencia la informa -
ción de los Ministerios Públicos sobre di-
versos delitos como el homicidio doloso, 
secuestro, violación, lesiones dolosas, ro -
bo con violencia y extorsión.

Hoy, pese a la violencia, en Michoacán 
ya no hay policías federales. El jefe de la 
Mesa de Seguridad, Francisco R., comenta 
al corresponsal que éstos dejaron la zona 
de Tierra  Caliente en un solo día; en la cos -
ta-sierra nahua incluso dejaron arrumba-
das 74 patrullas entre vehículos blindados 
(Rinocerontes). Sin embargo, cuando se di -
fundió la noticia, los federales regresaron 
por los vehículos.

Los militares habilitados como policías 
municipales resultan insuficientes para 
dar seguridad a 4.9 millones de michoaca -
nos. Y la violencia crece, algunos días co-
bra ocho víctimas; otras, 10, a veces 14. An-
te la falta de estadísticas correspondientes 
a los últimos años, el propio exgobernador 
Fausto Vallejo Figueroa se jacta de que en 
la administración de Aureoles se han regis -
trado más homicidios que en la suya. �O

P
UEBLA, PUE.- Mientras que el 
gobernador Rafael Moreno 
Valle recorre las entidades 
del país •para compartir los 
logros de su gobiernoŽ con 
miras a posicionarse como 

presidenciable, en Puebla el crimen or -
ganizado se hace presente con balace-
ras, ejecuciones, extorsiones, desapare-
cidos y secuestros. 

Cuando falta medio año para que con -
cluya el sexenio, de la Puebla segura que 
presumía el mandatario sólo queda el dis -
curso. La creencia de que esta ciudad es 
utilizada por líderes del crimen organiza -
do sólo como residencia quedó rebasada.

De acuerdo con el observatorio Se -
máforo Delictivo, en el primer semestre 
de 2016 se cometieron 205  ejecuciones 
relacionadas con el crimen organiza -
do, una estadística que hasta hace unos 
años no era común en la entidad.

El pasado martes 2 fue localizado 
el cadáver del alcalde de Huehuetlán El 
Grande, José Santamaría Zavala, quien 
fue emboscado por un grupo armado; ese 
mismo día se dio a conocer que el edil 
auxiliar de Acatepec, Carlos Rivera Tapia, 

GABRIELA HERNÁNDEZ sufrió un intento de secuestro del que su-
puestamente pudo escapar.   

En una zona muy cercana al centro 
histórico, ese mismo día un sujeto dis -
paró contra el notario público Juan Cri-
sóstomo Orea, y el viernes 5 apareció ul-
timado de varios balazos el empresario 
Juan Francisco González Pacheco, quien 
había sido plagiado en Tehuacán. 

Otros cinco alcaldes, exalcaldes y 
funcionarios municipales han sido ase -
sinados en lo que va del sexenio de Mo-
reno Valle. 

El 19 de abril fue ejecutado� Tarcisio 
Lorenzo Marcos, expresidente municipal 
de�San Felipe Xochiltepec, en tanto que 
Neftalí Hernández Mejía,� quien lo fue 
de�Domingo Arenas, murió el 15 de julio 
en un asalto.

En mayo de 2015 fue ejecutado el re -
gidor de Chignahuapan,�Salvador Mén-
dez Morales, y en abril de 2013 fue ase-
sinado ante su esposa e hijo José René 
Galindo Rocha, presidente municipal 
de�San Salvador El Verde.

Públicamente se ha conocido que al 
menos 15 familiares directos de alcaldes 
y diputados han sido víctimas de secues -
tros en la entidad. En abril último, siete 
meses después de haber sido secuestra -

Víctor Hugo Rojas
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En el primer semestre de 2016 se han cometido 205 
ejecuciones en Puebla, una estadística que no era vista 
antes en la entidad. Pese a ello, el gobernador Rafael 
Moreno Valle sigue soñándose presidente de México. 
Ya el propio Senado condenó, por ejemplo, la inacción 
del mandatario ante la escandalosa ordeña clandesti-
na de ductos de Pemex en ese estado, que en su admi-
nistración se disparó a mil 600%.

pasan los ductos de Pemex que van de Ve-
racruz al Distrito Federal. Este delito tam-
bién ha repuntado en la Sierra Norte de 
Puebla, en el corredor Xicotepec-Venustia-
no Carranza-Huauchinango.

En las últimas semanas, decenas de 
alcaldes poblanos han denunciado que 
son objeto de amenazas y extorsiones por 
parte de grupos delictivos que les piden 
garantizarles el libre tránsito por sus te-
rritorios para la ordeña de ductos.

Los alcaldes de Tepeyahualco de 
 Cuauhtémoc, Francisco Palacios Lorenzo; 
de Tochtepec, Marco Pérez; de Acajete, An-
tonio Aguilar, y de Santa Rita Tlahuapan, 
Joel Díaz Ramírez, revelaron públicamente 
que están amenazados de muerte por los 
llamados huachicoleros, como se les llama a 
quienes se dedican a esa actividad ilegal.

Ante la inseguridad, la autodefensa

Desde enero de este año, las balaceras y 
las narcoejecuciones se han vuelto noti-
cia cada vez más presente en los medios 
de comunicación poblanos. 

El día 20 del mismo mes, un comando 
de medio centenar de sicarios se enfrentó 
a balazos con militares en la comunidad 
de San José Bellavista, en Palmar de Bravo. 

El 1 de marzo, hombres armados irrum-
pieron una pelea de gallos en Cuautlan-
cingo, donde ejecutaron a dos hombres y 
secuestraron a una veintena de personas, 
cuyos cadáveres fueron localizados des-
pués dentro de tambos de ácido.

A principios de abril, en el municipio 
de Francisco Z. Mena, un grupo de plagia-
rios disparó contra un niño de siete años 
para llevarse a su padre. El 25 de abril fue-
ron localizados siete cuerpos calcinados 
en los límites con Veracruz. 

A finales de mayo, un hombre fue ba-
leado en el bar El Tigre, ubicado en la ave-
nida Juárez, una de las calles más transi-
tadas de Puebla.

La noche del 31 de ese mes, personas 
dedicadas al robo de combustibles ingre-
saron a la Junta Auxiliar La Purísima, en 
Palmar de Bravo, y asesinaron a cuatro jó-
venes. Días después, el 12 de junio, otro 
comando asesinó a cuatro personas du-
rante un partido de beisbol en Acatzingo.

En un lapso de horas, el 4 de julio fue-
ron localizados seis cuerpos de personas 
ejecutadas en los ejidos de Sebastián Vi-
llanueva y Felipe Ángeles, de Acatzingo. 

La madrugada del 18 de julio, una to-
ma clandestina generó una fuga de diésel 
que provocó pánico entre habitantes de 

do en el municipio de Xicotepec, apareció 
el cuerpo sin vida del excandidato a alcal-
de del PRI Esteban Fosado Fuentes.

El empresario Zito Zanatta Vidaurri, 
hermano del diputado federal Rosalío Za-
natta, fue secuestrado por Los Zetas en 
octubre de 2014, pero hasta la fecha no se 
tienen noticias de su paradero.

Según las autoridades federales, el in-
cremento de la inseguridad está relacio-
nada con la operación de bandas dedica-
das al robo de combustibles en los ductos 
de Petróleos Mexicanos (Pemex). 

Las estadísticas de la paraestatal indi-
can que este delito se disparó en el sexenio 
morenovallista, pues de 49 tomas clandes-
tinas que se detectaron en 2010, al cierre de 
2015 alcanzaron 825, lo que representa un 
crecimiento de más del mil 600%.

En el primer semestre de este año, in-
dica la misma empresa, Puebla se colocó 
como el estado donde se registra la mayor 
incidencia del robo de combustibles, al ubi-
car en su territorio 601 tomas clandestinas. 

El fiscal general del estado, Víctor Ca-
rrancá Bourget, reconoció en febrero que 
Los Zetas operan en la zona conocida co-
mo el Triángulo Rojo, formada por los mu-
nicipios de Tepeaca, Acatzingo, Quecholac, 
Tecamachalco y Palmar de Bravo, donde 

Puebla sangra 
   mientras Moreno Valle 
  se sueña presidente
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La violencia desatada por los grupos criminales, la co-
rrupción de los cuerpos policiacos y la opacidad guber-
namental llevan a la investigadora de la Universidad de 
Stanford Beatriz Magaloni a hablar •del colapso del Es-
tado mexicanoŽ. La académica comenta que un ejem-
plo claro de la descomposición de las instituciones es la 
desaparición de 43 normalistas de Ayotzinapa en Igua-
la, Guerrero.

LUCIANO CAMPOS GARZA

M
ONTERREY, NL.- México es 
un Estado mafioso, sostie-
ne la investigadora Beatriz 
Magaloni Kerpel. Y expone 
sus argumentos: una parte 
considerable de los cuer-

pos policiacos del país está infiltrada por 
organizaciones criminales y las autorida-
des ocultan los índices delictivos para evi-
tar que la población se alarme. 

Adscrita al Departamento de Ciencias 
Políticas de la Universidad de Stanford, Ca-
lifornia, la especialista en temas de segu-
ridad asegura que el Estado mexicano se 
encuentra atrapado en una espiral de vio-
lencia que se recrudeció durante la ges-
tión del panista Felipe Calderón Hinojosa, 
quien declaró la guerra al narcotráfico.

La estrategia gubernamental para des-
cabezar los cárteles sólo provocó que el 
crimen organizado se desorganizara, pues 
la violencia se dispersó. Eso dio origen a 
grupos pequeños de delincuentes que 
abarcaron más espacios, comenta Maga-
loni, quien ha realizado estudios en torno 
a la violencia y la gobernabilidad en Méxi-
co y Brasil durante siete años.

Cuando se le pregunta sobre la forma 
en que el gobierno anterior y el de Enri-
que Peña Nieto abordaron el problema de 
la criminalidad, Magaloni, quien cursó un 
doctorado en ciencias políticas en la Uni-
versidad de Duke, se excusa: •Faltan estu-
dios concluyentes, con datos duros, sobre 
la materiaŽ. 

Sin embargo, habla de las conclusiones 
de un análisis efectuado por investigado-
res de la Universidad de Stanford sobre el 
calderonismo. Según las estadísticas con-
sultadas, dice, con las intervenciones de 
Calderón, como la captura de líderes y lu-
gartenientes de organizaciones criminales, 
se dispersó la violencia. •La llegada de Cal-
derón disparó el fenómenoŽ, puntualiza.

Magaloni ha visitado barrios conflicti-
vos en el Estado de México y de Jalisco pa-
ra conocer in situ cómo funcionan las diná-
micas sociales perniciosas. En tiempos de 
Calderón, ella y sus compañeros detecta-
ron que tras la captura de algún capo po-
deroso se incrementaban las ejecuciones. 

Por lo general, eso fue resultado de las 
pugnas intestinas en un mismo cártel o 
una forma en que las organizaciones in-
tentaban contrarrestar los ataques de las 
agrupaciones rivales que les disputaban 
la hegemonía en algunas plazas.

•Nos concentramos en hombres y mu-
jeres mayores de 39 años, así como en los 
menores de 15 metidos en el tráfico de 
drogas. Al final, supimos que había un in-
cremento significativo de muertes tras las  
intervenciones (de Calderón)Ž, explica. 

Y si bien los datos revelaban que ese 
tipo de violencia duraba alrededor de seis 
meses, Magaloni y sus compañeros detec-
taron también que muchos de los muertos 
eran civiles, no sicarios. Cuando los pisto-
leros se quedan sin líder, modifican sus ac-
tividades delictivas para obtener ingresos.

fraccionamientos situados en los alre-
dedores del parque industrial Finsa.

Hartos de la inseguridad que gene-
ran estas bandas y de la protección que 
reciben por parte de las autoridades, 
los habitantes de San Francisco Tláloc, 
municipio de Tlalancaleca, se organi-
zaron en guardias comunitarias para 
enfrentar a los delincuentes.

En al menos tres ocasiones los po-
bladores se han enfrentado a balazos 
con supuestos chupaductos, han deteni-
do y entregado a las autoridades a tres 
de ellos y les han quemado o volcado al 
menos dos docenas de vehículos usados 
para transportar el combustible robado. 

Cómplices sin castigo

El 1 de marzo de este año, el Senado 
aprobó un punto de acuerdo, promovi-
do por el grupo parlamentario del PRI, 
que cuestiona la nula actuación del go-
bierno de Moreno Valle para frenar la 
ordeña de ductos en esta entidad, así 
como la complicidad de las autorida-
des estatales con las citadas bandas.  

En el escrito se asegura que •el go-
bierno del estado no ha mostrado in-
terés ni esfuerzos por coadyuvar en el 
combate de este ilícito, lo que evidencia 
que la Federación y municipios trabajan 
sin el respaldo del Ejecutivo localŽ.

Los senadores hacen referencia a la 
detención, ocurrida el 14 de julio de 2015, 
del director general de la Policía Estatal 
Preventiva, Marco Antonio Estrada Ló-
pez, y del jefe del Grupo de Operaciones 
Especiales (Goes), Tomás Méndez Loza-
no, cuando escoltaban a decenas de ve-
hículos cargados de combustible robado. 

•De acuerdo a diferentes legislado-
res que dieron seguimiento al caso, es-
tos exfuncionarios del gobierno de Ra-
fael Moreno Valle fueron trasladados a 
la delegación de la Procuraduría Gene-
ral de la República (PGR) en Puebla, en 
donde recibieron asistencia jurídica de 
la Secretaría de Seguridad Pública de 
Puebla, al mando de Facundo Rosas Ro-
sasŽ, refieren.

En el acuerdo, los senadores piden al 
gobernador poblano un informe porme-
norizado sobre el avance de las investi-
gaciones relacionadas con integrantes 
de la Policía Estatal presuntamente vin-
culados con ese ilícito.

Aun cuando se comprobó la cerca-
nía de ambos mandos con Rosas Rosas, 
el funcionario morenovallista renunció 
semanas después del escándalo, sin que 
hasta ahora se le hayan fincado cargos.

Por el contrario, a mediados de ju-
lio la defensa de los dos exjefes poli-
ciacos estatales abrió la posibilidad 
de que puedan obtener una sentencia 
 absolutoria. �O

México, un Estado 

mafioso
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Conocido como •el problema de la hi-
draŽ, ese fenómeno hace que la estructura 
delictiva se concentre en espacios peque -
ños y los delitos se diversifiquen, lo que 
implica un mayor sufrimiento para la po -
blaciónŽ, comenta la especialista.

Según los estudiosos, cuando el Esta -
do comienza a descabezar a las bandas 
criminales debe establecer una estrategia 
de seguridad permanente para la región 
que pierde el poder de facto con la captu -
ra de los capos. 

Pero eso no ha ocurrido en México, pues 
en muchas entidades y municipios las cor -
poraciones policiacas locales, la mayoría de 
las cuales están altamente infiltradas por el 
crimen organizado, no fueron depuradas, 
abunda la investigadora.

Crisis solapada

Las investigaciones de Beatriz Magaloni 
sobre gobernabilidad, reducción de pobre -
za, clientelismo electoral y violencia crimi-
nal han sido publicadas en la revista Ame-
rican Journal of Political Science, así como en 
World Development, Comparative Political Stu -
dies y Latin American Research Review.

El jueves 4 asistió al Cuarto Congreso In -
ternacional Estado, Democracia y Derecho, 
organizado por la Asociación Mexicana de 
Ciencia Política y la Escuela de Gobierno y 
Transformación Pública del Tecnológico de 
Monterrey, entre otras instituciones. 

Ella sostiene que América Latina es la 
región más violenta del planeta. 

El Continente Americano alberga a 8% 
de la población mundial y en él se come -
te 30% de los homicidios del mundo, dice. 
El país más violento de la región, según las 
estadísticas consultadas por la investiga -
dora, es Honduras, y el que ocupa el últi-
mo lugar en materia de homicidios es Ca-
nadá; México se encuentra en el lugar 16 
en ese rubro.

De acuerdo con los estándares inter -
nacionales, donde se registran de 40 a 
100 muertes por cada 100 mil habitantes 
al año, se habla de una •situación casi de 
guerraŽ. Cuando la cifra es de 10, como en 
México, se dice que hay •una epidemia de 
violenciaŽ.

Según Magaloni, la inequidad y la dis -
tribución desigual del ingreso en el país, 
así como la falta de oportunidades para 
los jóvenes, son aprovechados por las or -
ganizaciones criminales, cuyos capos les 
ofrecen trabajo.

•Si está bloqueado el ascenso social, 
hay incentivos mayores para aquellos que 
no tienen oportunidades y quieren aso -
ciarse con bandas criminales. Eso es uni-
versalŽ, sostiene la especialista.

Otro factor es la debilidad del estado 
de derecho. Conocedora del fenómeno, 
que ha observado desde 2010, cuando ini -
ció el Programa de Pobreza y Gobernabili-

dad en el Centro Freeman Spogli, comenta 
que esta •percepciónŽ es difícil de medir, 
por lo que recomienda a los politólogos 
adentrarse en el tema.

Los factores de impunidad, corrupción 
policiaca, ineficacia de la autoridad, cas -
tigo a pobres y ausencia de Estado en co-
munidades afectadas por la violencia, in-
siste, •deben ser objeto de mayor análisis 
e investigación, pues no son todavía bien 
comprendidos a nivel teórico y prácticoŽ.

Refiere que en México la policía está 
capturada por las organizaciones crimi -
nales, con sus excepciones.

•Esta penetración del crimen organi -
zado en las instituciones podemos llamar-
lo •Estado mafioso•. Eso es más notable en 
México que en otros países, como Brasil, 
donde si bien hay más violencia, las fuer -
zas policiales no están tan penetradas por 
el crimen como aquíŽ, comenta Magaloni.

Pone el ejemplo de las autodefensas 
en México como una muestra de la debi -
lidad institucional. Grupos de ciudadanos 
decidieron organizarse para repeler las 
agresiones de los grupos delincuenciales, 
pues las autoridades están coludidas con 
los criminales.

La desaparición de 43 normalistas de 
Ayotzinapa la noche del 24 de septiembre 
de 2014 en Iguala, Guerrero, es un ejemplo 
claro de la descomposición de las institu -
ciones y •del colapso del Estado mexica-
noŽ, reitera la investigadora.

Adelanta que un grupo de investiga -
dores de la Universidad de Stanford rea-
liza un estudio sobre el tema para saber 
cuánta confianza tiene la ciudadanía en 
las fuerzas policiacas. Al final, diseñarán 

un mapa en el que mostrarán qué prácti -
cas policiacas deben aprovecharse y cuá-
les deben ser rechazadas.

Los académicos han tenido problemas 
para obtener información relacionada con 
la inseguridad en México, sobre todo con 
la extorsión, pues algunas instituciones se 
muestran renuentes a entregarles los da -
tos que requieren.

Al asumir la presidencia, Enrique Pe -
ña Nieto cambió la política del combate a 
la delincuencia, dice Magaloni: Comenzó 
por restarle difusión al fenómeno; incluso 
instruyó a algunos medios de comunica -
ción para que ocultaran noticias sobre he-
chos delictivos de alto impacto.

Pese a ello, lo violencia no se ha ate -
nuado. Organismos internacionales con-
tabilizan 23 mil desaparecidos de 2007 a 
la fecha. Y aunque las cifras varían, existe 
una estimación de que 40% de esos delitos 
ha ocurrido en los primeros cuatro años 
del actual sexenio.

•Las dos crisis de violencia más fuer -
tes de los últimos años en Mic hoacán y 
Guerrero …comenta… se le vinieron a Peña 
Nieto porque ignoró el tema de una forma 
injustificable. 

•Ayotzinapa y las autodefensas nos re -
velan que México ya es otro. Y el Estado 
no puede cerrar los ojos ante esas organi -
zaciones (criminales). No podemos seguir 
hablando de gigantescos cárteles, ya que 
hay grupos criminales por todos lados.Ž

Esta pulverización de los antiguos 
grandes consorcios ha provocado que pe -
queñas células delictivas independientes 
operen por su cuenta. Son mucho más nu -
merosas y actúan contra la población. 
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U
na nueva historia de corrup-
ción del gobierno de Enrique 
Peña Nieto está en curso: El 
•regaloŽ de 2 millones de me-
tros cuadrados de terrenos 
federales a la organización 

priista Antorcha Campesina para construir 
un parque industrial vecino al Nuevo Aero-
puerto Internacional de la Ciudad de Méxi-
co (NAICM), la mayor obra del sexenio, un 
plan instrumentado por el subsecretario de 
Gobernación Luis Miranda Nava.

•¡Esto es un verdadero robo a la na-
ción!Ž, define José Luis Luege, exdirector 
general de la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua), sobre la construcción del par-
que industrial en Chimalhuacán, Estado 
de México, un proyecto que, en 2011, a él 
le presentó el propio Miranda Nava, secre-
tario de Gobierno del entones gobernador 
Peña Nieto.

Era el último año del sexenio de Peña 
como gobernador y Miranda Nava le pidió 
a Luege una cita para, junto con el enton-
ces alcalde antorchista de Chimalhuacán, 
Jesús Tolentino Román Bojórquez, y varios 
arquitectos, obtener su aval para construir 
un parque industrial en terrenos conocidos 
como Los Tlateles.

 •El proyecto, para hacerlo sencillo, era 
la continuación de la urbanización de Chi-

Como •un verdadero robo a la naciónŽ define José Luis 
Luege, exdirector general de la Comisión Nacional del 
Agua, un •regaloŽ que el gobierno de Enrique Peña Nieto 
planea dar a la organización Antorcha Campesina: dos 
millones de metros cuadrados de terrenos federales para 
la construcción de un parque industrial, aledaños a lo que 
será el Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México. La historia suena ya conocida, como en el caso 
de San Salvador Atenco en 2006: un intento de despojo a 
los propietarios de tierras y una plusvalía que se irá a los 
cielos cuando se construya la terminal aérea.

En proyecto, un gigantesco

despojo
en tierras contiguas al futuro aeropuerto

malhuacán: Prolongar las mismas aveni-
das hacia la zona federal y urbanizar para 
el parque industrial parte de Los Tlateles, 
aparentemente las 200 hectáreasŽ, recuer-
da Luege, quien afirma que él rechazó el 
proyecto.

•Me insistieron mucho y yo les decía que 
ese proyecto no era viableŽ, recuerda Luege, 
quien les dijo a los miembros del grupo que 
era un área natural protegida destinada al 
parque estatal •Gerardo Cruickshank Gar-

cíaŽ, según lo publicado por el gobernador 
Arturo Montiel en la Gaceta oficial del Estado 
de México, el 4 de julio de 2001.

…¿Y qué argumentaban para defender el 
proyecto?

…Generar empleos. Siempre ha sido su 
argumento: que la gente de esa zona está 
pobre y que la economía está muy deprimi-
da, y que este plan era una forma de gene-
rar empleos. Yo les dije: Se pueden generar 
empleos de otra forma.
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Por eso la contrapropuesta de Luege fue 
que, en lugar de un parque industrial, se 
creara conjuntamente un parque ecológico 
en el vaso del exlago de Texcoco, que gene -
raría empleos en la zona de Chimalhuacán. 

•Hablé también con Miranda, a solas, y 
le dije: •Oye, esto no se puede hacer•. Utili -
cé el argumento del aeropuerto y le dije: •Yo 
estoy peleando el proyecto del parque eco -
lógico y ustedes están peleando el parque 
(industrial) del aeropuerto. Esto es incom -
patible con las dos cosas, porque si se lle-
gara a construir el aeropuerto, ¿dónde vas 
a regular la salida de agua? No va a haber 
espacio, necesitas dejar espacio y el espacio 
del Nabor Carillo es vitalŽ.

Rememora Luege que, ante su rechazo 
al proyecto, el grupo encabezado por Miran -
da Nava y el líder antorchista se retiró: •Así 
como llegaron se fueron. Ese proyecto era 
incompatible, inconcebible e imposible. No 
se podía hacer. Pero ahora lo reactivan: El 
mismo personaje, los mismos personajes, 
nada más que con otro nivelŽ.

Y peor aún: Además de que el proyecto 
del parque industrial para Antorcha Cam -
pesina fue concretado por la Secretaría de 
Gobernación sin tener facultades para ce -
der al municipio de Chimalhuacán las 200 
hectáreas de zona federal, afirma, se trata 
de terrenos donde está previsto que haya 
una laguna de regulación para evitar inun -
daciones en la zona oriente de la metrópoli.

•Esta laguna de regulación es parte del 
predio que supuestamente se está donan -
do al municipio para el parque industrialŽ, 
advierte Luege y recuerda que así aparece 
en el plan presentado por el propio Peña en 
la ceremonia de lanzamiento del NAICM, •y 
ahora resulta que noŽ. 

En entrevista con el reportero, el fun -
cionario del gobierno de Felipe Calderón 
afirma que él tiene el •deber moralŽ de de -
nunciar este •fraude a la naciónŽ y exige al 
Senado su intervención, porque hay vio -
laciones a la Constitución y a las leyes de 
parte del subsecretario Miranda Nava, y del 
secretario de Gobernación, Miguel Ángel 
Osorio Chong.

Pero, pese a que existe un mandato del 
pleno desde septiembre de 2014, el Senado 
no ha integrado la comisión especial de se -
guimiento al NAICM, porque hay oposición 
del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) y del senador panista Javier Lozano 
Alarcón.

•Es imprescindible la intervención del 
Senado y presentar denuncia penal con -
tra el secretario y el subsecretario de Go-
bernación, así como el líder de Antorcha 
Campesina y todos los involucrados en 
este proceso, porque lo que está detrás de 
esto es un fraude, no una obra de benefi -
cio social.Ž

Opositor a la construcción del NAICM 
en esa zona, Luege asegura que detrás de 
este proyecto sólo hay corrupción: •Esto 

muestra una hipótesis que yo tenía: El ae -
ropuerto no es la solución aeroportuaria, es 
el gran negocio del siglo, el botín de esta ad -
ministraciónŽ.

Despojo a los dueños

Pero no sólo Luege considera un •fraudeŽ 
el regalo de 200 hectáreas para edificar el 
parque industrial, sino también refiere que 
hay 450 personas que se ostentan como 
propietarias de los terrenos de Los Tlateles, 
conocidos también como El Moño, quienes 
se dicen despojados por el gobierno federal 
para beneficiar a Antorcha Campesina.

Con la representación de la Coalición 
de Organizaciones Democráticas Urbanas y 
Campesinas (Coduc), encabezada por Mar -
co Antonio Ortiz Salas, los quejosos que se 
ostentan como propietarios de esa zona 
mantienen una defensa jurídica para evi -
tar que se consume lo que, afirman, es un 
despojo de su legítima propiedad, que viene 
inclusive desde el siglo antepasado.

Según los afectados, a mediados de 
2014, aun antes del anuncio de Peña de la 
construcción del NAICM, funcionarios de 
la Segob, encabezados por el Lorena Roa 
López, jefa del Departamento de Control y 
Validación Documental, ofrecieron •gratifi -
cacionesŽ de entre 10 y 65 pesos por metro 
cuadrado a los propietarios.

Los funcionarios alegaron que eran te -
rrenos federales y ofrecieron la gratifica-
ción a cambio de firmar un convenio de •no 
ocupar o desocuparŽ los terrenos y de que 
reconocieran que no eran los dueños.

�•Los funcionarios de Gobernación ame -
nazaron a los dueños de que, en caso de no 
aceptar el acuerdo, entraría el gobierno con 
la policía y el EjércitoŽ, denunció la Coduc, 
que asegura que Roa López dice actuar •por 
instrucciones y a nombre de la Presidencia 
de la RepúblicaŽ para las acciones en Los 
Tlateles.

Desde que comenzó esta acción de la 
Secretaría de Gobernación, según los incon -
formes, se han emprendido numerosas ac-
ciones legales, como la averiguación Previa 
PGR/025/2015 presentada por 140 personas, 
que se dicen propietarias de 400 hectáreas, 
por los delitos de despojo, abuso de autori -
dad y los que resulten, en contra de funcio-
narios del gobierno federal.

También se encuentran en trámite al 
menos 20 amparos en diferentes etapas y 
en todas las inspecciones judiciales se re -
conoce la correcta identificación de las pro-
piedades por parte de sus dueños, y aun se 
han realizado peritajes de la Procuraduría 
General de la República (PGR) sobre el valor 
de los terrenos.

De acuerdo con los afectados, asesora -
dos por la Coduc, el valor de los terrenos es 
mucho mayor de lo que el gobierno federal 
ha querido dar a los propietarios, máximo 
65 pesos por metro cuadrado.

•Si los multimillonarios negocios que 
se van a desarrollar en terrenos de Los Tla -
teles dan para pagar los 2 mil 500 o 4 mil 
pesos que dicen los propietarios que vale 
el metro cuadrado de los predios que allí se 
localizan, según avalúos practicados, ¿por 
qué tanta insistencia en pagarles sólo 60 
pesos por metro cuadrado a los legítimos 
propietarios, quiénes son los que se van a 
beneficiar con tamaño despojo parapeta -
dos en la empresa paramunicipal y en otros 
instrumentos que, a no dudarlo, se crearán 
pronto para ese propósito?Ž

Si bien en las 200 hectáreas de Los Tlate -
les donadas por el gobierno federal se tiene 
previsto construir la Universidad Politécni -
ca de Chimalhuacán y un deportivo, en 20 y 
30 hectáreas, respectivamente, es la mayor 
parte de la superficie …150 hectáreas… la que 
se destinará a edificar el parque industrial, 
que será vecino del nuevo aeropuerto.

Pero ni siquiera es seguro que la insti -
tución educativa o el parque recreativo se 
materialicen, porque el decreto del gobier -
no federal, según la Conduc, •deja abierta la 
posibilidad de que se le dé otro uso al suelo 
con el simple requisito de que el Instituto 
de Administración y Avalúos de Bienes Na -
cionales dé su autorización previaŽ.

Operación fraudulenta

A su vez, Luege asegura que esa zona siem-
pre ha sido federal y recuerda que, en 2001, 
en un •extrañoŽ convenio de la Conagua, se 
convirtió a Los Tlateles en un área natural 
protegida donde se construiría el parque 

Luege. Revelación
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U
n manejo desordenado de 
los recursos públicos y una 
•corrupción manifiestaŽ que 
involucra a los gobernadores 
y su equipo, empresas pri -
vadas, bancos y contratistas, 

predomina en las deudas estatales, que en 
total ascienden a 531 mil 822 millones de 
pesos, según la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP).

Si a esta cifra se agregan los mecanis -
mos de •bursatilizaciónŽ, los Proyectos de 
Prestación de Servicios (PPS) y los bonos 
Banobras, el total del adeudo se eleva a 
más de 715 mil millones de pesos, es decir, 
81.4% más que en 2010, de acuerdo con el 
reporte de Obligaciones de Entidades Fe -
derativas y Municipios.

Las recientes leyes estatales para 
•blindarŽ la deuda pública de los gobiernos 
priistas salientes de Chihuahua, Quinta -
na Roo y Veracruz, así como el intento de 
nombrar a fiscales estatales anticorrup -
ción a modo para los mandatarios salien-
tes, provocaron escándalos.

En las tres entidades hubo alternan -
cia política después de registrar el mayor 
crecimiento de su deuda pública en las 
administraciones priistas, con los índices 
más elevados de deuda per cápita. Ade -
más, se manejaron irregularmente recur-
sos recaudatorios como el Impuesto Sobre 
Nómina en Veracruz y Chihuahua …donde 
además se bursatilizaron los ingresos del 
Fideicomiso Carretero hasta 2038… y el Im -
puesto al Hospedaje en Quintana Roo, con 
un presunto desvío de mil 464 millones de 
pesos.

La deuda de Quintana Roo creció 115% 
bajo el gobierno de Roberto Borge, al pa -

sar de 10 mil 265 a 22 mil 542 millones de 
pesos. Es la deuda per cápita más alta del 
país (casi 15 mil pesos) y tiene mil 15 millo -
nes de pesos pendientes de aclarar ante la 
Auditoría Superior de la Federación (ASF). 
La administración saliente deja adeudos 
por 224 millones de pesos a proveedores 
de promoción turística en Cancún y 118 
millones en la Riviera Maya.

En cuanto a la deuda de Chihuahua 
bajo el gobierno de César Duarte, pasó de 
12 mil 547 a 42 mil 176 millones de pesos: 
un incremento de 210% desde 2010, el más 
alto de todo el país. 

Es la tercera mayor deuda per cápita 
del país: 12 mil 23 pesos por habitante. 
Además, de última hora el Congreso es -
tatal aprobó •bursatilizarŽ los excedentes 
de 6 mil millones de pesos por ingresos 
del Fideicomiso Carretero vigente hasta 
2038, con lo cual compromete los recur -
sos de las siguientes administraciones, 
comenzando por la del panista Javier Co -
rral. La maniobra de César Duarte benefi-
ciará, en cambio, a entidades financieras 
como Interacciones, Inbursa, Multiva y 
Banorte, según los reportes internos del 
fideicomiso. 

Con el polémico mandatario priista 
Javier Duarte la deuda de Veracruz creció 
113% hasta sumar 45 mil 879 millones de 
pesos, la cuarta más grande del país (sólo 
por debajo de Nuevo León, la Ciudad de 
México y el Estado de México). Per cápita, 
la deuda veracruzana es de 5 mil 665 pesos 
por habitante, pero es la entidad con un 
mayor adeudo a proveedores (11 mil mi -
llones) y tiene pendientes de aclarar 15 mil 
839 millones de pesos ante la ASF.

Duarte no sólo aceleró un paquete 
para •blindarŽ su cuestionada administra -
ción, envuelta en corruptelas familiares y 

Los escándalos que provocan los intentos de los gober-
nadores salientes de Veracruz, Quintana Roo y Chihuahua 
por blindarse jurídicamente contra demandas posterio-
res a su mandato tienen un profundo alcance económi-
co. Conscientes del tamaño del boquete que dejaron en 
las finanzas de sus entidades y del abultado porcentaje 
que alimentó la corrupción, Javier Duarte, Roberto Borge 
y César Duarte intentaron ocultar parte de la deuda en 
los registros de Hacienda. Se informe o no de los montos 
desviados, bursatilizados y robados, esos enormes adeu-
dos son un peligro para esas entidades y para el presu-
puesto federal.

estatal •Gerardo Cruickshank GarcíaŽ, se-
gún lo publicado por la Gaceta oficial del Es-
tado de México, el 4 de julio de ese año.

•¡Esta ha sido una operación completa -
mente fraudulenta desde el principio, des-
de 2001, con el único objeto de hacerse de 
un terreno!Ž, afirma el exfuncionario panis -
ta, quien asegura que, durante su gestión al 
frente de la Conagua, se reunió con autori -
dades del Estado de México para concretar 
el parque estatal, pero jamás le presentaron 
ningún proyecto.

•Quiere decir que la declaratoria en la 
Gaceta de 2001 obedecía al único interés de 
cómo se quedaban ellos con la administra -
ción de esas hectáreas de la zona federal 
del lago de Texcoco, lo cual es inconstitucio -
nal e ilegalŽ, subraya.

•Yo pregunto: ¿En qué país del mundo 
se regalan 200 hectáreas para, sin gastar un 
centavo, pueda construir un parque indus -
trial? Estimo esa donación en al menos 400 
millones de pesos. Pero esos 2 millones de 
metros cuadrados, convertidos solamente 
en lotes con servicios podrían costar unos 
180 pesos el metro cuadrado.Ž

Pero el gran negocio, aclara, es la proxi -
midad al NAICM: •Ya como parque in-
dustrial, donde se pueden tener bodegas, 
talleres, naves al lado de lo que ellos mis -
mos están considerando el proyecto más 
importante del sexenio: el nuevo aeropuer -
to; entonces el metro cuadrado se puede ir 
de 5 mil pesos a 8 mil el metro cuadradoŽ.

Vehemente, Luege ratifica: •¡Este es un 
verdadero robo a la nación! ¡Esto lo tiene 
que frenar el Senado! Aquí está claro: No es 
una donación propiamente al municipio, 
tampoco es de utilidad pública; es un regalo 
al líder de Antorcha CampesinaŽ. �O

Miranda Nava. Planes turbios
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con •empresas fantasmasŽ beneficiarias de 
adjudicaciones directas. Además, •donóŽ 10 
inmuebles públicos como si fueran suyos.

También Nuevo León es una bomba de 
tiempo. Durante el mandato de Rodrigo Me-
dina se mantuvo como el estado con más 
deuda del país, con 63 mil 832 millones de 
pesos, según la SHCP, pero si se le suman las 
emisiones bursátiles (18 mil 531 millones), 
los bonos Banobras (7 mil 426 millones) y 
los PPS (mil millones) el monto asciende a 
89 mil 904 millones de pesos. Cada nuevo-
leonés debe 12 mil 468 pesos.

Dos entidades que tendrán elecciones 
en 2017 tienen problemas severos con el 
manejo de su deuda estatal y ambas son 
gobernadas por el PRI: el Estado de México, 
con una deuda total de 89 mil 715 millones 
de pesos, de los cuales 41 mil 883 millones 
son por PPS, y Coahuila, cuya deuda es de 38 
mil 374 millones de pesos, pero es el segun-
do estado con la deuda per cápita más alta 
(12 mil 862 pesos).

Sin embargo, el experimento más cues-
tionado para esconder deuda pública se 
realizó en Puebla, bajo el gobierno de Ra-
fael Moreno Valle. El mandatario modificó 

la Constitución para ocultar cerca de 21 
mil 428 millones de pesos de deuda por 
PPS que comprometen las finanzas de la 
entidad por los próximos 30 años. La SHCP 
registra una deuda total de Puebla por sólo 
10 mil 17 millones de pesos, de los cuales 3 
mil 310 millones son por PPS.

En el caso de la Ciudad de México, la 
•bursatilizaciónŽ es de 15 mil 590 millones 
de pesos, de un total de deuda registrada de 
87 mil 903 millones, la tercera más alta del 
país.

Trucos para ocultar deuda

Según un estudio elaborado por el Sena-
do de la República, el endeudamiento de 
los estados se agravará con la entrada en 
vigor de la Ley de Disciplina Financiera de 
las Entidades Federativas y los Municipios. 
Promulgada el pasado 27 de abril, la norma 
empieza a aplicarse en el ejercicio fiscal de 
2017 para las entidades, y a partir de 2018 
para los municipios.

En el texto aprobado se explica que en 
la ley •se amplía el concepto de pasivo, in-
cluyendo tanto los financiamientos como 

a otras obligaciones que impliquen pagos 
futuros, dentro de los que se encuentran los 
pasivos laboralesŽ.

De los 715 mil millones de pesos de la 
deuda de los estados, 74.4% corresponde a 
obligaciones financieras (principalmente 
créditos con la banca privada), 12.1% a emi-
siones bursátiles o la •bursatilizaciónŽ para 
esconder la deuda pública, 8.2% a servicios 
públicos (PPS) y 5.3% a la emisión de bonos 
para efectos específicos.

De acuerdo con la senadora Dolores 
Padierna, el principal problema del endeu-
damiento de las entidades radica en las 
emisiones bursátiles para obtener recursos 
adicionales a los financiamientos que se 
utilizan para diversos propósitos. 

Estos valores se emiten para plazos de-
terminados de entre 10 y 30 años, durante 
los cuales •se pagan únicamente los inte-
reses. El pago de intereses y del principal 
están garantizados con participaciones o 
recursos propios. En muchos casos no es 
transparente el destino que las entidades 
federativas y los municipios dan a estos re-
cursosŽ, afirma la legisladora del PRD.

El principal problema, según Padierna, 

Las enormes y disfrazadas deudas estatales,

bombas de tiempo

Borge. Saqueo
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radica en los Proyectos de Prestación de 
Servicios (PPS), que son un esquema parti -
cular de las Asociaciones Público Privadas 
(APP) •y su realización implica la celebración 
de un contrato de servicios de largo plazo 
entre una dependencia o entidad y un 
inversionista o proveedorŽ.

Subraya que, •en teoría, los pagos se 
realizan en función de la disponibilidad y 
calidad de los servicios que se presten, lo 
que no es posible corroborar por la falta de 
transparenciaŽ.

Los bonos Banobras financian el desarro -
llo de infraestructura en las entidades que 
han sufrido desastres naturales o requieren 
nuevas obras de esa índole. La vigencia de 
estos bonos es de 20 años, durante los cuales 
los estados sólo pagan los intereses y al tér -
mino de ese lapso pagarán el capital.

A pregunta expresa, Padierna aclara:
•El uso de la deuda es principalmente 

para inversión, es decir, obra pública y pago 
a deudores. Con el veto presidencial a la 
reciente Ley General de Responsabilidades 
Administrativas (artículo 32), los inversio -
nistas privados quedaron fuera del escruti-
nio en cuanto a sus conflictos de interés.Ž

…¿Qué significa políticamente lo que 
han realizado gobernadores como los de 
Veracruz, Quintana Roo y Chihuahua?

…Es una confesión de parte de que cual-
quier revisión de esas deudas estatales 
arrojarían evidencias de corrupción y de 
que la deuda esconde grandes fortunas de 
recursos no auditables en manos privadas. 
Da cuenta de que la corrupción es enorme y 
comprobarla es un reto mayúsculo.

Padierna apoyó la propuesta expresa -
da, entre otros, por el aspirante a candidato 
presidencial independiente Jorge Castañeda, 
quien propuso la constitución de •comisio -
nes de la verdadŽ estatales, conformadas por 
ciudadanos que investiguen, documenten y 
difundan los casos de corrupción. •Al menos 
podría tener efectos políticos y eliminaría 
la percepción de que se trata de venganzas 
personalesŽ, comenta la senadora.

Esta semana el presidente del PRI, En -
rique Ochoa Reza, se presentó con el líder 
de la bancada priista en el Senado, Emilio 
Gamboa Patrón, para solicitarle a la Mesa 
Directiva de esa Cámara alta que exhorte 
a la Suprema Corte de Justicia de la Na -
ción a darle car ácter prioritario al recurso 
de anticonstitucionalidad interpuesto el 11 
de julio por la Procuraduría General de la 
República contra las medidas de •blindajeŽ 
anticorrupción adoptadas por Chihuahua, 
Veracruz y Quintana Roo.

Al presentar esta petición, Ochoa Reza 
no mencionó el problema del endeuda -
miento. El PRI sólo se está concentrando 
en la falta de facultades de los congresos 
estatales para crear sistemas locales anti -
corrupción antes de los que se han promul-
gado a nivel federal.

Impuestos y desfalco

Para Arturo Fuentes Vélez, responsable del 
área de administración y finanzas del equi -
po de transición del gobernador electo Ja-
vier Corral, el problema con el gobierno de 
César Duarte en Chihuahua es un •manejo 
desordenado de la administración pública y 
de corrupción manifiestaŽ. 

Duarte •le entró a todoŽ, afirma Fuentes 
Vélez en entrevista con Proceso: creó una 
unión ganadera, es accionista de un banco, 
compró ranchos •por las buenas y por las 
malasŽ, creó compañías farmacéuticas y su 
hijo es socio de una constructora con obras 
públicas en Quintana Roo, lo cual hablaría 
también de una •corrupción compartida en -
tre estadosŽ.

Las similitudes en el manejo de los im -
puestos entre Quintana Roo y Chihuahua es 
sorprendente. En el segundo, los empresa -
rios pagan 3.3% de Impuesto Sobre Nómina, 
con la condición de que 0.3% vaya a un fi -
deicomiso. La Fundación del Empresariado 
Chihuahuense ha denunciado que nunca 
se aclaró el destino de estos recursos, que 
ascienden a 120 millones de pesos durante 
el gobierno de César Duarte.

Fuentes Vélez explica que Duarte tam -
bién •bursatilizóŽ 45% del Impuesto Sobre 

Nómina, pero los mil 200 millones de pe -
sos implicados en esta operación •no están 
disponiblesŽ.

En Quintana Roo existe un Impuesto al 
Hospedaje (IH) equivalente a 3% de cada 
noche de hotel vendida. En el gobierno de 
Roberto Borge, los recursos derivados de 
este impuesto dejaron de ser manejados 
directamente por cada fideicomiso y pa -
saron a manos del gobierno del estado.

Una investigación realizada por José 
Antonio López Sosa revela que tan sólo en 
2015 la recaudación por el IH de Cancún, la 
principal zona turística del país, ascendió 
a 469.5 millones de pesos, pero el gobierno 
estatal sólo le entregó 183.7 millones …me -
nos de la mitad de lo recaudado… al Fidei-
comiso de Promoción Turística de Cancún, 
que abarca los municipios de Benito Juárez 
e Isla Mujeres. Se desconoce el destino del 
resto del dinero.

En la Riviera Maya, que abarca los muni -
cipios de Solidaridad, Tulum y Cozumel, se 
recaudaron 350 millones de pesos por IH en 
2015, pero el gobierno de Borge sólo entregó 
161 millones.

•Las cifras son claras …advierte López 
Sosa en su estudio…: en total se recaudaron 
en el estado más de 935 millones de pesos 
por IH en 2015, mientras que se otorga -
ron a los fideicomisos en su conjunto sólo 
353 millones de pesos y a la Secretaría de 
Turismo, 72 millones. Sumando los cuatro 
presupuestos no llega ni a la mitad de lo re -
caudado. Entonces, ¿dónde están esos más 
de 510 millones de pesos de excedente?Ž

El empresario José Chapur Zahoul, 
dueño de la cadena Palace, y Abelardo 
Vara, integrantes de asociaciones hotele -
ras, calculan que el monto total del IH que 
Borge no aclaró asciende a mil 950 millo -
nes de pesos, según declararon a la revista 
Forbes.

En Chihuahua, Fuentes Vélez relató 
que el gobierno de César Duarte consi -
guió que la administración de Peña Nieto 
le extendiera al estado hasta 2038 el pago 
de las concesiones de carreteras. De esa 
manera pudo •bursatilizarŽ 6 mil millones 
de un total de 15 mil millones de pesos de 
esos recursos comprometidos hasta 2038. 
Pero nadie sabe cómo se gastaron los 9 
mil millones restantes.

El Congreso local intentó •bursatilizarŽ 
también 25% de los recursos del Fondo de 
Apoyo al Financiamiento de las Entidades 
Federativas (FAFEF), equivalentes a 3 mil 
millones de pesos, comprometiéndolos 
durante los próximos 20 años. Finalmente 
la medida no se aprobó.

Duarte, conocido como •el banquero de 
ChihuahuaŽ, intentó •crear un Fibra (Fidei -
comiso de Inversión en Bienes Raíces) con 
los recursos de las carreteras, que se llama -
ría Fibra Estatal Chihuahua, pero ni siquiera 
se cubrieron las formas mínimas de la lega -
lidadŽ, indica Fuentes Vélez. �O

Moreno Valle. Delirio
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NOÉ ZAVALETA

X
ALAPA, VER.… El gobierno de Ja-
vier Duarte sigue en caída libr e. 
El jueves 4, el titular de la Se -
cretaría de Seguridad Pública 
(SSP), Arturo Bermúdez Zurita, 
Capitán Tormenta, renunció lue -

go de que fueron exhibidas sus cinco resi-
dencias de The Woodlands, valuadas en 2.4 
millones de dólares. 

Tres semanas antes, el gobernador elec -
to, Miguel Ángel Yunes Linares, reveló que 
Bermúdez, •el inmovibleŽ, era un próspero 
empresario hotelero y poseía un corporati -
vo de seguridad privada.

Varios excolaboradores de Duar -
te …quien dejará el poder a Yunes el 30 de 

noviembre inmerso en el escándalo… deci -
dieron ampararse para evitar ser detenidos 
por las autoridades federales.

El exsecretario de Finanzas y Planea -
ción (Sefiplan), Salvador Manzur Díaz, ac-
tual delegado federal del Banco Nacional 
de Obras; el exsubsecretario de Sefiplan Ga -
briel Deantes Ramos, hasta hace unos días 
secretario del Trabajo y Previsión Social, 
y el exsubsecretario de Egresos de la mis -
ma dependencia, Carlos Aguirre Morales, 
tramitaron los amparos ante Miguel Ángel 
González Limón, juez segundo de Distrito 
del Poder Judicial de la Federación (PJF).

Tomas Ruiz González, extitular de Se -
fiplan, también lo hizo pero recurrió a la 
Ley de Protección de Datos Personales para 
evitar ser exhibido en la página oficial del 

Las últimas semanas han sido de vértigo para el gober-
nador Javier Duarte. El jueves 4 removió al secretario 
de Seguridad Pública, Arturo Bermúdez, quien según 
el propio mandatario era •inamovibleŽ. Pero, lejos de 
atender los reclamos de sus proveedores o justificar los 
pasivos de su gobierno, Duarte está obsesionado en su 
guerra contra Miguel Ángel Yunes Linares. 

En Veracruz, hasta lo inamovible

se cae Consejo de la Judicatura Federal o en los 
estrados del inmueble judicial, según com -
probó el reportero.

El mismo jueves 4, el excontralor ge -
neral Iván López acudió a declarar a la de-
legación de la PGR en Veracruz. Abordado 
por los reporteros, respondió atropellada -
mente que en el gobierno de Duarte hu-
bo una •simulación de responsabilidades 
administrativasŽ.

Días antes, el lunes 1, cuando inter -
puso una denuncia contra Yunes Linares 
por presunto enriquecimiento ilícito, Ló -
pez declaró: •Apenas en abril pasado la 
ASF (Auditoría Superior de la Federación) 
hizo público, a propósito de la Cuenta Pú -
blica Consolidada 2014, que el gobierno de 
Duarte acumuló desvíos presupuestales 
por más de 35 mil millones de pesos de 
2011 a 2014. 

•Tan sólo en el último informe los fun -
cionarios priistas de Veracruz fueron inca-
paces de solventar más de 14 mil millones 
de pesos. En ese lapso, el jurídico del ente 
fiscalizador federal ha presentado 28 de -
nuncias por presunto peculado y uso inde-
bido de atribuciones y facultades.Ž

Y agregó que los exfuncionarios •están 
en todo su derecho de ampararse. Yo meto 
las manos al fuego sólo por Javier Duarte y 
mi familiaŽ.

Una renuncia obligada

Hilario Barcelata, investigador de la Uni-
versidad Veracruzana, señala que de 2010 
a 2014 la administración de Duarte recibió 
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recursos federales por 43 mil 554 millones 
de pesos que debió invertir en programas 
de educación, salud, seguridad y desarrollo 
social, pero no lo hizo.

Según el académico, el sector más per -
judicado fue el educativo, donde hubo un 
faltante de 20 mil 579 millones de pesos; 
en el rubro de desarrollo social dejaron de 
aplicarse 11 mil 30 millones; en el de sa -
lud, los faltantes ascendieron a 10 mil 622, 
y en seguridad pública fueron de mil 323 
millones.

La remoción del Capitán Tormenta puso 
a temblar a funcionarios del primer círcu -
lo duartista. Un exsecretario de Gobierno 
recuerda una reunión privada en Casa de 
Veracruz de enero de 2014, donde el man -
datario soltó: •Bermúdez es inamovible. Si 
se va él, me voy yoŽ.

Tras la renuncia obligada de Bermúdez, 
en las redes sociales proliferaron los me -
mes relacionados con el funcionario defe-
nestrado y con las declaraciones recientes 
de Duarte …•sólo falta que me investiguen 
los extraterrestresŽ, dijo…, y se quejó de •lin -
chamiento político y mediáticoŽ.

…¿Quién será el próximo en renunciar? 
…pregunta el reportero a un funcionario 
duartista.

…No dude que sea el titular de la Sefi -
plan, Antonio Gómez Pelegrín. El ambiente 
es muy denso ahí.

El mes pasado la Gaceta Oficial del Estado 
publicó un acuerdo según el cual los titula -
res de las 19 dependencias del Gabinete Le-
gal y Ampliado rubricaron una responsiva 
para hacerse cargo de sus respectivos pasi -
vos. Según el Anexo I, filtrado desde el Órga-
no de Fiscalización, los pasivos del gobierno 
de Duarte con contratistas, proveedores, 
particulares y terceros institucionales reba -
san los 13 mil millones de pesos.

El 21 de julio, con el respaldo de 29 de los 
50 diputados, Duarte logró que el Legislati -
vo le aprobara •afectarŽ el Impuesto Sobre 
Erogaciones por Remuneraciones al Traba -
jo Personal …constituido para generar obra 
pública… para el pago de adeudos en favor 
de proveedores y contratistas, con lo cual 
se comprometieron las finanzas de Vera -
cruz para los próximos cinco años. Eso re-
presenta 22 veces el presupuesto anual del 
Legislativo y ocho veces la Ley de Ingresos 
del Poder Judicial.

Justi“caciones y exabruptos

El gobernador Javier Duarte intentó justi-
ficar la remoción del inamovible Capitán 
Tormenta: •Arturo Bermúdez renunció por 
un caso de un tema patrimonial, no por un 
tema relativo a lo que es su responsabilidad 
en materia de seguridad pública. Él está en 
todo su derecho de defenderse y demostrar 
la legitimidad de su patrimonioŽ.

Bermúdez Zurita carga con la desapari -
ción forzada y posterior asesinato del can-
tante Gibrán Martiz y del menor Sergio Luis 
Hernández. En enero de 2014 ambos fueron 
sustraídos de su departamento por policías 
estatales; días después aparecieron sus ca -
dáveres en el interior de un auto conducido 
por un comando armado. Mostraban hue -
llas de tortura y tenían el tiro de gracia.

El padre de Gibrán, Efraín Martiz, quien es 
médico, emprendió las investigaciones por 
su cuenta. Documentó que el GPS del cantan -
te siempre tuvo como coordenadas la Aca-
demia de Policía El Lencero y una residencia 
en Las Ánimas, cerca de la residencia de Ber -
múdez (AP-045E-2014*13-06-2014-049547-Z).

Un año después, la Comisión Nacional 
de los Derechos Humanos emitió la reco -
mendación CNDH/1/2014/353/Q en la cual 
exigió al gobierno de Duarte una •indemni -
zaciónŽ a los familiares de Gibrán y repara-
ción del daño.

Los policías subordinados a Bermúdez 
estuvieron involucrados en la desaparición 
de más de una decena de jóvenes: Yureny 
Hernández, Adriana Ceballos, Mayra Sa -
las, Nancy Hernández, Luz Landa, Laura 
Hernández, Rocío Vázquez, María Landa, 
Berenice Guevara, Yetsil Amores, Roxana 
Retureta, Nayeli Saldaña, Luisa Quintana y 
Alberto Estrada la noche del 30 de noviem -
bre de 2011 en Xalapa (AP/PGR/SDHPDSC/
M8/119/2013). 

De acuerdo con las indagatorias, los 
adolescentes •se esfumaronŽ de dos disco -
tecas en la capital del estado; no obstante, 
las diligencias ministeriales destacan que 
se les vio por última vez en una fiesta en el 
municipio vecino de Actopan.

Carlos Saldaña, padre de Nayeli, co -
mentó que el auto de su hija, un Peugeot 
2005, número de serie VF39DXFX35S501362, 
apareció en manos de policías estatales. Las 
investigaciones se estancaron.

La Fiscalía General del Estado tiene re-
gistradas 950 desapariciones durante la 
gestión de Duarte. De ellas, 690 son jóvenes 
de entre 17 y 29 años. A su vez, la Procura -
duría General de la República asegura que 
17% de las desapariciones forzadas del país 
ocurrieron en Veracruz.

Bermúdez siempre se mostró prepoten -
te ante los reporteros, la clase empresarial y 
los diputados. Se recuerda el exabrupto que 
circuló en las redes sociales, cuando pidió 
•invertir en un candado, en una alarma ba -
rata o en tener hasta un perro (para) acredi-
tar la seguridad en la casaŽ. 

Otro fue ante diputados locales, cuando 
admitió la colusión de la policía de Xalapa 
con la delincuencia: •Los integrantes de la 
extinta policía intermunicipal …dijo… eran 
delincuentes con uniforme. Hoy siguen de -
linquiendo, pero ya sin costo al erarioŽ. 

El más reciente data de noviembre de 
2015 y también ocurrió en el Congreso local. 
Ese día, Bermúdez respondió a un diputado 
de la oposición sobre la percepción genera -
lizada de la violencia: •Los periódicos oca-
sionan el sensacionalismo, pues tienden al 
amarillismo y les gusta vender sangre. No 
lo digo yo. Lo dicen los directores de los me -
dios de comunicación que son mis amigosŽ.

Derroches y adeudos

En lo económico, el gasto de 393 millones 
23 mil 483 pesos en el parque vehicular 
también generó polémica. Según la soli -
citud de transparencia SSP/UAI/597/2015 
obtenida por el reportero, la dependencia 
que encabezó Bermúdez debe casi 200 mi -
llones de pesos de resarcimiento, según 
detectó la ASF en su Cuenta Pública Conso -
lidada 2014 y con observaciones similares 
en 2011 y 2012.

La ASF encontró un presunto daño pa -
trimonial por 98 millones 160 mil 600 pesos 
del subsidio para el Fortalecimiento de las 
Instituciones de Seguridad Pública en Mate -
ria de Mando Policial. 

La auditoría destaca el impago de 50 mi -
llones a acreedores que dotaron del parque 
vehicular a la corporación policiaca, razón 
por la que los distribuidores de automóviles 
de Veracruz publicaron varios desplegados 
en periódicos locales para quejarse de que el 
gobierno estatal no había liquidado decenas 
de camionetas que compró para seguridad. 

En el ejercicio federal 2010 y 2011, la ASF 
señaló que la SSP tampoco pudo solventar 
cerca de 100 millones de pesos. Además, la 
dependencia debe mil 615 millones a más 
de 315 proveedores (anexo 1 de cuentas por 
pagar). 

Destaca también un pasivo de 196 mi -
llones 234 mil pesos a Abastecedora de 
Víveres; 22 millones 225 mil a la empresa 
Cassidian México; 18 millones 417 mil al 
Centro de Investigación en Seguridad, y 27 
millones 717 mil a Comercializadora Palveg.
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CORRUPCIÓN

PATRICIA MAYORGA

C
HIHUAHUA, CHIH.- La red de 
corrupción del gobernador 
César Duarte J áquez fue 
evidenciada ante las autori-
dades judiciales de España, 
donde fue demandado junto 

con su esposa, Bertha Olga Gómez Fong, 
y su socia Alma Dalila Martínez Corru-
jedo …accionista de Unión Progreso, su 
institución financiera en proceso de 
convertirse en banco…, por una deuda de 
casi 4 millones de dólares que presunta-
mente quiso pagar en parte con recursos 
estatales.

a César Duarte y cómplices

Al fin un poder legal le da cauce a una acusación formal contra 
el gobernador de Chihuahua, César Duarte, y sus cómplices. 
Se trata de la autoridad judicial española, que envió un exhorto 
a México para que sean embargados los bienes de Duarte; su 
esposa, Bertha Olga Gómez, y su socia Alma Dalila Martínez 
Corrujedo. Los hilos de esa trama revelan hasta dónde llegan 
las complicidades políticas, financieras y familiares de uno de 
los mandatarios más señalados del país.

Tras separarse del cargo, Bermúdez es-
cribió en su cuenta de Twitter: •Todos mis 
bienes son producto del trabajo como fun-
cionario, ingresos fuera del gobierno y a tra-
vés de créditos; he actuado conforme a la 
leyŽ.

A tres meses y tres semanas de que 
concluya el sexenio, las 19 dependencias 
del gabinete de Duarte tienen adeudos con 
proveedores, contratistas, terceros institu-
cionales y medios de comunicación.

En el listado de cuentas por pagar, la 
Secretaría de Agricultura debe 246 millo-
nes 794 mil pesos a proveedores. Varios de 
esos millones son pasivos adscritos a otra 
dependencia estatal, el Instituto Veracru-
zano de Bioenergéticos, que apoyó a diver-
sos productores para el establecimiento de 
técnicas de cultivo. En las deudas que acu-
muló el agro veracruzano, Agricultura debe 
cientos de miles de pesos por concepto de 
irrigación.

La Secretaría de Turismo y Cultura pre-
senta pasivos por 75 millones 122 mil pesos, 
destacando una deuda de 1 millón 740 mil 
pesos a TV Azteca, así como una millona-
ria lista de pasivos a particulares, como 4 
millones 640 mil pesos a Ricardo Iván Ba-
rranco Pulido; 3 millones de pesos a Agustín 
Sierra Aguilar; 14 millones 250 mil pesos a 
José Ascensión Cruz Guadalupe, y 5 millo-
nes 800 mil pesos a Irene Patricia Vázquez 
Moctezuma, entre otros.

La Secretaría Particular del gobierno de 
Duarte concentra un adeudo por 5 millones 
923 mil 815 pesos a proveedores, mientras 
que la Oficina de Programas de Gobierno 
tiene pasivos por 857 mil pesos. Y hasta la 
representación estatal en la Ciudad de Mé-
xico del gobierno de la entidad debe 709 mil 
pesos.

La deuda con medios de comunicación 
asciende a 400 millones 146 mil pesos: 14 
millones 790 mil a la empresa AVAN Noti-
cias, 8 millones 331 mil al Centro Radiofó-
nico de Xalapa, 7 millones 815 mil pesos a 
la compañía periodística El Sol de Veracruz, 
6 millones 844 mil pesos a Consulver Vera-
cruz, 27 millones al periódico AZ, 25 millo-
nes a La Voz del Istmo, y 20 millones 592 mil a 
Eureka Estrategia y Comunicación.

La Coordinación General de Comuni-
cación Social también debe a particulares, 
como Martín Mendiola Yépez y Froylán Flo-
res. La oficina de prensa de Duarte acumula 
pasivos por 9 millones de pesos, mientras 
que a Reporte Índigo le adeuda 7 millones 795 
mil; a El Universal, 3 millones 800 mil; a Ex-
célsior, 4 millones; al semanario El Mercurio, 
600 mil pesos, y al columnista Manuel Ros-
sete Chávez otros 400 mil.

Sin embargo, la última semana Duarte 
optó por denostar a Yunes Linares, a quien 
llamó ratero, delincuente y nopal, •por ba-
bosoŽ; también lo acusó de tener muchas 
propiedades y de tlacuache, pues, dijo, •se 
hace el muerto para que no lo matenŽ. �O
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Concepción Martínez Parra, letrada de 
la administración de Justicia del Juzgado 
de Primera Instancia número 8 de Mur-
cia, España, ordenó ejecutar en cualquier 
momento un embargo contra los bienes 
de los demandantes, a petición de los re-
presentantes legales en México de la em-
presa Ángel Cano Martínez y Corporación 
Empresarial, S.L (ACM). El plazo para cum-
plir el exhorto es inmediato.

El abogado y activista chihuahuense 
Jaime García Chávez, quien demandó en 
2014 a Duarte Jáquez por peculado, uso 
indebido de atribuciones de la función 
pública y enriquecimiento ilícito ante 
la Procuraduría General de la República 
(PGR), dio a conocer que tiene contacto 
con la empresa demandante y que se en-
carga de la cobranza, así como con el des-
pacho que lleva el caso.

García Chávez afirma que la columna 
vertebral de desvío de recursos es precisa-
mente Unión Progreso o el Banco Progreso 
Chihuahua. 

Explica que existe 
una orden de embargo 
desde que el juez espa-
ñol envió�a la cancille-
ría española el exhorto 
para que México atien-
da el caso a través del 
Poder Judicial de la 
Federación. Éste lo 
canalizó a un juez de 
distrito de Chihuahua 
para que obligue a 
Duarte y compañía a 
pagar 3 millones 760 
mil 570 dólares. 

Para García 
Chávez, el juicio 
•evidencia el mo-
do en el que Duar-
te estaba operando 
para pagar deudas 

con recursos públicos, 
pero la corporación (es-
pañola) tiene ética e in-
tereses en Chihuahua, 
sobre todo en la región 
de Anáhuac (municipio 
de Cuauhtémoc) y la 
empresa está dispuesta 
a llegar hasta las últi-
mas consecuencias para 
recuperar el dinero que 
utilizaron en la compra 
de invernaderos para 
hacer una pradera, entre 
otras cosasŽ.

El exhorto es resultado 
de una demanda presenta-
da el 23 de septiembre de 
2015 por la empresa fabri-
cante de invernaderos de 
cristal y plástico en España, 

para reclamar el pago de los productos 
mencionados a Duarte Jáquez, su esposa 
y Martínez Corrujedo. 

Esta última tiene acciones por 45 mi-
llones de pesos en Unión Progreso, es es-
posa del ganadero y maderero Olegario 
Guzmán Orquiz, compadre de Duarte Já-
quez que desapareció el 22 de agosto de 
2010 del Club Campestre de Parral. Era 
hermano de Víctor Guzmán Orquiz, quien 
fue director de Desarrollo Forestal duran-
te casi todo el sexenio de Duarte Jáquez.

La empresa Ángel Cano Martínez de-
mandó a los Duarte, Gómez y Martínez 
Corrujedo cuando intentaron negociar 
una parte de la deuda, 2 millones de dó-
lares, con recursos sustraídos del erario 
de Chihuahua. Y para no poner en duda la 
ética y solvencia moral de su corporativo, 
decidió demandar y exigir judicialmente 
la cobranza.

En el exhorto de las autoridades judi-
ciales españolas, piden embargar cinco 
propiedades de Martínez Corrujedo: cua-

tro ubicadas en Chihuahua y otra que está 
en Casas Grandes.

Las propiedades del matrimonio Duar-
te Gómez sujetas de embargo son: 15% de 
las acciones del Banco Progreso de Chihua-
hua, mediante contrato de Fideicomiso 
número 744743 de Administración e Inver-
sión, formalizado ante el notario público 
número 6, en noviembre de 2012.

Las sociedades financieras de Unión 
de Crédito Progreso, Akala S.A. de C.V.S.F.P., 
y Única Casa de Cambio S.A.; el hotel So-
berano (hoy Sheraton), que fue centro de 
operación de la campaña a la gubernatura 
de Duarte y del excandidato priista Enri-
que Serrano Escobar; Hidroponia de Parra, 
S.A. de C.V.; �Industrial Parral Forestal, S.A. 
de C.V., e Hidroponia de Chihuahua.

De igual forma están sujetos a las me-
didas cautelares los saldos de cuentas 
corrientes de Duarte y Olga Gómez deposi-
tados en el�Banco Progreso de Chihuahua, 
Banco Santander, BBVA Bancomer, HSBC, 
Unión de Crédito Progreso, S.A. de C.V., 
Banorte, Akala Financiera, Scotiabank, Ci-
tibank, Banamex, Inbursa, Banco Azteca, 
Banco del Bajío, Banco Mercantil del Norte 
y Banco Regional de Monterrey.

Lo mismo ocurre con 37 propiedades e 
inmuebles, la mayoría ubicados en Parral, 
nueve en el municipio de Balleza y otra de 
Ciudad Juárez.

Además de las cuentas corrientes de 
Martínez Corrujedo, están sujetas a em-
bargo sus acciones en Pavimentos y Ser-
vicios de Parral, Begasa Construcciones, 
Begasa Terracerías y Pavimentos, Rodber 
Inmuebles y Edificaciones, Banco Progre-
so de Chihuahua y cinco fincas inscritas 
en el Registro Público de la Propiedad.

El juicio sigue en curso, indica García 
Chávez.

Otros socios de Unión Progreso

El diputado federal por el Distrito 9 con 
sede en Parral, Carlos Gerardo Hermosi-
llo Arteaga, también enfrenta la demanda 
presentada por García Chávez ante la PGR 
por enriquecimiento ilícito, corrupción y 
uso indebido de atribuciones.

Su suplente es Antonio Enrique Ta-
rín García, sobrino del gobernador, quien 
durante la actual administración ha sido 
director de Adquisiciones y Servicios de 
la Secretaría de Hacienda estatal; director 
de Administración y Finanzas del cuestio-
nado Instituto Chihuahuense de la Salud 
(Ichisal), donde fue señalado por adquirir 
dos camionetas de lujo en pleno decreto 
de austeridad: una Tahoe para él y una Su-
burban para Alfredo Riosvelasco.

Hermosillo Arteaga está involucrado 
en otra demanda penal por enriqueci-
miento ilícito, porque era funcionario al in-
crementar su patrimonio y el de su esposa 

Demanda desde España
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a 14 millones de pesos. Además tiene una 
demanda civil por adquirir un predio con 
problemas legales a nombre de una enti -
dad financiera no regulada.

El legislador ha estado cerca de César 
Duarte en sus negocios personales en Pa -
rral desde hace años, lo mismo que en la 
Unión Ganadera División del Norte, fun -
dada por Duarte cuando era diputado fe-
deral. Ese membrete compartió domicilio 
con proveedores de medicamentos del go -
bierno del estado, en un claro conflicto de 
intereses (Proceso 1991).

Hermosillo escaló rápido: los dos pri -
meros años y medio del sexenio de Duarte 
fue director del Fideicomiso Estatal de las 
Actividades Productivas en el Estado de 
Chihuahua (Fideapech), luego director ge -
neral de Administración de la Secretaría 
Hacienda estatal y posteriormente presi -
dente de la Junta Central de Agua y Sanea-
miento (JCAS), de donde solicitó licencia 
para postularse a la curul federal.

La demanda penal ante la PGR fue in -
terpuesta en contra de Duarte, Hermosillo 
y el secretario de Hacienda, Jaime Ramón 
Herrera Corral, por crear el nuevo banco 
y capitalizarlo con 65 millones del fidei -
comiso creado por Duarte y su esposa, 
así como 10 millones de Carlos Hermosi -
llo y 45 millones de Alma Dalila Martínez 
Corrujedo.

Entre los socios del banco aparecen 
otras personas cercanas a Duarte: Elia Pa -
tricia Berjes Chávez, con una aportación de 
52 millones de pesos, es cónyuge de Jaime 
Galván Guerrero, a quien el gobernador 
apoyó el año pasado en su fracasada aspi -
ración a ser diputado por el Distrito 5 de 
Delicias.

Federico Duarte Medina (primo de 
Duarte Jáquez, exrepresentante de la aso -
ciación ganadera del gobernador y actual 
presidente de la Unión Regional Ganadera 
de Chihuahua), aportó 12 millones. 

En entrevista, y a condición de que sus 
nombres no sean publicados, tres habitan -
tes de Parral hicieron llegar información 
sobre Alma Dalila Martínez Corrujedo y su 
esposo desaparecido, Olegario Guzmán:

•Como para el 2000 hizo mucho dinero, 
(Olegario Guzmán) le metió mucho dinero 
a la campaña de Duarte, pero poco antes 
de que rindiera protesta como gobernador 
el compadre desapareció y aún no se co -
noce su paradero. La esposa se quedó con 
los negocios, pero vimos que empezaron a 
caer, por eso mucha gente no se explica de 
dónde sacó 45 millones para depositarlos 
en el bancoŽ, relata una de las personas 
citadas.

La otra agrega que durante esta admi -
nistración una sociedad compró el hotel 
La Mina y entre los socios aparece José 
Guadalupe Yáñez, a quien personas rela -
cionadas con el ramo farmacéutico ubican 

como uno de los principales aportantes a 
las campañas electorales priistas. 

Martínez Corrujedo aparece con su 
registro MACA 680911M3 y otras mil 895 
personas en el padrón de contribuyen -
tes incumplidos que emitió el Servicio 
de Administración Tributaria (SAT) en 
Chihuahua.

También está en esa lista Víctor Guz -
mán, cuñado de Martínez Corrujedo, quien 
fue despedido como director de Desarrollo 
Forestal en junio pasado, después que fue 
demandado por ejidatarios tarahumaras, 
pequeños propietarios y técnicos foresta -
les de Güerachi y Agua Blanca, municipio 
de Guachochi, por tala clandestina en sus 
bosques. Lo acusaron de robo ante la Co -
misión Nacional Forestal.

El negocio ganadero 

Duarte Jáquez creó la asociación Unión 
Ganadera División del Norte en 2005 como 
un instrumento para que los productores 
chihuahuenses tuvieran acceso a créditos 
y subsidios.

Vecinos de Parral explican que •aga -
rraron mucho dinero de fondos federales. 
Prestaban becerros a gente en el sur del 
estado cuando (Duarte) era presidente de 
la Cámara de Diputados y presidente de 
la asociación; por eso creció mucho como 
precandidato a la gubernatura apoyado 
por la Confederación Nacional Campesina. 
Pero cuando la gente crecía en su negocio, 
se le cobraba lo del becerro si quería que -
darse con él. Después Duarte dejó al frente 
de ese negocio a HermosilloŽ.

La asociación ganadera apareció en 
septiembre de 2011 como uno de los 10 
principales clientes de Unión de Crédito 
Progreso, con 20 millones de saldo. Es el 
único cliente con garantía líquida, el resto 
tiene garantía hipotecaria.

De acuerdo con la calificadora HR 
Ratings de México, la Unión Ganadera 
División del Norte está registrada en la 
institución crediticia (que recibió en mayo 
de 2015 la autorización para operar como 
banco desde Delicias) como de actividad 
comercial, específicamente la compraven -
ta de maquinaria, equipo e implementos.

La calificadora advierte: •A septiem -
bre de 2011, los 10 clientes principales de 
la cartera de crédito de Unión de Crédito 
Progreso representan 47.7% del total. Dicha 
situación representa un riesgo de concen -
tración en caso de que alguno dejara de 
pagar. Asimismo, se encuentra una sensi -
bilidad al capital contable dado que el saldo 
de estos 10 clientes principales represen -
tan 2.5 el capital contable de la empresaŽ.

En 2007 Hermosillo y Duarte fundaron 
en Santa Bárbara una empresa que la ley 
considera •financiera rural no reguladaŽ, 
con un capital social de 6 millones de pe -

sos: cinco aportados por Duarte y uno por 
Hermosillo.

En 2007, cuando Duarte era diputado 
federal, creó la Financiera de la División 
del Norte S.A. de C.V. En 2011, ya como 
gobernador, celebró con Hermosillo una 
asamblea en Parral, que protocolizaron 
ante el notario público Sergio Müller Mata. 
Ahí aumentaron en 31 millones el capital 
de su empresa financiera. De ese aumen -
to de capital, Duarte exhibe 30 millones y 
Hermosillo uno. 

Los hermanos Juan y Víctor Paredes 
Valles dan seguimiento al juicio suceso -
rio intestamentario 249/2013, promovido 
por Graciela Valles Vidal (madre de los dos) 
a bienes de Óscar Valles Vidal. El caso es -
tá radicado en el Juzgado Primero Civil de 
Chihuahua.

Dos primos de los Paredes Valles: Óscar 
Estrada Valles y José David Chávez Vidal, en 
complicidad con el representante de Duar -
te, Carlos Hermosillo Arteaga, intentaron 
comprar el predio La Palmilla de la exha -
cienda La Almaceña, aunque se encuen-
tra en litigio y fue declarado monumento 
nacional.

Los hermanos Valles Paredes señalan 
que sus primos han falsificado firmas y es -
tán acusados de secuestrar a su tío Jesús 
Joaquín Valles Vidal (expediente 917/2013) 
para obligarlo a firmar a su favor, ya que 
no pudieron vender el predio porque está a 
nombre de una sucesión.

•Lo correcto es que Hermosillo deman -
dara a Jesús Valles Vidal por fraude, pero 
no quiere porque se puso de acuerdo con 
los sobrinos (del mismo) y se demostrarían 
todas las irregularidades que han cometi -
do para lograr la ventaŽ, explican los Valles 
Paredes.

La compradora, de acuerdo con el ex -
pediente, es la Financiera de la División del 
Norte S.A. de C.V., descrita como entidad 
financiera no regulada, y su representante 
en el juicio es Hermosillo Arteaga.

El año pasado Hermosillo fue acusado 
penalmente de enriquecimiento ilícito por 
el expresidente municipal panista de Pa -
rral, Gustavo Villanueva Posada.

Éste denunció que Hermosillo y su es -
posa Mayra Julieta Urbina Arzola poseían 
sólo dos propiedades con un valor total de 
593 mil pesos, antes de que él fuera fun -
cionario. En dos años con un puesto esta-
tal Hermosillo ganó 345 mil 375 pesos, de 
acuerdo con el portal de Transparencia del 
gobierno estatal, pero registraron por lo 
menos seis propiedades valuadas hasta en 
4 millones y medio de pesos, para sumar 
en total 13 millones 973 mil 883 pesos.

La esposa de� Hermosillo Arteaga� se 
dedica a las labores del hogar. Al ser cues -
tionado sobre su fortuna, el hoy diputado 
federal respondió que su mujer recibió una 
herencia.
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C
onocida hasta hace unos años 
por su tranquilidad, la colonia 
Nápoles se transformó paulati-
namente en un foco rojo. El viejo 
remanso alberga hoy bares, res-
taurantes y antros donde se orga-

nizan fiestas clandestinas y, presuntamente, 
hay trata de personas. Es en ese perímetro 
de la delegación Benito Juárez donde la se-
mana antepasada murió la modelo colom-
biana Stephanie Magón Ramírez, de 23 años.

Originaria de Cali, había llegado hacía 
pocas semanas a esa colonia, donde resi-
den otras extranjeras, sobre todo sudame-
ricanas y caribeñas. Algunas viven solas o 
comparten departamentos y por lo gene-
ral trabajan en establecimientos comer-
ciales cercanos, refieren los integrantes 
del Comité Vecinal.

El 18 de abril pasado, policías capita-
linos realizaron un operativo en tres de-
partamentos de la calle Indiana número 6, 
esquina con Texas, donde viven 15 extran-
jeras. Según las afectadas, de nacionalida-
des argentina, colombiana, paraguaya y 
venezolana, dos presuntos agentes de la 
Policía Federal Ministerial y dos civiles las 
•rescataronŽ. 

A cambio, les pidieron 1 millón de pesos 
para no entregarlas al Instituto Nacional de 
Migración (INM). Cuando se descubrió la ex-
torsión, fueron destituidos César Barrientos 
Deras, identificado como Jefe Goliat, direc-
tor de la Región Sur de la Secretaría de Se-
guridad Pública capitalina (SSP), y otros dos 
mandos menores. El expediente se encuen-
tra en investigación en el área de Asuntos 
Internos de la dependencia. 

En esa colonia reside Miguel Ángel Man-
cera, el jefe de Gobierno de la Ciudad de Mé-
xico. Habita en uno de los departamentos 
del exclusivo Residencial WTC, ubicado en 
avenida Del Parque y Chicago, que siempre 
está resguardado por policías y cámaras del 
sistema de videovigilancia C-4.

A principios de siglo, en la colonia Ná-
poles había casonas estilo colonial cali-
forniano con amplios jardines, comentan 

El caso de la modelo colombiana Stephanie Magón Ra-
mírez enfrenta a la procuraduría capitalina y al Tribunal 
Superior de Justicia, y de paso exhibe la descomposición 
de la colonia Nápoles. Mientras la primera dependencia 
habla de un homicidio accidental …versión que avala el 
jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel 
Mancera…, el presidente del tribunal, Édgar Elías Azar, 
dijo que •intencionalmente la mataron a golpesŽ, pero 
horas después fue desmentido por su propia institución.  

Una muerte
que confunde   

a Proceso los antiguos vecinos. Pero el 
Plan Delegacional de Desarrollo Urbano 
(PDDU) abrió sus puertas al boom inmobi-
liario y comenzaron a construirse edificios 
de departamentos, así como hoteles, res-
taurantes, bares, oficinas gubernamenta-
les, empresas, centros de espectáculos y 
comercios.

Ese cambio atrajo a actrices y artistas 
mexicanos, quienes compraron viviendas 
en la zona. También llegaron mujeres de 
varios países latinoamericanos y europeos 
y se organizaron para rentar departamen-
tos por los que pagaban rentas de entre 15 
mil y 20 mil pesos o cuartos de azotea.

De acuerdo con los integrantes del Co-
mité Vecinal, por las tardes y las noches 
esas mujeres trabajaban en los restauran-
tes y bares del corredor comercial, que los 
vecinos consideran como zona roja. Algu-
nas, dicen, laboran como hostess o como 
scorts, acompañantes de los clientes que 
llegan en automóviles de lujo, con chofe-
res y escoltas armados.

Uno de ellos, dicen, •llega en un Corvet-
te amarillo con placa metálica del Senado 
y suele estacionarse afuera del restauran-
te que está en Dakota y PennsylvaniaŽ.

Sostienen que la actividad en estos lu-
gares genera ruido y choques verbales con 
los vecinos, particularmente porque los 
guardaespaldas bloquean los espacios de 
estacionamientos o las entradas a las ca-

sas y los empleados de los negocios sue-
len ser prepotentes. 

Se quejan también de la proliferación 
de casas de citas y domicilios donde se or-
ganizan fiestas clandestinas que empie-
zan el jueves y terminan el martes. Y como 
en los límites de la colonia hay vialidades 
importantes …Viaducto, Insurgentes, Peri-
férico y el Eje 5 Sur…, en ese espacio ha ha-
bido balaceras o •corretizas entre autosŽ.

Los operativos 

La delegación Benito Juárez está enterada 
de eso, e incluso gestionó una reunión con 
los representantes de un establecimiento 
para pedirles que •eduquen a su personal 
y respeten a los vecinos. El lugar estuvo 
sancionado dos o tres meses, pero ya ope-
ra de nuevoŽ, dicen los entrevistados.

Cuentan también que en 2015 detec-
taron una casa de swingers (intercambio 
de parejas) en Augusto Rodin y Kansas. 
La delegación intervino y esa actividad 
desapareció.

Sobre el operativo del 18 de abril úl-
timo en el edificio de Indiana 6, esquina 
con Texas, los reportes periodísticos des-
tacan que cuando los policías del sector 
llegaron al lugar encontraron a un agente 
de la Procuraduría General de la Repúbli-
ca (PGR), quien les dijo que se trataba de 
una investigación sobre trata de personas. 
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Sin embargo, algunas mujeres de na-
cionalidad argentina salieron del lugar y 
denunciaron que estaban secuestradas 
por agentes federales. Dos civiles y los 
agentes federales Misael Rojas Vargas y 
Antonio Javier Rivera Narváez fueron de -
tenidos. Días después fueron dados de 
baja, acusados de secuestro exprés, extor -
sión y abuso de autoridad, según informó 
la procuraduría.

Las 15 inquilinas fueron liberadas y 
presentaron su declaración ante el Minis -
terio Público. Dijeron que tenían visa de 
turista y que sus captores les quitaron sus 
celulares, las encerraron y las amenaza -
ron con ponerlas a disposición de las au-
toridades migratorias si no les entregaban 
1 millón de pesos. 

La movilización policiaca atrajo a los 
agentes Guillermo Ruiz León, que se iden -

tificaba con el indicativo Nápoles Omega; al 
director del mismo sector Miguel Aris Ze -
tina, y al director general de la Zona Sur, 
César Barrientos Derás, Jefe Goliat, coordi -
nador de la seguridad en la colonia.

Los agentes conversaron con el mando 
de la Policía Auxiliar, •sin conocer la totali -
dad de los hechos y se retiraronŽ sin apoyar 
a las plagiadas, publicó el diario Reforma 
en su edición del 10 de mayo. Los tres co -
mandantes fueron suspendidos y se abrió 
el expediente número DGAI /II/1385/2016-
04 en el área de Asuntos Internos de la SSP 
por •omisión de funcionesŽ. 

Las investigaciones indican que uno de 
los dos civiles detenidos, Víctor Manuel Car -
mona Caselín, fue integrante de la desapa-
recida Agencia Federal de Investigación de 
la PGR, hoy Policía Federal Ministerial (PFM), 
y estuvo preso por extorsión en 2007. 

El otro acusado, Víctor Alberto Díaz 
Flores, quien dijo llamarse Manuel Villa 
Fuerte Mejía, era integrante de la PFM y 
fue cómplice de Carmona Caselín por el 
mismo delito. Ambos, junto con un tercer 
ayudante, estuvieron presos en un penal 
del Estado de México en 2009.

Los integrantes del Comité de Vigilan -
cia Vecinal de la Nápoles se quejan de que 
esas actividades …la trata de personas y la 
proliferación de comercios… convirtieron a 
la colonia en una zona roja y las autori -
dades delegacionales no les ponen freno.

 
La •caídaŽ 

La descripción de los vecinos sobre la 
presencia de extranjeras en la colo -
nia Nápoles es similar a la que tiene la 
Procuraduría General de Justicia capita -
lina (PGJ), a cargo de Rodolfo Ríos Garza, 
pero las dudas persisten en torno a la ex -
traña muerte de la colombiana Stephanie 
Magón Ramírez. 

El pasado 30 de julio, alrededor de las 
6:10 horas fue localizado el cadáver de la 
joven modelo en medio de la calle Miami, 
frente al número 20, donde vivía. Estaba 
desnuda y el cuerpo tenía múltiples gol -
pes. Al día siguiente, la PGJ informó que 
Magón Ramírez •era edecán y rentaba un 
cuartoŽ en el domicilio mencionado; tam -
bién destacó que el cuerpo tenía •diversos 
golpes (traumatismo craneoencefálico y 
fractura de mandíbula)Ž.

El jueves 4, el subprocurador de Ave -
riguaciones Previas de la dependencia, 
Edmundo Garrido, declaró a un noticia -
rio radiofónico que alrededor de la 1:30 
de mañana del 30 de julio la mujer llegó a 
un bar del centro de la Ciudad de México 
con varios amigos. La prensa lo identificó 
como el Foro Normandie.

Según el funcionario, la PGJ tiene vi -
deos y fotografías del interior del lugar 
cuando ella estaba ahí (expediente CI-FBJ/
BJ-2/UI-3/3484/07-2016). De acuerdo con 
los datos proporcionados a la prensa, Ma -
gón Ramírez fue vista en el baño del lugar 
desnuda y •desorientadaŽ, presuntamen -
te a causa de alguna droga. Personal de se-
guridad pidió al grupo que se retirara.

Garrido agregó que un hombre y una 
mujer (presuntamente una uruguaya) sa -
lieron con Stephanie y tomaron un taxi 
a las 5:50 horas. Nueve minutos después 
llegaron a la casa de la colombiana y en -
traron, pero ella cerró la reja del edificio y 
subió sola a su departamento. A las 6:02 
horas, sus dos acompañantes abordaron 
otro taxi y se alejaron del lugar. Ocho mi -
nutos después, según los reportes oficia-
les, la joven cayó del edificio.

CAPITAL



32   2075 / 10 DE AGOSTO DE 2016   

RAFAEL CRODA

BOGOTÁ.- Los allegados de la modelo co-
lombiana muerta en México, Stephanie 
Magón Ramírez, están desconcerta-

dos por las versiones contradictorias que 
han dado las autoridades mexicanas sobre 
la forma en que perdió la vida. 

También les resulta muy difícil creer que 
estuviera drogada o alcoholizada y que ese 
estado la hubiera llevado a lanzarse de la 
azotea del edificio de la colonia Nápoles de la 
Ciudad de México donde alquilaba un cuarto.

•Ella no usaba drogas, nunca lo hizo 
porque era modelo y tenía que cuidarseŽ, 
dice a Proceso el esposo de Stephanie, 
Anthony Marín, quien jamás tuvo noticias 
ni indicios •ni nadaŽ que le hiciera suponer 
que la modelo anduviera •enredada en co-
sas malasŽ.

Asegura que Stephanie, quien tenía 
23 años, había construido una trayectoria 
como modelo en Cali (unos 307 kilómetros 
al suroccidente de Bogotá), donde nació y 
vivía con él y con el hijo de la pareja, de cua-
tro años de edad.

En esa ciudad participaba en modelaje 
para catálogos publicitarios, era edecán en 
eventos de empresas y en diciembre pasa-
do desfiló en el Cali Afro Show, un evento de 
modas que le dio notoriedad en el medio.

¿Quién era Stephanie?
A Anthony le parece •muy raroŽ que el 

presidente del Tribunal Superior de Justicia 
de la Ciudad de México, Édgar Elías Azar, 
haya dicho el pasado martes 2 que a la mo-
delo •la mataron a golpesŽ, mientras la pro-
curaduría capitalina establecía como causa 
de la muerte una caída desde una altura de 
alrededor de 15 metros.

•Estoy atónito, no sé qué creer. No sé 
por qué dijeron una cosa y luego otraŽ, 
señala. 

Anthony habló con ella por teléfono 
el jueves 28 de julio, dos días antes de su 
muerte, y la notó •un poco distante pero no 
pensé nada raroŽ. Hablaron de su hijo y de 
que la modelo tenía que acudir ese día a un 
casting.

Su muerte en esas circunstancias •me 
sorprendió, me dejó fríoƒ no porque yo 
descartara que ella pudiera salir a una fies-
ta, porque uno es joven y puede ir a una 
fiesta, es normal, pero nunca me imaginé 
que pudiera desencadenarse algo tan tenaz 
(fuerte)Ž.

Stephanie, dice, •era una buena esposa, 
una buena madre, una muchacha que iba 
muy bien y que se fue a México con proyec-
ción, a hacer un futuro en su carreraŽ.

Anthony, quien es DJ, viajó con ella en 

abril pasado de Cali a Bogotá para trami-
tar su visa de trabajo en el Consulado de 
México.  

A principios de ese mes había partici-
pado en un casting organizado por la agen-
cia de modelos M&P, con la cual trabajaba 
desde hacía un año y medio en Cali, con 
el propósito de seleccionar a algunas jó-
venes para viajar a México contratadas 
por la agencia mexicana New Icon Model 
Management. 

•Se presentaron como 800 niñas y ella 
fue una de las cuatro seleccionadas. Viajó 
a México con muchas ilusiones de progre-
sar. Tenía un contrato por seis mesesŽ, afir-
ma Anthony.

Stephanie suspendió sus estudios de 
comunicación en el instituto Instel de Cali, 
cuyo director, Aleissy Lasso, la recuerda 
como una alumna dedicada y responsa-
ble. Dice que su sueño, aparte de consa-
grarse como modelo, era ser conductora de 
televisión.  

La madre de Stephanie, Magali Ramírez, 
le pidió que no viajara a México por la inse-
guridad. Hace tres años, el otro hijo de la se-
ñora, Julián David Chicué, medio hermano 
de la modelo, fue asesinado en Brasil. 

Magali, a quien no le queda ningún hijo, 

El funcionario informó que los perita-
jes en criminalística y medicina concluye-
ron que la modelo se arrojó del cuarto piso 
del edificio. Debido al impulso, su cuerpo 
se golpeó con los árboles que están so-
bre la banqueta …de ahí sus heridas…, por 
lo que cayó •a la mitad de la cinta asfál-
tica en posición decúbito dorsal de lado 
derechoŽ.

El martes 2, el presidente del Tri-
bunal Superior de Justicia, Édgar Elías 
Azar, afirmó que, con base en la ne-
cropsia practicada al cadáver de la mo-
delo colombiana, se concluyó que 
•intencionalmente la mataron a gol-
pesŽ. La declaración puso en entredicho 
la versión de la PGJ sobre el presunto 
accidente.

Horas más tarde, el tribunal emitió 
una tarjeta informativa para corregir a 
su propio titular, al asegurar que el cadá-
ver presentó •múltiples traumatismos de 
tipo equimótico y esciriativo en diferentes 
partes del cuerpo, herida por contusión y 
fractura de la mandíbula, lo que indica 
que muy probablemente son producto de 
una precipitaciónŽ.

El miércoles 3, la PGJ emitió otra tar-
jeta en la que afirmó que las heridas en-
contradas en el cadáver de la joven fueron 
•consecuencia de una precipitaciónŽ y 
que •no hay evidencia de huellas de lu-
cha, defensa, forcejeo y/o sometimientoŽ.

El viernes 5, el jefe de gobierno, Mi-
guel Ángel Mancera, comentó que en las 
declaraciones •se cruzaron ahí un poco 
los cablesŽ. Y aun cuando no mencionó al 
magistrado presidente Elías Azar, sí dejó 
entredicho su autoridad, mientras que dio 
el espaldarazo a la investigación de la PGJ, 
cuestionada por otros casos polémicos, 
como el multihomicidio de la colonia Nar-
varte ocurrido hace un año. 
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debió ser internada en un hospital en Cali en 
estado de shock al enterarse de la muerte 
de Stephanie. 

La despidió en abril con una fiesta en la 
que participaron familiares y amigos de la 
modelo.

Una chica esforzada

En la despedida estuvo Gabriela Ramos, 
también modelo de M&P y muy amiga de 
Stephanie. La fiesta se realizó en la casa 
de esta última, en el barrio Caldas de Cali, 
un sector popular del suroccidente de la 
ciudad. 

•Estuvimos muy contentos, y ella tomó un 
poco de trago, moderadamente. La pasó muy 
contenta. No era una persona de beber mu-
cho y mucho menos de usar drogas. Abso-
lutamente no. Me parece raro que digan que 
estaba drogada. Era una mujer sencilla, nor-
mal, dedicada a su trabajo, a su esposo y a su 
hijo. Y muy humilde. Las dos andábamos en 
bus (autobús urbano) en la ciudadŽ, señala.

Gabriela también le recomendó que no 
viajara a México. 

•Yo había escuchado muchas noticias 
de que ese país se ha vuelto muy peligroso, 
que hay mucho narcotraficante, y Stepha-
nie era una mujer demasiado llamativa, her-
mosa, de ojos clarosƒ Cuando andaba 
con ella, a todos los hombres les llamaba la 
atención, pero no le paraba bolas (no le ha-
cía caso) a nadieŽ, recuerda.

Ella le pidió a Gabriela que no se preo-
cupara, que la agencia que la había contra-

tado era •de gente seriaŽ y que le estaban 
pagando bien.

•Me dijo que era un contrato como de 
5 mil dólares, creo que mensuales, y que 
quería reunir una platica (un dinerito) para 
comprar sus cosas acá, y además le daban 
alojamiento y transporteŽ, dice la amiga de 
la modelo fallecida.

Gabriela habló por teléfono por última 
vez con Stephanie la tarde del viernes 29 de 
julio, horas antes de su muerte. Comentaron 
sus más recientes actividades en el mundo 
del modelaje: sesiones de fotos, castings, 
eventos comerciales.

•La noté muy normal. No me dijo que en 
la noche iba a ir a una fiesta ni nadaŽ, indica.

Gabriela se enteró después que Stepha-
nie llamó esa noche por teléfono a otras mo-
delos colombianas que están en la Ciudad 
de México contratadas por New Icon Model 
Management para invitarlas a una fiesta de 
música electrónica en una discoteca.

•Pero ninguna quiso ir porque tenían ór-
denes (de la agencia) de no asistir a fiestasŽ, 
dice la amiga.

Cuando llegó a México, Stephanie vi-
vía en un departamento con otras modelos. 
El alojamiento lo pagaba New Icon Model 
Management, que les tenía prohibido reci-
bir visitantes en el inmueble. Hace un mes 
y medio, ella decidió irse a vivir sola en un 
cuarto que alquiló en la azotea de un edificio 
ubicado en la calle de Miami número 20, en 
la colonia Nápoles. 

Anthony Marín, el esposo, asegura des-
conocer por qué tomó esa decisión.  �O

•Ahí está la procuraduría ya con la in-
formación completa de lo que aportó el 
tribunal …dijo…. Hasta ahora, de lo que yo 
estoy informado es que se trata de una 
precipitación, de una caída.Ž

La versión de Marín

Las declaraciones de Anthony Marín, 
identificado como esposo de Stephanie, 
al diario El Tiempo de Bogotá aumentan la 
confusión. Sostuvo que su cónyuge debía 
8 millones de pesos colombianos, equi -
valentes a 48 mil pesos mexicanos, a la 
agencia mexicana New Icon Model Ma -
nagement por concepto de los gastos de 
su traslado de Cali a la Ciudad de México 
para trabajar con esa firma.

Una publirrelacionista que contra -
ta modelos y edecanes extranjeras para 
eventos sociales, particularmente colom -
bianas, quien pidió no ser citada por te-
mor a represalias, asegura a Proceso que 
•es poco común que las agencias les pa -
guen los boletos de avión a las modelos. 

En general las chicas se vienen a probar 
suerte por sus propios mediosŽ. 

La entrevistada dice que hay dos for -
mas de trabajar con ellas: por contra-
to directo o mediante una agencia, como 
supuestamente fue el caso de Stephanie. 
En la primera, la negociación es de •tú a 
túŽ, ya sea porque el contratista la cono -
ce o porque las modelos difunden su Book 
o portafolio de fotografías que ellas mis -
mas elaboran. 

En ese caso, •van a donde seaŽ y sin 
que medie contrato alguno. El pago se 
hace en efectivo al terminar el evento y no 
se expide ningún recibo fiscal.

Con respecto a las que trabajan por 
agencia, la contratación es por medio de un 
contrato con un agente que busca los per -
files al gusto del contratante, quien por lo 
general pone restricciones según el lugar o 
el tipo de evento. Con respecto al pago, el 
cliente da un anticipo y liquida el resto al 
finalizar el evento. La agencia, por su parte, 
se queda con su comisión.

La entrevistada comenta que •hay mu -

chas cosas rarasŽ en la muerte de Stepha-
nie. •No creo que la agencia le haya pagado 
los boletos (de avión) ni que la chava le 
deba tanto dinero a la agencia. Jamás he 
sabido de agencias que hagan eso. Creo 
que el trasfondo es otroŽ. 

Hasta el cierre de edición, la PGJ no ha -
bía confirmado si la modelo consumió al-
guna droga que la hiciera perder el control 
y se lanzara desde el cuarto piso de su de -
partamento. Sin embargo, descartó el con-
sumo de alcohol, mariguana y cocaína. 

Otras versiones especulan sobre la po -
sibilidad de que la joven haya consumi-
do un estupefaciente sintético, que por lo 
general altera la circulación de la sangre 
y eleva la temperatura corporal, provoca 
ansiedad y episodios de paranoia.

Tampoco se sabe cómo llegó la modelo 
colombiana a México ni su estatus migra -
torio. Además, está pendiente la entrega 
del cuerpo a sus familiares, quienes re -
siden en Cali, Colombia. Las autoridades 
aseguran que lo harán una vez determi -
nadas las causas de la muerte.  �O
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B
ACANUCHI, SON.- La Comisión 
Federal para la Protección 
contra Riesgos Sanitarios (Co-
fepris) informó sólo a algunas 
dependencias federales y sus 
delegaciones que el fluido tó-

xico derramado por la mina Buenavista 
del Cobre el 6 de agosto de 2014 se filtró a 
los pozos y tuberías que llevan agua pota-
ble a la población de los márgenes de los 
ríos Sonora y Bacanuchi.

Además, les comunicó que los enfer-
mos por contaminación de metales pe-
sados en la sangre y la orina se elevaron, 
de los 360 reconocidos por la Cofepris, a 
casi el doble. El informe confidencial de 
26 hojas, al que este semanario tuvo ac-
ceso, revela en su capítulo •Estudios de 
laboratorio y de diagnósticoŽ que en 2015 
se confirmaron 624 casos de personas in-
toxicadas con metales pesados.

�El Laboratorio Médico Polanco, encar-
gado de realizar los estudios a potencia-
les enfermos, reportó que este año 295 
personas son objeto de análisis para sa-
ber si fueron afectados por los lixiviados 

Este 5 de agosto se cumplieron dos años del derrame 
de sustancias tóxicas de la minera Buenavista del Co-
bre, del Grupo México, en los ríos Sonora y Bacanuchi. 
A la empresa ya se le están levantando las sanciones, 
mientras que un informe confidencial …al que este se-
manario tuvo acceso… demuestra que el gobierno fede-
ral oculta información clave sobre el desastre: el agua 
contaminada se filtró a los depósitos de agua potable 
y el número de enfermos por este motivo se duplicó en 
siete municipios.

Lo que el gobierno oculta sobre

el desastre
en el río Sonora

de cobre y otros metales que recorrieron 
271.6 � kilómetros desde el arroyo Tina-
jas, en Cananea, a la presa El Molinito, en 
Hermosillo.

� El documento fue enviado a la Co-
misión Nacional del Agua (Conagua), a la 
Procuraduría Federal para la Protección 
del Ambiente (Profepa) y a las secretarías 
de Medio Ambiente y Recursos Natura-

les (Semarnat), de Salud (SS), de Agricul-
tura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca 
y Alimentación (Sagarpa), del Trabajo y 
Previsión Social (STPS) y de Gobernación 
(Segob); así como a la Unidad de Vigilan-
cia Epidemiológica y Ambiental de Sonora 
(Uveas).

En el apartado •Pozos de agua para 
consumo humanoŽ, encargado al Labo-
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ratorio ABC, se señala que de 566 mues-
tras tomadas, 208 se encuentran fuera 
de la Norma Oficial Mexicana NOM-127-
SSA1-1994 por su alta concentración de 
arsénico, fierro, manganeso, sulfatos y 
fluoruros, igual que por su grado de •du -
reza totalŽ (concentración de iones de 
calcio magnesio, estroncio y bario) y •tur -
biedadŽ (residuos biológicos).

El municipio con mayores concentra -
ciones de metales pesados es Baviácora, 
localizado 134 kilómetros al nororiente 
de Hermosillo. De las 150 muestras que 
ahí se tomaron, 105 resultaron •fuera de 
normaŽ.

� Ures, el ayuntamiento con mayor 
densidad poblacional en la zona ribereña, 
arrojó 56 muestras que superan todas las 
medidas máximas de contaminantes per -
misibles para el consumo humano.

En Aconchi, cuyas aguas termales 
son famosas, 19 exámenes hidrológi -
cos fueron desfavorables. En Huépac, el 
municipio más pequeño de la ribera del 
río Sonora, se obtuvieron 15 muestras 
adversas.

Arizpe, la primera ciudad en reci -
bir los desechos mineros, registró siete 
muestras fuera de norma; Topahue, cua -
tro, y Banámichi, 2. En tanto, San Felipe de 
Jesús y Molino de Camou, población del 
municipio de Hermosillo, no obtuvo nin -
guna muestra en que los contaminantes 
rebasaran la concentración permitida. 

� La doctora Reina Castro Longoria, 
catedrática del Departamento de Inves -
tigaciones Científicas y Tecnológicas de 
la Universidad de Sonora, lamenta que la 
autoridad federal intente ocultar la infor -
mación sobre el número de personas en-
fermas y la calidad del agua que beben los 
habitantes de la zona.

Considera que en estos dos años las 
instituciones han sido incapaces de ma -
nejar la grave contingencia ambiental 
y se pregunta por qué no convocaron a 
expertos de todo el mundo para frenar la 
catástrofe. •Es una omisión criminal, un 
delito de lesa humanidad. ¿Quién castiga -
rá a estos funcionarios públicos respon-
sables de dejar correr una desgracia como 
esta?Ž, cuestiona. 

��
Tragedia minimizada

El delegado de la Conagua en Sonora, Cé-
sar Alfonso Lagarda Lagarda, celebró que 
la prohibición de extraer agua durante 
cuatro meses de los pozos en un radio de 
500 metros en ambas márgenes del río 
Sonora •fue muy positiva debido a que 
evitó que las fuentes de agua pudieran 
contaminarseŽ.

Entrevistado el pasado lunes 1, el fun -
cionario sostiene que en los pozos abaste-
cedores aledaños al río Sonora •no se ha 
detectado algún metal producto de ese 

derrameŽ, pese a que los reportes oficiales 
indican lo contrario. 

Incluso afirma: •Como ciudadano y 
funcionario federal les digo que me da 
tranquilidad porque en cuanto Cofepris 
o algún municipio encargado de operar 
los pozos detecten que el agua no cum -
ple con la norma pues ellos deberán sus-
pender el rebombeo, pero hasta ahorita 
nadie nos ha informado que el agua esté 
contaminadaŽ.

Las declaraciones de Lagarda contra -
dicen el citado informe de la Cofepris, 
además de minimizar el ecocidio que 
afectó a 22 mil 878 sonorenses.

�Zoila Hildegardis López, residente de 
Baviácora, sufre desde hace dos años de 
ardor en la piel y un dolor en el cuerpo 
que la postró en cama por meses, mer -
mó su capacidad motriz y la imposibilita 
 desempeñar su trabajo de estilista.

� Consultó a varios médicos, que le 
diagnosticaron resfriado, infección en las 
vías urinarias, dengue y problemas en el 
sistema circulatorio; incluso le extirparon 
la vesícula, que sólo le funcionaba al 7%, 
y por último se le atribuyó una depresión 
cercana a la demencia que le •exigía lla -
mar la atención por ser la última de 14 
hermanosŽ.� 

Visitó clínicas, hospitales generales, la 
unidad itinerante de la Cofepris, consultó 
al médico de la familia, a médicos alter -
nativos, especialistas y hasta una doctora 
particular, quien le dijo: •Tú lo que tienes 
es depresiónŽ. 

Después, un gastroenterólogo amigo 
de su esposo señaló que el problema era 
la vesícula y se procedió a extraerla. La 
paciente mejoró, pero meses después los 
síntomas regresaron.

�Al cabo de dos años, a Zoila, sus tres 
hijos y su esposo se les hicieron estudios 

especializados de la Cofepris, los cuales 
demostraron que todos tenían metales 
pesados en la sangre. Los menores tenían 
padecimientos en la piel, su esposo un 
quiste en el riñón y ella una alta concen -
tración de aluminio y cobre.

En una de las visitas al especialista, la 
afectada videograbó disimuladamente a 
una médica cuando admitía que sus sín -
tomas fueron causados por arsénico pero 
que nunca se lo encontraría en exámenes 
de sangre porque este metal pesado aban -
dona el cuerpo después de dañarlo a su 
paso. 

Con base en su experiencia y en las 
declaraciones del gobierno que minimiza 
el problema, Zoila señala: •Todavía des -
confío en los doctores porque pienso que 
esto tiene que ver con Grupo México y a lo 
mejor ellos están comprados o amenaza -
dos, tal vez por eso cubren los síntomas 
que uno tieneŽ.

Al recorrer la zona es inevitable encon -
trar a los damnificados del derrame tóxi-
co y sus secuelas, que continuarán hasta 
2029, según la Comisión Presidencial para 
la Atención Inmediata y Permanente de 
los daños generados por el derrame de tó -
xicos en los ríos Sonora y Bacanuchi, crea-
da por instrucción de Enrique Peña Nieto 
el 12 de septiembre de 2014.

Dicha comisión documentó que los 
lixiviados ricos en arsénico, cobre, alu -
minio, cadmio, cromo, fierro, manganeso 
y plomo se escurrieron a los largo de los 
17.6 kilómetros del arroyo Tinajas, los 64 
del río Bacanuchi y los 190 del río Sonora, 
hasta la presa El Molinito, que surte •par -
cialmenteŽ a Hermosillo.

En el informe Actuación de Profepa, fe -
chado el 15 de marzo de 2015, el sulfato de 
cobre acidulado (CuSO4) se derramó •por 
una falla en el amarre en un tubo de polie -

M
ilt

on
 M

ar
tín

ez
 E

st
ra

da

Derrame tóxico. Las enfermedades se duplican



36  2075 / 7 DE AGOSTO DE 2016   

ESTADOS 

tileno en una de las piletas de lixiviados; 
por falta de una válvula en el Sistema de 
Tinajas 1 y la no existencia de una pileta 
de demasíasŽ.

Y detalla: •La empresa notificó del in -
cidente a la autoridad federal por teléfono 
el 8 de agosto (dos días después del per -
cance por negligencia) y formalmente el 
12 de agostoŽ.

Aun así, el 5 de marzo de 2015 la Pro -
fepa levantó las dos clausuras temporales 
impuestas a la mina Buenavista del Cobre 
tras el derrame y por incurrir en 55 irregu -
laridades que culminaron en multas eco-
nómicas por un total de 22 millones 959 
mil 386 pesos.

� En aquella ocasión el titular de la 
Profepa, Guillermo Haro Bélchez,�resaltó: 
•Son las sanciones más altas y signifi -
cativas en cumplimiento a las leyes am-
bientales; están emitidas en los plazos y 
términos legales en coordinación con la 
federación; y a la empresa aún le restan 
por cumplir las disposiciones emitidas 
por la Cofepris, la Conagua y la STPSŽ. 

Según él, desde entonces ya •no existe 
riesgo inminente para el medio ambiente 
o el equilibrio ecológicoŽ.

�
Reacción lenta e insu“ciente

Los tóxicos de Buenavista del Cobre se 
filtraron en el ciclo hidrológico de las 
cuencas sonorenses, contaminaron tie -
rras del cultivo, debilitaron la producción 
ganadera, afectaron en su salud al menos 
a 624 pobladores ribereños y fluyeron 
hasta los hogares por la tubería de agua 
potable.

El análisis de uso exclusivamente ins -
titucional de la Cofepris indica que 41 de 
355 muestras tomadas a las redes públi -
cas de agua en ocho municipios, incluyen-
do Hermosillo, superaron la Norma Oficial 
Mexicana NOM-127-SSA1-1994.

� El ayuntamiento de Aconchi es el 
más afectado. De 50 muestras tomadas 
entre enero y febrero pasados, 13 (26%) 
fueron reportadas •fuera de normaŽ. En 
Ures, de 49 pruebas realizadas a las re -
des de conducción de agua potable, nue-
ve (18.3%) rebasaron los límites máximos 
recomendados para consumo huma -
no. En Molino de Camou, siete de las 10 
muestras tomadas arrojaron una concen -
tración de sustancias tóxicas mayor que 
la admitida en la norma.

Sin embargo, el director del organismo 
operador del Agua de Hermosillo, Renato 
Ulloa, defendió la pureza del líquido en la 
presa El Molinito, en la batería de pozos 
adyacentes a esta infraestructura hidráu -
lica y en las redes de agua potable del cas-
co urbano de la capital sonorense.

•Nuestro principal trabajo, la labor nú -
mero uno es agua de calidad a la gente, 
porque si no hay salud todo se cae; es lo 
que hacemos primero que nadaŽ, enfatiza.

� Entrevistado el martes 2, Ulloa no 
pudo explicar por qué si el agua de la pre -
sa El Molinito es tan pura, existen 14 casos 
confirmados por intoxicación de aluminio 
y arsénico:

�•Ese no es un temaƒ yo no dije que el 
agua de El Molinito está buena, no me lo 
han preguntado. Es un tema de la Cona -
gua. Ellos son los responsables de la ca-
lidad del agua y, sin embargo, nosotros 

también hacemos análisis. No hemos de -
tectado problemas en El Molinito.Ž ������

�Los informes institucionales que con -
tradice el director Ulloa indican que en 
Baviácora los resultados de cinco de las 51 
pruebas ponen en riesgo la vida de quie -
nes consuman esa agua.

�En Huépac, cuatro muestras se encon -
traron por encima de toda norma; dos en 
Arizpe y una en Banámichi. Sólo en San 
Felipe de Jesús el agua es apta para consu -
mo, ya que en ninguno de los 45 estudios 
realizados se encontraron niveles nocivos 
de metales pesados.

Consultado al respecto, el delegado 
estatal de la Segob, Wenceslao Cota Mon -
toya, reconoce que a dos años del derrame 
…que el entonces titular de la Semarnat, 
Juan José Guerra Abud, calificó como el 
•peor desastre ambiental en los tiempos 
modernos de la industria mineraŽ… aún 
están pendientes la edificación de la clí -
nica para atender a damnificados y la ins-
talación de 27 plantas potabilizadoras …no 
37 como se anunció primero… con capaci -
dad para separar metales pesados. 

Detalla que las plantas más pequeñas 
serán entregadas en agosto y septiembre, 
mientras que las de mayor capacidad se 
proporcionarán en octubre y noviembre.

Cota Montoya precisa que hasta fi -
nales de julio pasado el Fideicomiso Río 
Sonora, que se creó con un fondo inicial 
de 2 mil millones de pesos, había destina -
do mil 250 millones al resarcimiento del 
daño y tenía un remanente de 750 millo -
nes que se destinaría a un edificio para 
atender a los damnificados y evaluar la 
situación ambiental, así como a construir 
infraestructura hidráulica, ya que actual -
mente sólo en Bacanuchi, municipio de 
Arizpe, existe una.

En cuanto a la unidad epidemiológica, 
el delegado de Gobernación admite que 
sólo lleva un avance de 40%, por lo que no 
será entregada este año como anunció la 
comisión presidencial.�� 

El 4 de febrero pasado, 18 meses 
después del derrame, la Semarnat en -
tregó la primera y hasta ahora única 
potabilizadora en esta población de Ariz -
pe. Actualmente se encuentra detenida 
por falta de pago de la energía eléctrica y 
hace tres semanas los habitantes cerra -
ron con cadenas y candados la obra por-
que, dicen, unos funcionarios federales 
amagaron con llevarse la maquinaria sin 
justificación.

Según el Instituto Nacional de Estadís -
tica y Geografía (Inegi), el Censo de Pobla-
ción y Vivienda 2010 arrojó que 20 mil 395 
personas residían en los siete municipios 
afectados. Tras darse a conocer la Encues -
ta Intercensal de 2015, se observó que mil 
220 de esos pobladores abandonaron la 
sierra baja sonorense en el último lustro, 
a razón de 244 por año en promedio. 
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El presidente Peña Nieto traicionó 
a la Iglesia. Así decretó Hugo Valdemar. 
Pocas veces en la historia moderna de las 
relaciones entre la Iglesia y el  Estado en 
México había escuchado adjetivos tan se -
veros como los expresados por quien fun-
ge como director editorial del semanario 
Desde la Fe. 

Proceso, en su edición 2074, publica 
una entrevista a Valdemar que no tiene 
desperdicio porque refleja los humores 
del sector más conservador del episcopa -
do frente a la iniciativa del Ejecutivo para 
legalizar los matrimonios de personas del 
mismo sexo. Malestar que según el entre -
vistado la Iglesia no sentía desde las leyes 
anticlericales promulgadas por Plutarco 
Elías Calles en los años veinte del siglo pa -
sado y que fueron la puntilla de la guerra 
cristera. 

Para el diccionario de la Real Acade -
mia Española, la traición es una falta grave 
que se comete quebrantando la fidelidad 
o lealtad, de manera alevosa, faltando a 
la confianza que se debe guardar o tener. 
Valdemar va más lejos y lo ilustra con la 
siguiente imagen: •Su iniciativa ha sido to -
mada por nosotros como una terrible pu-
ñalada por la espaldaŽ. 

Surgen muchas preguntas iniciales: 
¿Qué es lo que ha traicionado el presidente 
Peña? ¿Hay acuerdos, pactos, compromi -

Las conspiraciones del clero en México

sos entre los obispos y el mandatario que 
no conocemos? ¿En una república laica 
son válidas las transacciones encubiertas 
entre la presidencia y el clero? 

Valdemar menciona que Peña Nieto ha 
faltado a la promesa de hacer suya la agen -
da del Papa Francisco; sin embargo, esto se 
antoja una justificación confusa porque 
dicha agenda no ha sido asumida por la 
propia arquidiócesis primada de México, 
ni mucho menos por el propio cardenal 
Norberto Rivera. ¿No fue el propio sema -
nario Desde la Fe quien criticó el discurso 
crítico y llamados del Papa en catedral por -
que alguien le mal informó? Resulta ahora 
contradictorio que Valdemar no sólo haga 
suya la agenda del Papa, sino que le repro -
che al presidente Peña Nieto no acatarla, 
como aparentemente lo prometió.

Otro problema, a mi parecer grave, es 
que Valdemar quiera hablar a nombre de 
toda la Iglesia. En la entrevista dijo: •Por su -
puesto que Desde la Fe está reflejando esta 
oposición, que no es sólo de la arquidióce -
sis, sino de todos los obispos del paísŽ. 

Desde hace años Valdemar y el carde -
nal se han aprovechado de los reflectores 
que ofrece la capital del país para hacer 
parecer su voz como la del conjunto del 
episcopado, incluso pasando por encima 
de la propia Conferencia del Episcopado 
Mexicano (CEM), lo que es delicado porque 

ésta, que expresa al conjunto de la Iglesia 
mexicana, ha encarado los matrimonios 
igualitarios con una posición más equili -
brada y mesurada. 

En efecto, tanto en su comunicado de 
prensa del 18 de mayo como en diferen -
tes foros la postura del secretario general 
de la CEM, Alfonso Gerardo Miranda Guar -
diola, dista mucho del radicalismo de la 
arquidiócesis del cardenal Rivera. Hay una 
notable disonancia entre el Consejo de 
Presidencia de la CEM y la arquidiócesis 
que exhibe las fisuras entre los obispos, las 
cuales se evidenciaron durante la visita del 
Papa.

Valdemar, además de acusarle traición 
al presidente de la república, le reprocha 
haber descuidado las relaciones con la 
Iglesia mexicana, al sentenciar: •Peña Nie -
to provocó el enfriamiento de su relación 
con el episcopado, que está muy molesto 
con su iniciativaŽ. Por su parte, Miranda 
Guardiola contrasta y rechaza que haya 
una ruptura con el gobierno de la repúbli -
ca, insiste en que están abiertos al diálogo 
y con deseos de que su voz sea escuchada 
en la discusión del proyecto de reforma, y 
afirma que no están en contra de las unio -
nes gay sino que se les llame matrimonio 
(Diario de Yucatán, 15 de junio de 2016).

Es innegable que las relaciones entre 
los obispos y el gobierno federal se han ve -
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nido erosionando, y no únicamente a raíz 
de la citada iniciativa presidencial. Las ten -
siones se acumulan desde 2014, cuando la 
CEM cuestionó en asamblea las reformas 
estructurales del actual gobierno …aquí ya 
se notó la mano del Papa Francisco. Tam -
poco  las tensiones van en una sola direc-
ción. El presidente Peña Nieto encara tres 
frentes de descontento distintos y diversas 
demandas en la Iglesia católica. 

Además del escepticismo ante las re -
formas por parte del sector moderado de 
prelados, Presidencia confronta con la 
iniciativa de matrimonios igualitarios al 
bloque más conservador y radical de los 
obispos, encabezados por Rivera Carrera. 
Este bloque lo conforma un conjunto de la 
derecha secular, así como de agrupaciones 
religiosas pentecostales. 

La tercera afrenta, vinculada con la re -
forma educativa, está en el corazón de las 
demandas del progresismo católico que 
abarca zonas del sureste mexicano, como 
Oaxaca, Guerrero y Chiapas. En efecto, 
ante el conflicto con los maestros y los la -
mentables hechos ocurridos en Nochixt-
lán, Oaxaca, los obispos de esa región del 
país demandan la vía del diálogo y no la 
represión para resolver el conflicto. Incluso 
señalan que es preferible revisar la refor -
ma educativa que lamentar pérdidas. Aquí  
se han sumado numerosas organizacio -
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C omo si México no tuviera ya 
suficiente sangre derramada en las 
calles, los dueños del país ahora bus -
can por todas las vías posibles que el 
gobierno acabe violentamente con las 
protestas magisteriales. Como vampi -
ros que requieren de una dotación dia-
ria de sangre ajena para sobrevivir, los 
oligarcas claman por una nueva acción 
represiva del Estado. Para ellos, las ne -
gociaciones en la Secretaría de Gober-
nación son una pérdida de tiempo. La 
única respuesta posible a la dignidad 
rebelde es el pelotón de fusilamiento.

Los hombres y las mujeres más 
adinerados de México han declarado 
una guerra de clase en contra de todos 
los trabajadores del país en venganza 
por la huelga magisterial. Aparte de 
sonar los tambores de guerra, el Con -
sejo Coordinador Empresarial (CCE), 
el Consejo Mexicano de Hombres de 
Negocios (CMHN) y la Confederación 
Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex) también amenazan con 
suspender el pago de sus obligaciones 
fiscales, incluyendo sus contribucio -
nes al Instituto Mexicano de Seguro 
Social (IMSS).

Hay que entender bien el mensaje. 
Los oligarcas buscan ahorcar a toda la 
clase trabajadora, dejándola sin servi -
cios médicos, jubilaciones o cualquier 
prestación social, como castigo por su 
osadía de salir a las calles en defensa 
de su derecho humano fundamental a 
una vida digna. Al escalar el conflicto 
de esta manera, los empresarios mo -

nopólicos han convertido la lucha de los 
maestros en contra de la reforma educa -
tiva en una lucha generalizada del pueblo 
humilde a favor de la justicia social.

Todo lo público le es ajeno a los due -
ños del país. Consideran cualquier gasto 
en escuelas, hospitales, transporte, espa -
cios o servicios públicos como un desper-
dicio, una dádiva inútil para •vándalosŽ 
y •flojosŽ que supuestamente no pueden 
proveer por sí mismos. Y debido a su for -
mación neocolonial e ideología racista los 
oligarcas se quejan con particular amar -
gura cuando el gasto público fluye al sur 
del país. 

Pero en realidad la situación es a la in -
versa. Quienes no trabajan son los capita-
nes de las empresas monopólicas que se 
dedican a jugar golf y a revisar sus estados 
financieros sobre botellas de champagne. 
Sus empresas no serían nada sin el sudor 
y la enorme dedicación de los trabaja -
dores mexicanos. Asimismo, es el sur de 
México el que cuenta con mayor potencial 
para desarrollarse humanamente a partir 
de sus milenarias tradiciones indígenas y 
su gran historia de solidaridad y participa -
ción social.

Al parecer, ya quedó en el pasado aque -
lla época en que México todavía contaba 
con empresarios preocupados por el futuro 
de su país. Aquellos empresarios patrióticos 
entendían que el gasto público no era un 
desperdicio sino una inversión en la fuer -
za de trabajo y en la fortaleza de la nación. 
¿Quedará algún empresario hoy dispuesto a 
levantar la voz públicamente en defensa de 
México, sus maestros y su gente?

Vampiros

John M. Ackerman

nes católicas vinculadas con los derechos 
humanos, congregaciones religiosas, co -
munidades de base y obispos como Raúl 
Vera que reprochan la criminalización 
de la lucha magisterial. Incluso la CEM 
pide públicamente que se rediscuta la re -
forma educativa, incluyendo a todos los 
involucrados.

Hugo Valdemar, aunque perjure, no se 
maneja solo. A lo largo de estos lustros le 
hace el trabajo sucio al cardenal Rivera. 
¿Esta ofensiva del cardenal qué persigue?

Ante la caída de popularidad de Peña 
Nieto en los sondeos y el agobio de su go -
bierno, conceptuado por  Desde la Fe como 
•el barco que hace aguaŽ, el cardenal busca 
convertirse en el interlocutor de la Iglesia 
ante el poder, porque hay debilidad en el 
aparato gubernamental y, al mismo tiempo, 
un vacío de poder en la cabeza de la Iglesia. 

El presidente de la CEM, el cardenal 
Francisco Robles, apenas sobrevive a su 
antecesor Juan Sandoval Íñiguez, que 
quiere seguir gobernando la arquidiócesis 
de Guadalajara. Peña descansó la interlo -
cución en sus amigos en el clero, prime-
ro en Carlos Aguiar, anterior presidente 
de la CEM, y posteriormente en el nuncio 
Christopher Pierre. Ambos están fuera del 
cuadrante en la toma de decisiones. Es 
más, no hay nuncio; Franco Coppola llega -
rá hasta septiembre. 

Las circunstancias, pues, favorecen a 
Rivera, quien busca trascender junio de 
2017, cuando por disposición canónica de -
berá presentar su renuncia. Pretende que 
Roma lo mantenga como hombre fuerte 
para proteger los intereses de la Iglesia 
frente a la promulgación de la nueva cons -
titución de la Ciudad de México y las elec-
ciones presidenciales de 2018. 

La entrevista de Hugo Valdemar muestra 
una jerarquía dividida, así como vacíos en la 
conducción del episcopado. Ante un gobier -
no devaluado bajo el agobio de numerosos 
focos de conflicto, la embestida clerical de 
Valdemar busca en realidad fortalecer no a 
la Iglesia, sino los intereses y posicionamien -
tos del cardenal Norberto Rivera. Sus duras 
apreciaciones sobre el gobierno y el presi -
dente Peña Nieto no encontrarán respuesta 
ni éste se atreverá a apelar públicamente 
porque no querrá abrir formalmente un 
nuevo frente de confrontación. �O

 
*Sociólogo experto en el estudio de las 
religiones.
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Hoy quienes comandan la economía 
nacional solamente se preocupan por sí 
mismos. La mayoría pasan más tiempo 
fuera del país, en sus departamentos 
en Nueva York, sus casas en Texas o 
Miami o sus chalets europeos, que den -
tro del territorio nacional. Para ellos el 
valor de México no se encuentra en su 
pueblo, sus instituciones o su historia, 
sino solamente en sus recursos natura -
les y su mano de obra barata. México no 
es su patria sino solamente un jugoso 
negocio.

Es precisamente por ello que los 
amos y señores de México promueven 
una reforma educativa enfocada exclusi -
vamente en la formación de •competen-
cias para el mercadoŽ y buscan marginar 
el pensamiento crítico del currículo es -
colar. No les conviene tener trabajadores 
conscientes y organizados, sino sola -
mente empleados ignorantes y dóciles.

De acuerdo con las definiciones clá -
sicas de la ciencia política, en un siste-

ma •democráticoŽ gobierna el pueblo, 
mientras en una •oligarquíaŽ domina 
un pequeño grupo de potentados. La 
celebración de elecciones periódicas no 
tiene relevancia alguna si siguen man -
dando los mismos de siempre. Urge que 
en México pasemos a una nueva fase en 
que el gobierno rinda cuentas a las gran -
des mayorías, y no solamente a un puña-
do de elitistas vendepatrias.

Los maestros están dando una enor -
me lección al pueblo de México. Su gran 
disciplina, organización, constancia y 
valentía han puesto al gobierno y a la oli -
garquía en jaque. La reforma educativa 
se tambalea y los presos políticos poco a 
poco van alcanzando su libertad.

Pero no basta solamente expresar 
nuestra solidaridad con el magisterio. 
También habría que replicar su ejemplo 
en los otros sectores de la sociedad y la 
economía. La coyuntura actual consti -
tuye una gran oportunidad para que 
los universitarios, los médicos, los mi -

neros, los empleados de trasnacionales 
como Wal-Mart, Starbucks, Coca Cola y 
McDonalds, así como los trabajadores 
agrícolas, también se organicen en de -
fensa de sus derechos laborales funda-
mentales, tutelados por el artículo 123 
constitucional. 

Nuestros salarios cada vez alcanzan 
para menos. Los aumentos a la gasolina, 
a la luz y a la canasta básica implican un 
robo hormiga constante a los bolsillos 
de los trabajadores del país. Y ahora los 
oligarcas echan sal a la herida con su 
descarada amenaza de también cortar 
el servicio médico, las pensiones y los 
servicios sociales proporcionados por el 
IMSS. Este tipo de acciones confirman la 
necesidad de transformar de fondo la es -
tructura de poder social con el fin de ge-
nerar una nueva patria más igualitaria, 
justa y democrática.  �O

www.johnackerman.blogspot.com
Twitter: @JohnMAckerman
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Olga Pellicer

El término nuevos actores o ac-
tores no estatales es cada vez más usa-
do y cada vez más indefinido. ¿Quiénes 
son esos actores que tienen tanto peso 
en la conducción de las relaciones in -
ternacionales? Contestar esa pregunta 
implica remontarse un poco a su origen 
e identificar su alcance y consecuen -
cias. Son una realidad ineludible de la 
vida nacional e internacional contem -
poránea. Sin embargo, su presencia e 
influencia es muy variable. En algunos 
casos desempeñan un papel decisivo; 
en otros, pueden debilitarse como 
resultado de políticas gubernamentales 
autoritarias y represivas. 

Durante muchos años, las relacio -
nes internacionales se conducían por 
los representantes de los gobiernos ha -
blando a nombre del Estado. Eran las 
normas del famoso orden internacio -
nal establecido con la Paz de Westfalia 
en 1664. Sin embargo, desde finales de 
los años XX las cosas comenzaron a 
cambiar. Una de sus manifestaciones 
más conspicuas tuvo lugar en el seno 
de las organizaciones internaciona -
les, en particular las Naciones Unidas, 
donde las llamadas ONG empezaron 
a ocupar un sitio cada vez más pro -
minente. En años anteriores, su parti-
cipación estaba regida por un estatus 
consultivo, aplicado de manera bas -
tante rígida por el Consejo Económico 
y Social (ECOSOC). Ese reconocimien -
to formal fue perdiendo importancia 
para dar lugar a una participación más 
libre y numerosa de tales organizacio -
nes. Su presencia comenzó a ser nota-
ble en las actividades relacionadas con 
medio ambiente y derechos humanos. 
Portadoras de una nueva interpreta -
ción de la conducción de las relaciones 

internacionales, las ONG cuestionaban la 
idea misma de la ONU como organización 
integrada, exclusivamente, por represen -
tantes de gobiernos. No se podía olvidar, 
recuerdan, que la Carta constitutiva de 
esa organización se inicia con la frase 
•Nosotros los pueblosŽ.

El fortalecimiento de las ONG ocurrió 
paralelamente al cambio tecnológico, que 
modificó profundamente las comunica -
ciones entre los pueblos, y a la globali-
zación económica, que abrió la puerta 
a pactos regionales de integración eco -
nómica con dimensiones muy variadas: 
desde la Comunidad Económica Europea, 
que se transformaría en la muy amplia y 
compleja Unión Europea de nuestros días, 
hasta los acuerdos de liberalización co -
mercial como el Tratado de Libre Comer-
cio de América del Norte (TLCAN).

El efecto de esos acuerdos sobre las 
nociones tradicionales de soberanía ha 
sido inmenso. Los estudiosos del derecho 
internacional nos han hecho notar el gra -
do en que han modificado el orden jurídi-
co interno de los Estados miembros. Entre 
otros, uno de los resultados del TLCAN es 
la aparición de mecanismos e institucio -
nes que tienen por objeto sustituir a los 
tribunales nacionales, dejándolos al mar -
gen de la resolución de asuntos importan-
tes. Por ejemplo, el capítulo XI del TLCAN 
regula el trato óptimo que debe darse al 
capital foráneo y el recurso al arbitraje in -
ternacional, sin agotar los recursos loca-
les, en caso de que un Estado parte viole 
esa obligación. Los privilegios otorgados 
a los inversionistas extranjeros se aplican 
por igual a los tres países miembros. En 
realidad, las consecuencias son distintas 
para el país más necesitado y receptor 
de la inversión extranjera, México. En el 
mundo del libre comercio, las fuerzas 

del mercado y la búsqueda de mayores 
niveles de intercambio subsiste poco del 
espíritu nacionalista que inspiró los prin -
cipios normativos de la política exterior 
mexicana, como la igualdad jurídica de 
los Estados. 

Una tercera circunstancia que ha pre -
cipitado la fuerza de los llamados actores 
no estatales es la prioridad que han ad -
quirido en la agenda internacional con-
temporánea problemas globales cuyo 
ejemplo más emblemático son medio am -
biente, cambio climático y derechos hu-
manos. Existen numerosos motivos por 
los cuales tales problemas no pueden ser 
reglamentados, protegidos o supervisados 
solamente por los gobiernos. Es el caso de 
los derechos humanos, que es el más ob -
vio porque el atentado contra los mismos 
proviene justamente de los gobiernos. El 
adelanto en materia de derechos huma -
nos se mide, entre otras formas, por el 
grado en que la defensa y promoción de 
éstos se encuentra en manos de organiza -
ciones ciudadanas y no del gobierno. 

En el caso del medio ambiente o cambio 
climático nos encontramos frente a pro -
blemas muy complejos que requieren, de 
una parte, la acción conjunta de varios go -
biernos y, por la otra, la plena participación 
de las sociedades. Poco se lograría si éstas 
no son quienes se involucran en la aplica -
ción de las normas internacionales que se 
acuerden, sea para la protección del medio 
ambiente o par a la disminución de las emi -
siones de gases de efecto invernadero. 

A finales de 2015, la negociación de 
la Agenda para el Desarrollo Sustentable 
2030 fue muy representativa de las nue -
vas tendencias que imperan en la política 
internacional. La sociedad civil y los em -
presarios se convirtieron en los verdade-
ros sujetos de la negociación, así como de 

Nuevos actores en las relaciones 
internacionales
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•E l ano del hombre no está di-
señado para recibir.Ž La frase es del arzo-
bispo de México, Norberto Rivera, y se in-
cluye en el artículo que la semana pasada 
publicó en el semanario Desde la Fe. •El 
ano está diseñado sólo para expeler. Su 
membrana es delicada, se desgarra con 
facilidad y carece de protección contra 
agentes externos que pudieran infectarlo. 
El miembro que penetra el ano lo lastima 
severamente pudiendo causar sangrados 
e infeccionesŽ. 

De lo que monseñor deduce que la 
homosexualidad es peligrosa y los matri -
monios gays deben prohibirse. (Lógica de 
la que devendría a su vez que las lesbia -
nas son el pueblo elegido de Dios, porque 
en los coitos lésbicos es posible alcanzar 
el orgasmo sin que nada sea recibido ni 
nada expelido, si acaso un largo aaaaaaah 
de satisfacción.) 

Pero no lo tomemos a mofa. En ver -
dad el antedicho es el nuevo argumento 

la implementación de los compromi -
sos que se adquirieron.

Lo anterior no significa que los 
gobiernos no sigan siendo los actores 
centrales de las relaciones internacio -
nales, en particular cuando se tocan 
asuntos de defensa y seguridad inter -
nacional. La diplomacia tradicional 
estuvo a cargo, durante cerca de dos 
años, del acuerdo sobre el programa 
nuclear de Irán, uno de los hechos más 
significativos para detener un conflicto 
con graves repercusiones para la paz 
mundial. Otra cara de la moneda es 
la participación de empresas privadas 
en cuestiones de inteligencia y mane -
jo de aviones no tripulados en Estados 
Unidos. Tales empresas participan en 
decisiones muy importantes sobre 
acciones en el terreno, lo que hubiese 
sido impensable hace algunos años.

Está abierta la discusión sobre si 
es positivo compartir facultades de los 
gobiernos con sectores cuya represen -
tatividad, formas internas de organiza-
ción y eficiencia no están confirmadas. 
Es posible que la apertura hacia los ac -
tores no estatales, que hoy toma tanta 
fuerza en algunos países, resulte en 
movimientos contrarios que inviten 
a restablecer una autoridad aún más 
excluyente y represiva. Un ejemplo de 
ello lo tenemos en el triste destino de 
la Primavera Árabe en Egipto. 

En todo caso, la reflexión anterior 
viene a cuento porque está presente 
la necesidad de renegociar, repensar y 
fijar nuevas rutas a las relaciones ex -
teriores de México. Se trata de un pro-
ceso que ya está en marcha y en el que 
es imposible dejar de lado a los nuevos 
actores; la fuerza de las circunstancias 
internas y externas no lo permite. �O

contra la homosexualidad que enarbo-
la el prelado de más alta jerarquía de la 
curia nacional, luego de que tantos otros 
le han fallado. Aquel de que Sodoma fue 
destruida por Dios porque sus habitantes 
practicaban el sexo anal, ya no conmueve 
a nadie …excepto a los habitantes de So -
doma, que además ya no existen…. Aquel 
de que la homosexualidad es una sicosis, 
está desautorizado por los estudios sico -
lógicos emprendidos de forma científica. 
Aquel de que los animales no son natu -
ralmente homosexuales, fue refutado por 
los mismos animales en cuanto los biólo -
gos observaron sus prácticas eróticas. 

Queda ahora el argumento del ano. 
No hay que desestimar su fuerza. No 

la fuerza del ano. O del argumento del 
ano. Sino de la actual embestida de la cu -
ria mexicana contra la homosexualidad, 
provocada por la iniciativa que envió el 
presidente Peña Nieto al Congreso para 
volver constitucional las bodas igualita -

El ano y el Arzobispo
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En febrero de 1987 un grafiti 
apareció sobre el letrero de 
la Facultad de Filosofía y 
Letras: •Hay José, cómo me 

acuerdo de ti en estas revueltasŽ. Era 
la primera vez, desde 1968, que los 
estudiantes cerraban la Universidad 
Nacional y todo tenía el ánimo de •lo 
históricoŽ. Formado un 31 de octubre 
de 1986, el Consejo Estudiantil Uni -
versitario (CEU) era una mezcla de 
viejos activistas universitarios, briga -
distas voluntarios del terremoto de la 
Ciudad de México de 1985, y alumnos 
cuya única participación posible era 
escribir aforismos en los muros de 
las facultades: •No hay movimiento 
sin cocinaŽ, •El boteo es un éxito. El 
Camo ya fuma con filtroŽ, o •En esta 
Universidad cuando no te auscultan, 
te insaculanŽ. Un diálogo en un baño 
que se ostenta como •mixtoŽ: •Cuan -
do una discusión dura más de media 
hora, se convierte en OntologíaŽ. •La 
Ontología, ¿no es un On-toy?Ž

Es una huelga estudiantil …con el 
apoyo del sindicato de trabajadores y 
algunos profesores… cuyos escasos 21 
días (del 28 de enero al 17 de febrero 
de 1987) dan cuenta de las disposi -
ciones de la memoria, la reflexión, 
y hasta del olvido. A la luz del actual 
movimiento de la CNTE, lo primero es 
la aceleración con la que comenzó y 
se extinguió: un plan del rector Jorge 
Carpizo que se aprueba en una sesión 
del Consejo Universitario entre el 11 
y el 12 de septiembre; cinco marchas 
multitudinarias de estudiantes que 
se sienten fuera de la Universidad si 
se aprueban las reformas; cinco días 
de un diálogo entre autoridades y re -
presentantes del CEU en las que dos 
preparatorianas demuestran saber de 
historia, civismo, y matemáticas, más 
que sus contrapartes funcionarias; 
un Zócalo; una huelga de 21 días; y 
la promesa de un Congreso Universi -
tario que discuta, desde el principio, 
y con todos, qué reformas necesita la 
Universidad. El movimiento, el ceuís -

rias, a decir: el derecho de todo mexicano 
de casarse con quien desea casarse. El he -
cho es que el arzobispo ha puesto en pie 
de lucha a los obispos del país. 

El obispo Castro Castro está llamando 
desde el altar de la Catedral de Cuernava -
ca a la rebelión civil para destituir al go-
bernador de Morelos, Graco Ramírez, uno 
de los políticos más receptivos a la causa 
de la igualdad de los géneros y de las per -
sonas de distintas orientaciones sexuales. 
El obispo de Yucatán, Gustavo Rodríguez, 
se declaró dispuesto al martirio de ser en -
carcelado por impedir, físicamente, a gol-
pes de violencia, las bodas gays. Y estos 
son sólo los dos botones de muestra más 
coloridos. 

En mi novela El dios de Darwin narro la 
historia verídica de una mujer transgéne -
ro y su novio musulmán que fueron se-
cuestrados por los Hermanos de Mahoma 
en la ciudad de Dubái. En una oficina del 
piso 68 de un rascacielos se les sometió a 
una terrible indagatoria. ¿Quién metía el 
pene y quién lo recibía en el ano durante 
el coito? La pregunta no era banal. Según 
la ley coránica, el que mete el pene me -
rece el desprecio de la comunidad de los 
creyentes, pero el que recibe el pene en el 
ano merece la muerte porque está com -
portándose como una mujer, oh infinito 
pecado nacer varón y tomar el lugar de 
una hembra, y estar confundiendo su ano 
con una vagina, mil años de miopía a su 
parentela entera.

La historia no contó con un buen final. 
Habiendo confesado la mujer transgénero 
que ella •recibíaŽ en el ano al pene, fue co -
locada sobre la mesa de acero inoxidable 
de la cocina del piso 68, capada, y por fin 
degollada. 

Es en esa noble tradición de incom -
prensión y mistificación de la sexualidad 
y las zonas erógenas que se inscribe el ar -
gumento del ano del Arzobispo Primado 
de México y de los obispos que lo siguen 
sin propia conciencia. 

Párrafo aparte merece el silencio de 
los defensores de los derechos humanos 
ante la presente embestida de los curas 
contra los gays. Sin duda la impopula -
ridad del presidente Peña Nieto influye 

en que los defensores de la igualdad no 
hayan defendido hasta ahora su iniciati -
va de las bodas igualitarias. No les atrae 
colocarse del mismo lado del presidente, 
aunque sea en un tema de justicia social. 

Más relevante sin embargo me parece 
a mí el cansancio con el tema mismo. Se 
antoja muy pesado en el siglo XXI volver 
a un debate que la sociedad mexicana ya 
dio en el siglo XX y del que resultó la acep -
tación casi universal de que en realidad 
no hay tal tema. Si dos hombres quieren 
hacer el amor y formar una familia, si dos 
mujeres quieren lo propio, ¿a qué negar -
les el placer y las tribulaciones del matri-
monio, igual que sus derechos civiles? 

Y sin embargo, lo dicho: el arzobispo 
vuelve al ataque del amor ajeno con el 
nuevo recurso del ano y sus 100 obispos 
han arrancado ya la nueva revolución 
cristera para proteger ese anillo de mús -
culos. Así que no cabe excusa, habrá que 
dar esta enésima batalla, amigos, amigas 
de la igualdad. Habrá que repudiar de viva 
voz y por escrito esta enésima intentona 
de la discriminación. 

Para evadir el cansancio, a esta que 
escribe se le ocurre una nueva táctica. Un 
nuevo argumento. ¿Qué tal si esta vez ha -
blamos de la homosexualidad en la Iglesia 
Católica de México? 

Es conocido que la institución de Oc -
cidente con mayor densidad de gays es la 
Iglesia Católica. El propio Papa Francisco 
reconoció que en la Iglesia Católica el gru -
po de mayor poder es el •lobby gayŽ, los 
arzobispos homose xuales cuya fraterni -
dad reside en el secreto mutuamente con-
servado del amor a los muchachos. 

Pequeña sugerencia a esos mucha -
chos que en México son los testigos pre-
senciales de la hipocresía de nuestra alta 
curia: relaten en voz alta y por escrito esas 
fiestas de prelados encendidos por la cul -
pa. Dios, que es amplio y generoso, que es 
la energía que anima la vida, que prefiere 
lo recto a lo torcido para fluir, les agrade -
cerá la sinceridad. 

No hay nada como la verdad para disipar 
la mentira. No hay nada como la sinceridad 
para disipar la hipocresía. No hay nada como 
la luz para borrar la oscuridad.  �O
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mo, está vinculado a la historia de la 
rebelión estudiantil …algunos de sus 
asesores fueron sesentayocheros y, a 
veces, eran sus padres… y a un sentido 
de comunidad que se formó casi de 
la nada …los grupúsculos de siete di-
sidentes puros… en cuatro meses. Las 
comparaciones con el 68 lo hacen su 
doble en más de un sentido: en 1968 el 
rector no era el enemigo sino el aliado; 
en 1986 te podías manifestar sin tan-
ques persiguiéndote; el nacionalismo 
contra Díaz Ordaz fue el ser universi-
tario (ahí está el primer •Otro GritoŽ del 
15 de septiembre con Heberto Castillo) 
para democratizar el país, mientras 
que las interminables discusiones del 
CEU eran sobre la Universidad, lugar 
donde debía comenzar, no la demo-
cratización o la revolución del país, 
sino cierto equilibrio en el mar de las 
desigualdades. En 68 los estudiantes 
se defendían de la policía. En 86, de la 
posibilidad de no poder seguir siendo 
universitarios. Podría decirse que el 68 
fue una rebelión política por derechos 
democráticos y el 86, una económica 
por derechos universitarios. 

Pero fue más que un movimiento 
reactivo a medidas restrictivas. En el 
conflicto de menos de medio año, el CEU 
es una generación que aprende a sentirse 
la mejor parte de la Universidad Nacional, 
cuando sus autoridades distinguían a los 
institutos de investigación científica y bus-
caban segregar a la parte •masificadaŽ. Es 
una generación que, al verse como unos 300 
mil alumnos inscritos, no se mira como par-
te de un monstruo sino con el orgullo de ser 
la más grande de América Latina, por todo el 
país y en Estados Unidos, dueña de dos bar-
cos …alguien propone que al Justo Sierra que 
navega en el Pacífico se le rebautice como 
Che Guevara…, y capaz de llenar el Zócalo de 
la Ciudad de México. Porque lo que exhibe 
el movimiento de 1986-87 es una forma es-
tudiantil contemporánea de ser parte de la 
UNAM, que es producto del universitarismo 
como el único nacionalismo que nos deja-
ron: sin ella, muchos no hubiéramos estu-
diado, no tendríamos a qué pertenecer, de 

diante de la mal llamada •universidad 
de masasŽ …¿300 mil en un país de 80 
millones califica como una masa?… era 
un ir y venir de su casa al salón. Con el 
CEU la experiencia se satura: para ser 
universitario es requisito haberla reco-
rrido, sentido, caminado. Y más: saber 
qué es la currícula oculta, cómo se elige 
la Junta de Gobierno, y leer a Darcy Ri-
beiro. La de 1987 es una UNAM que ya 
no discute el marxismo, sino la posmo-
dernidad. Eso es lo contemporáneo del 
CEU: las dos revistas que circulan du-
rante el movimiento llaman a la legali-
zación de la drogas y a leer a Bukowski 
como si fuera Jacques Derridá: La Gui-
llotina de CCH-Naucalpan y Moho, de 
Ingeniería. 

Con el Goya como himno y el de-
bate sobre qué ha sido la Universi-
dad …en el sesenta aniversario de la 
autonomía, el CEU es el único que se 
acuerda y lo celebra con el líder del 
movimiento de 1929, Alejandro Gó-
mez Arias, quien devela una placa que 
bautiza el Aula Magna de Filosofía y 
Letras como •José RevueltasŽ (ay, cómo 
nos acordamos de ti que hasta gasta-
mos en una placa de acrílico)… el CEU 
fabrica una comunidad universitaria 

que no existía. La idea de la Universidad se 
modifica en los diálogos públicos, las mar-
chas al Zócalo, la huelga y la aceptación de 
ganar. Los estudiantes son hábiles en los 
argumentos contra la burocracia; los fun-
cionarios no son sólo •la Universidad de 
saco y corbataŽ …como dice un cartel de la 
época…, sino que son capaces de financiar 
a los porros antihuelga que amagan con 
retomar las instalaciones; que la autoridad 
sólo dialoga cuando se le obliga con 100 mil 
estudiantes en las calles, recibiendo apoyos 
de todos los que se acuerdan del silencio 
después de 1968. El 10 de febrero, fuera de 
la UNAM, se reúne el Consejo Universitario 
y aprueba el Congreso y el fin de •plan Car-
pizoŽ, que es fin, también, de la huelga del 
CEU. Lo esencial ya había sucedido: estaba 
ahí, en los muros y los letreros de la UNAM. 
Luego, los trabajadores le pondrían una 
capa más de pintura encima. �O

qué estar orgullosos. El título de licenciatura 
se devaluaba desde antes de 1987 frente a 
nuestros ojos, pero no la experiencia univer-
sitaria que se saturó con los •diálogos públi-
cosŽ y la huelga. El cierre de la UNAM hace 30 
años es la posibilidad de recorrerla a pie …se 
aprende que Ciencias está más cerca de Me-
dicina de lo que aparece en el mapa. Cientos 
se trasladan a asambleas en Prepa 4, ENEP 
Acatlán y FES Cuautitlán, cuyas instalacio-
nes tienen establos con vacas…, de vigilarla y 
procurarla: en 21 días no hubo un solo robo 
en instalaciones que contienen tecnología 
de punta. Con la huelga, la Universidad se 
protegía de sus autoridades que querían ha-
cerla más chica, rentable, gobernable. La idea 
estudiantil del CEU es contraria a la rentabi-
lidad: la UNAM es un lugar donde intercam-
biar ideas, libros, y estados de ánimo entre 
medio millón de personas, no con los 30 de 
tu salón. La experiencia habitual del estu-



R
ÍO DE JANEIRO.- Quince días an-
tes del inicio de los Juegos 
Olímpicos, el periódico Fol-
ha de Sao Paulo publicó una 
encuesta devastadora para 
el evento deportivo. Según 

Datafolha, 50% de los brasileños está en 
contra de la realización de la justa y 64% 
piensa que le va a traer al país más perjui-
cios que beneficios. 

Dentro de las razones que apuntan los 
entrevistados están, en primer lugar, los 
gastos que hará Brasil, y en segundo la co-
rrupción, que implican este tipo de eventos.

Este resultado no sorprende a Pedro 
Trengrouse, profesor de la Fundación Ge-
tulio Vargas y especialista en economía de-
portiva: •La población considera que el gas-
to público es excesivo para los Juegos, pero 
además la infraestructura ha sido construi-
da por empresas cuyos líderes están ahora 
presos por corrupción. Exactamente lo que 
la población brasileña rechaza profunda-
mente, como ya lo había expresado duran-
te el Mundial en 2014Ž. 

El ánimo de los brasileños parece, efec-

   Río, 
un tufo 
   de corrupción

ANNE VIGNA tivamente, idéntico al vivido a partir de la 
Copa Confederaciones, en junio de 2013. 
Aun siendo fanática del futbol, la mayoría 
de la población pensaba que el Mundial 
traería mucho más problemas que bene-
ficios para el país. Y en 2014 la corrupción 
todavía no estaba dentro de los reclamos 
ciudadanos que pedían, sobre todo, que 
el gasto público fuera redistribuido para 
educación, salud y transporte. 

Pero con el escándalo de la operación 
Lava Jato, que desde hace dos años investiga 
la corrupción en la petrolera estatal Petro-
bras y las principales constructoras del país, 
cualquier gran obra es vista con suspicacia.

Propinas para los padrinos

Las investigaciones muestran en efecto 
que muchas de las grandes obras recien-
tes incluyen en su presupuesto un por-
centaje que se destinaba a personajes o 
partidos políticos. 

No todas las obras fueron investigadas, 
pero en las que sí, se ve el mismo esquema 
de corrupción descubierto en el Lava Jato pe-
trolero. Sea una plataforma petrolera, sea la 
megapresa de Belo Monte, sea el estadio de 

Sao Paulo, los investigadores constataron 
que entre 3% y 5% del presupuesto estaba 
destinado a pagar •propinasŽ a personajes 
políticos, o a intermediarios que lo •lavabanŽ 
enseguida para las campañas políticas. 

El Estado de Río …tanto por ser una en-
tidad petrolera como también escena-
rio de importantes obras de estos últimos 
años, como las del Mundial de Futbol y los 
Juegos Olímpicos… comenzó rápidamente 
a aparecer en las declaraciones de los de-
latores del sistema de corrupción. 

Los •padrinosŽ políticos de Río son ci-
tados varias veces por esos delatores: por 
ejemplo Sergio Cabral, gobernador entre 
2007 y 2015, quien aparece como receptor 
de una •propinaŽ de 5% a cambio de la re-
forma y concesión del estadio Maracaná. 

Los delatores fueron tanto los ejecuti-
vos de la empresa Andrade Gutiérrez co-
mo los de Odebrecht; es decir miembros 
de las dos compañías que formaron un 
consorcio para ganar el contrato. 

Hay también investigaciones en cur-
so sobre otra propina: en las oficinas de 
Odebrecht la Policía Federal encontró una 
serie de documentos que detallaban la 
contabilidad de los sobornos. 
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La población carioca no está contenta con la celebración 
de los Juegos Olímpicos. No es para menos: la operación 
Lava Jato puso al descubierto una trama de corrupción 
entre la clase política y las grandes constructoras, sobre 
todo en el estado y en la ciudad de Río de Janeiro, con-
sistente en costos inflados de las obras de infraestruc-
tura en beneficio de algunas empresas, las cuales a su 
vez pagan •propinasŽ a quienes se las adjudican. La justa 
olímpica ha sido una oportunidad de oro para poner en 
práctica este esquema.

Con la delación de la secretaria encar-
gada de esos pagos para Odebrecht, se su-
po que atrás del apodo de Proximus se es-
condía Cabral. Existen varios pagos …500 
mil reales en total… para Proximus, para la 
construcción y licitación de la nueva línea 
del Metro para los Juegos Olímpicos. 

Desde entonces varias delaciones con -
firmaron ese esquema de propinas y agre-
garon otros, como el del complejo petro-
químico en el estado de Río de Janeiro, y 
obras menores como la urbanización de 
una favela, denunciado a finales de junio 
en la declaración Clóvis Primo, ejecutivo 
de Andrade Gutiérrez.

Los investigadores suponen que en 
Río había también un esquema general 
de propinas para cualquier obra, al menos 
durante los dos mandatos del exgoberna -
dor Cabral.

Otro •padrinoŽ político de Río y actual -
mente investigado por corrupción y lavado 
de dinero es Eduardo Cunha, diputado por 
Río de Janeiro, expresidente de la Cámara de 
Diputados y autor del pedido de de safuero 
contra la presidenta Dilma Rousseff. 

Gracias a la cooperación internacional 
se sabe que Cunha tiene al menos 5 mi -

llones de dólares en cuentas bancarias de 
Suiza. Fue citado muchas veces en el ca -
so Lava Jato, pero su nombre aparece tam-
bién ligado a las obras olímpicas. 

De hecho, a principios de junio la Cor -
te Suprema recibió la tercera denuncia 
contra Cunha de parte de la Procuradu -
ría General de la Unión, que lo acusa de 
haber recibido un soborno a cambio de la 
mayor obra olímpica: la renovación de la 
zona portuaria, un proyecto conocido co -
mo •Puerto MaravilhaŽ y que representa la 
más grande asociación público-privada de 
Brasil.

Investigación frenada

Todavía no hay investigación ni denuncia 
por corrupción relacionada con los Juegos 
Olímpicos contra Eduardo Paes, alcalde de 
Río desde 2008 y tercer •padrinoŽ político 

de la ciudad. Su nombre es citado por de -
latores del Lava Jato, pero en relación con 
financiamientos de campañas; nada que 
tenga que ver con la alcaldía. 

Pero crecen las sospechas contra él y 
su equipo, por la energía que invierte en 
impedir cualquier investigación sobre el 
presupuesto para los Olímpicos. Hace casi 
un año que los consejos municipales quie -
ren abrir una CPI (comisión parlamentaria 
de investigación) de las Olimpiadas con el 
objetivo de conocer el estado real de las fi -
nanzas de la ciudad, su deuda y todos los 
contratos firmados para el evento. 

•Normalmente el proceso de apertura 
de una CPI es bastante simple. Pero esta 
vez tuvimos que recurrir a la justica pa -
ra que un juez obligase a la cámara muni-
cipal a abrir la CPIŽ, comenta a Proceso el 
consejero municipal Jefferson Moura, del 
partido ecologista Rede.
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ANDRÉS CORPAS

R
ÍO DE JANEIRO.- Los de Río 
de Janeiro acaso marquen 
un antes y un después en la 
historia de los Juegos Olím-
picos en cuanto a la con-
cepción del proyecto. Si los 

de Beijing y Londres se caracterizaron …
como antes Barcelona y Atenas… por la 
construcción de espectaculares estadios 
con capacidad para que decenas de mi-
les de personas vieran deportes como la 
natación o el ciclismo, en Río todo será 
mucho más modesto. 

El alcalde carioca, Eduardo Paes, ha 
dicho varias veces que las instalacio-
nes son •funcionalesŽ y, por lo tanto, 
la belleza estará en la orografía de co-
linas, mar y naturaleza exuberante que 
caracteriza a la •Ciudad MaravillosaŽ.

Pero los recortes en el presupuesto, 
en concordancia con el periodo de re-
cesión histórica que vive Brasil y que 
azota especialmente a Río, no signifi-
can que vayan a faltar servicios. 

La construcción de las instalaciones 
se basó en dos premisas: en primer lu-
gar, si el sector privado aporta fondos 
que alivien el costo público del evento, 
mejor; y en segundo, las áreas deporti-
vas deben ser desmontables, al menos 
parcialmente, o transformables en ser-
vicios sociales …escuelas, centros de en-
trenamiento, parques acuáticosƒ… pa-
ra que los cariocas puedan disfrutar del 
•legado olímpicoŽ cuando acaben los 
Juegos.

Por primera vez en unos Juegos, los 
de Río tendrán dos parques olímpicos. 
El más modesto es el de Deodoro, cons-
truido en un área al oeste de la ciudad 
…la más pobre y peligrosa… que es par-
cialmente propiedad del Ejército. De 
las nueve instalaciones deportivas que 
se usarán, sólo dos han tenido que ser 
reconstruidas, ya que se aprovecharon 

Desde su inicio, a finales de mayo, la CPI 
no ha investigado absolutamente nada.

•De los cinco miembros que la compo-
nen, cuatro son del partido del alcalde. Soy 
el único de la oposición, el único que quie-
re investigar, mientras los otros impiden 
cualquier avance, aun cuando realmente 
hay temas para investigarŽ, añade Moura. 

Según los datos oficiales, el primer 
presupuesto de los Juegos en 2008 era de 
28.8 mil millones de reales. En 2016 la su-
ma ya era de 39.07 mil millones de reales. 
Las actualizaciones de los datos año con 
año las hizo la misma alcaldía de Río. 

•Este presupuesto subió sin explica-
ción. Hay que entender que es mucho di-
nero, son 14 mil millones de reales más de 
lo que costó el Mundial en 2014. No es no-
vedad para nadie que las empresas encar-
gadas de las obras de los Juegos Olímpicos 
y otros proyectos en la ciudad de Río de Ja-
neiro están involucradas en varios escán-
dalos de corrupción. No debería sorpren-
der a nadie que queramos investigar los 
contratos por el tamaño de las obras y por 
la mala reputación de quienes las hicie-
ronŽ, explica a Proceso Renato Cinco, otro 
consejero municipal de oposición, del 
partido de izquierda PSOL. 

Ante la inmovilidad de la CPI, el equi-
po de Renato Cinco comenzó a investigar. 
Hasta la fecha ha identificado 11 contra-
tos irregulares entre empresas de cons-
trucción y la ciudad de Río. En ellos, la 
cantidad pagada por el municipio es ma-
yor que la cantidad prevista y aprobada 
para el servicio. 

•La coincidencia …o no… es que algunas 
de las empresas que se benefician de es-
te •bono• irregular dado por la ciudad son 
las financiadoras de las campañas políti-
cas del alcalde y del gobernador, en la últi-
ma elección. Este es el caso de la construc-

tora Odebrecht, OAS, Andrade Gutiérrez y 
Carvalho HoskenŽ, añade Cinco. 

En Río un solo partido domina real-
mente el escenario desde hace al menos 
10 años: el PMDB, del actual presidente in-
terino de Brasil, Michel Temer. 

El PMDB tiene la ciudad, el estado y la 
mayoría de los diputados y senadores fe-
derales. Hasta ahora ese partido no ha si-
do realmente amenazado por la operación 
Lava Jato, aunque éste, junto con el PP, tie-
ne más políticos investigados que el Parti-
do de los Trabajadores, de Rousseff. 

Pero a diferencia del PT, ni el tesorero 
ni su publicista ni ninguno de sus miem-
bros están en la cárcel. Aliado de la presi-
denta hasta mayo, el PMDB votó unánime 
y masivamente por su desafuero en la Cá-
mara de Diputados y en el Senado.

Diez días después de haber tomado el 
poder, el nuevo ministro de la Planifica-
ción y próximo aliado de Temer, Romero 
Juca, debió renunciar pues se hicieron pú-
blicas conversaciones grabadas …que fue-
ron entregadas a la justicia…, en las cuales 
se escucha que el objetivo de quitar a la 
presidenta del poder es justamente para 
frenar la investigación Lava Jato, que ame-
naza seriamente al PMDB.

Otros miembros importantes de ese 
partido a quienes ya se investiga …el pre-
sidente del Senado y el expresidente de la 
República José Sarney… fueron grabados 
diciendo lo mismo. 

Los procuradores al frente de la inves-
tigación Lava Jato salieron en la prensa a 
defender su trabajo y asegurar que na-
die podía detenerlos, aunque hay quienes 
piensan que la actual es sólo una •tregua 
olímpicaŽ que permite al PMDB seguir en 
el poder en Río, y que una vez que conclu-
yan los Juegos se acabará la fiesta de las 
•propinasŽ. �O
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Legado 
     agridulce
Según la alcaldía carioca, la infraestructura para los 
Juegos Olímpicos de Río no será tan onerosa como lo 
fue para las ciudades de Londres o Pekín, debido al es-
quema de asociaciones público-privadas que corrieron 
con gran parte de los gastos y a que las instalaciones 
(estadios, pistas o gimnasios) serán reconvertidas des-
pués en escuelas o espacios de esparcimiento para los 
habitantes de la ciudad. También se ofrece habilitarlas 
como nuevas unidades habitacionales, lo que les repre-
sentará cuantiosas ganancias a las grandes construc-
toras que participan en el proyecto. Esas compañías 
están siendo investigadas por la trama de corrupción 
en la que se hallan inmersas.

al oeste de la ciudad y que, por sus bellas 
playas y lagunas naturales, es lugar de re-
sidencia de múltiples celebridades, como 
el exfutbolista Romario. Dieciséis discipli-
nas serán organizadas en nueve estadios 
y recintos deportivos que, tras la Olimpia-
da y Paraolimpiada, darán paso a un nue-
vo barrio a orillas de la laguna de Jacare-
paguá, que tendrá como legado una zona 
educacional y otra de preparación de atle-
tas de alto rendimiento.

Algunos estadios …como el llamado 
Arena Carioca, donde se competirá en ba-
lonmano… fueron concebidos para permi-
tir su total desmontaje tras el evento y pa-
ra erigir en su lugar cuatro escuelas para 
los alumnos de la red municipal. 

•Queremos evitar sobrecostos e in-
fraestructura sin uso para la poblaciónŽ, 
explica a Proceso el ingeniero Gustavo 
Nascimiento, director de gestión de ins-
talaciones del Comité Olímpico Río 2016 
tras visitar el estadio. Éste se erigió con 
vistosas planchas de aglomerado acerca 
de las cuales los peones que dan los últi-
mos toques advierten que •no se pueden 
mojar o se echan a perderŽ. 

Nascimiento asegura que •con mu-
chos menos recursosŽ que Londres 2012 
o Beijing 2008 la ciudad carioca •tendrá el 
mayor legado de los JuegosŽ.

El alcalde de Río aseguró el 21 de ju-
nio que estas Olimpiadas •costarán 300% 
menos que las de Londres 2012Ž, y cifró el 
presupuesto del evento en 39 mil 70 millo-
nes de reales (unos 11 mil 100 millones de 
dólares). Es un monto considerable que, 
comparativamente, supone casi lo mismo 
que Brasil gastó para la Copa del Mundo 
de 2014, que se realizó en 12 ciudades. 

Asociaciones bajo sospecha

De ese monto, apenas 43% procede de fon-
dos públicos, según la alcaldía; el restante 
57% corre por cuenta de asociaciones pú-
blico-privadas (conocidas en Brasil como 
PPP) que los organizadores celebran como 
uno de los hitos de estos Juegos.

Las PPP se basan esencialmente en 
concesiones de terrenos o regulaciones 
urbanísticas por parte de la alcaldía de 
Río a las constructoras, a cambio de que 
éstas erijan instalaciones deportivas o re-
nueven áreas urbanas sin costo para las 
arcas públicas. 

El ejemplo más claro de ese modelo es 
la construcción de las tres Arenas Cario-
cas: tres estadios, unidos por la misma fa-
chada, en los que se celebrarán las com-
petencias de baloncesto, judo, esgrima y 
taekwondo. 

Ese proyecto …así como el centro de 
prensa y de transmisión y la infraestructu-
ra de la Vila Olímpica…recayó en el consor-
cio Río Mas, compuesto por las constructo-
ras Norberto Odebrecht, Andrade Gutiérrez 
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estadios y pistas edificados para los Juegos 
Panamericanos de 2007. 

La pista de canotaje slalom, creada pa-
ra los Juegos, será después del evento un 
parque acuático para los habitantes de es-

ta zona popular, alejada de las playas y que 
carece de zonas públicas de esparcimiento.

A escala deportiva y urbana, el más 
importante es el Parque Olímpico de Barra 
de Tijuca, uno de los barrios más nuevos 
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y Carvalho Hosken, que crearán un barrio 
nuevo en el parque olímpico tras los Juegos 
y de esta forma obtendrán un lucro que se 
anticipa cuantioso, pues el área revaloriza -
da suma 1.18 millones de metros cuadra-
dos a orillas de una fabulosa laguna.

El modelo de desarrollo, que según la 
alcaldía es innovador y ahorra a los con -
tribuyentes el costo de •elefantes blancosŽ 
…como el Estadio del Nido, de Beijing… está 
sin embargo, empañado por las sospechas 
de licitación ilegal, especulación inmobi -
liaria y corrupción.

La empresa Carvalho Hosken, por 
ejemplo, donó 150 mil reales (50 mil dó -
lares) a la campaña política para la ree-
lección del alcalde en 2012. Las enormes 
constructoras Odebrecht y Andrade Gutié -
rrez están por su parte en el corazón de la 
trama criminal destapada por la operación 
Lava Jato, sobre los desvíos en Petrobras.

También dañó la imagen del proyecto 
la expropiación …en ocasiones por la fuer -
za o con estrategias éticamente cuestio-
nables… de la Vila Autódromo, una humil-
de comunidad situada en el perímetro del 
Parque Olímpico de Barra y donde vivían 
mil personas cuando se iniciaron las obras. 
Este humilde barrio de antiguos pescado -
res y empleados de la construcción ha su-
frido amenazas, demoliciones forzosas de 
sus casas y todo tipo de presiones para que 
el área sea arrasada por la maquinaria.

Las autoridades, en especial la alcaldía 
de Río de Janeiro, negociaron durante años 
la expulsión pactada con familias, que in -
cluyó cuantiosas ofertas económicas (se lle-
garon a pagar entre 1 y 2 millones de reales, 
que al cambio son entre 380 y 760 mil dóla -
res) y acceso a departamentos sociales.

Casi todos aceptaron, por las buenas o 
las malas, ya que fueron objeto de trata -

miento denigrante: se vetaron los planes 
para llevar agua corriente a la comuni -
dad, se desplegaron guardias municipales 
en la entrada de la comunidad para impe -
dir a los habitantes adquirir material para 
construcción o incluso se llegó a instalar 
un chequeo de personas a la entrada. To -
do ello a pesar de que los vecinos asegu-
ran que no hay narcotráfico.

•Si yo le dijera al alcalde que me diera 
2 millones de reales y me cruzo de brazos 
y no hago nada contra las expropiaciones, 
creo que conseguiría esa cifra. Pero creo 
que el dinero, aunque forme parte de la 
vida del ser humano, no puede ser todo en 
la vida de una persona. Hay otros valores. 
Tenemos una historia aquíŽ, explica a Pro -
ceso Altair Antonio Guimaraes, que lleva 
20 años viviendo en Vila Autódromo y pre -
side la comunidad de vecinos. 

Guimaraes dice no tener duda de que 
su expulsión se debe a la •incomodidadŽ 
que genera esta humilde comunidad para 
las constructoras, que quieren convertir el 
Parque Olímpico de Barra en un barrio de 
clase media-alta.

Junto a Guimaraes, las 25 familias que 
quedan en esta área de casas medio en rui -
nas lograron en abril un acuerdo para que 
sea reurbanizada y no destruida, aunque 
no todo el mundo confía en que las auto -
ridades cumplan el pacto cuando el foco 
mediático desaparezca tras los Juegos.

Metamorfosis

Fuera del urbanismo deportivo, no hay 
duda de que la mayor mutación de Río es 
la transformación profunda de su centro 
histórico. Cinco millones de metros cua -
drados de territorio fueron restaurados o 
erigidos de nuevo en el corazón de la urbe. 

Túneles de más de tres kilómetros se per -
foraron para abrir nuevas vías rápidas, en 
una batalla constante por desafiar a una 
geografía caracterizada por la bravura del 
mar y las angostas colinas. 

Una nueva línea de Metro, un flaman -
te tranvía y una extensa ciclovía que se 
eleva sobre las aguas del Atlántico permi -
ten ahora dejar el coche en casa para re-
correr los lugares más emblemáticos de la 
ciudad, como las playas de Copacabana o 
el Sambódromo: una revolución vital para 
una ciudad con 451 años de historia pero 
cuya inversión urbanística se quedó estan -
cada en los setenta, o antes.

Caracterizado por una decadencia 
pos industrial similar, el centro de Río era 
un cementerio urbano: los edificios histó -
ricos perecían por la falta de inversión y el 
desuso, mientras fuera del horario de ofi -
cina la región era tomada por criminales y 
adictos al crack que obligaban a cerrar ba -
res y restaurantes, dándole un aire de de-
crépita ciudad fantasma.

Para cambiar la dinámica de esa área, 
de un valor histórico incalculable por ser 
uno de los principales enclaves del tráfico 
de esclavos de África a América, el alcalde 
apostó por crear una zona de esparcimien -
to focalizada en la flamante Plaza Mauá. La 
estrategia era atraer a los visitantes para 
que el barrio recobrara paulatinamente el 
carácter residencial que una vez tuvo. 

Así se creó el denominado Puerto Ma -
ravilla, donde el arquitecto español San-
tiago Calatrava diseñó el espectacular 
Museo del Mañana, cuyo costo se eleva 
a 90 millones de dólares. Un bello y futu -
rista diseño que, inspirado en la forma de 
la bromelia, tiene reverberaciones con la 
Ciudad de las Artes de Valencia por su es -
tructura blanquecina y los constantes es-
pejos de agua. 

En su interior, los cientos de turistas que 
todos los días hacen fila a orillas de la bahía 
de Guanabara para visitarlo, recorren el pa -
sado, presente y futuro del planeta a través 
de exposiciones interactivas que invitan a 
reflexionar sobre temas como el cambio cli -
mático o la explosión demográfica.

El conjunto del proyecto ya comenzó 
a dar frutos: restaurantes y bares que ce -
rraban los viernes a las seis de la tarde por 
miedo a los asaltos abren ahora todo el fin 
de semana, mientras la Plaza Mauá recibe 
a familias y adolescentes en torno a espec -
táculos musicales y ferias gastronómicas. 

Pero es una regeneración que también 
ha supuesto un •peajeŽ en forma de des -
víos: la Procuraduría General de Brasil in-
vestiga pagos de sobornos de los construc-
tores a personajes como el expresidente 
de la Cámara baja, Eduardo Cunha, pro -
motor del juicio político a la presidenta 
Dilma Rousseff y acaso uno de los políti -
cos brasileños más deshonestos de los úl-
timos años. �O
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La rebelión   del hambre
El descontento social en Venezuela llega ya a niveles 
alarmantes y amenaza con derivar en estallidos de vio-
lencia cada vez peores. La escasez de comida y medi-
camentos es tal que la gente asalta y saquea las pocas 
tiendas y farmacias donde aún hay productos. En un he-
cho inédito, un grupo de mujeres desesperadas cruzó a 
la fuerza la frontera con Colombia para abastecerse de 
lo indispensable en el país vecino. Si a ello se suman la 
violencia criminal que azota las calles, la hiperinflación 
y el racionamiento de electricidad y agua, se tiene la 
receta perfecta para la revuelta total. 

RAFAEL CRODA

B
OGOTÁ.- La severa escasez de 
comida y medicamentos ya 
es en Venezuela el motor 
principal de la protesta social 
y el combustible del rechazo 
político al gobierno del presi-

dente Nicolás Maduro. 
La gente protesta todos los días, es-

pontáneamente, cuando se harta de hacer 
filas durante horas en los supermercados 
en busca de arroz, leche o de la harina de 
maíz, indispensable para hacer las arepas, 
que no pueden faltar en la mesa de los ve-
nezolanos. Y cada vez es más frecuente 
que la desesperación lleve a los ciudada-
nos, a las amas de casa, a los jóvenes de 
los barrios, a saquear tiendas o farmacias.

Según el Observatorio Venezolano de 
Conflictividad Social, entre enero y mayo 
de este año hubo 254 saqueos o intentos 
de saqueo …51 al mes; 1.7 al día, en prome-
dio…, pero en junio esta cifra se cuadrupli-
có: sólo ese mes ocurrieron 162, uno cada 
cuatro horas y media en promedio.
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Y las protestas por la falta de alimen-
tos también crecieron exponencialmen-
te. Entre enero y mayo hubo 4.5 diarias en 
promedio, y en junio la cifra saltó a nueve.

El sociólogo y coordinador de la ONG 
Provea, Rafael Uzcátegui, sostiene que du -
rante julio la protesta social por la crisis 
alimentaria se mantuvo en esos niveles. 
•La gente tiene hambre, desasosiego e in -
certidumbre, porque percibe que los pro-
blemas se agravaránŽ, asegura.

La falta de alimentos provocó que el 
pasado 5 de julio unas 500 venezolanas 
cruzaran en estampida el principal paso 
fronterizo hacia Colombia …cerrado des -
de hace un año por orden de Maduro… tras 
romper a empujones el cerco de la milita -
rizada Guardia Nacional de Venezuela.

El único propósito de las mujeres era 
llegar a la ciudad colombiana de Cúcuta, 
limítrofe con Venezuela, para abastecer -
se de alimentos y medicinas. Horas des-
pués regresaron a su país cargadas de 
bolsas con productos básicos y remedios 
para sus enfermos, felices con su peque -
ña victoria.

Ante el amago de que esa escena de 
rebeldía social se repitiera, el gobierno se 
vio obligado a abrir la frontera tres días, 
durante los cuales pasaron a Cúcuta unos 
160 mil venezolanos, que agotaron los in -
ventarios de azúcar, harina de maíz y 
aceite en esa ciudad colombiana. 

Incluso Maduro, quien había decidido 
el año pasado cerrar la frontera con Co -
lombia •para combatir el contrabando y el 
crimenŽ, ordenó a su canciller, Delcy Ro -
dríguez, coordinar con las autoridades co-
lombianas la pronta reapertura perma-
nente de los pasos fronterizos.

El pasado jueves 4 Rodríguez se reu -
nió en Caracas con la canciller colombia-
na Ángela María Holguín para acelerar la 
apertura de la zona limítrofe, aunque no 
dieron una fecha para esa medida.

Maduro cede a la presión de los habi -

tantes de la frontera, pero en el resto del 
país su gobierno responde con mano dura 
a las generalizadas protestas por la esca -
sez de alimentos. 

Sólo en los dos últimos meses se cuen -
tan seis muertos por balas y perdigones dis-
parados por la policía, la Guardia Nacional 
Bolivariana (GNB) …parte de la Fuerza Arma -
da… o los •colectivosŽ chavistas (civiles ar-
mados al servicio del régimen) contra mul-
titudes de gente pobre desesperada por la 
falta de comida. 

Pero ni siquiera los seis muertos, los 
100 heridos y los más de 800 detenidos 
que contabilizan los organismos de dere -
chos humanos desde junio lograron dete-
ner el crecimiento de la rebelión de ciuda-
danos que demandan a gritos alimentos y 
saquean supermercados.

•Tenemos meses hablando de que va a 
haber un estallido social en Venezuela. Pe -
ro si entendemos por esto la existencia de 
protestas importantes en todos los luga -
res del país, todos los días, en demanda de 
comida y medicamentos, aquí ya hay un 
estallido socialŽ, dice a Proceso el sociólo -
go Ignacio Ávalos.

Este profesor, de la Universidad Cen -
tral de Venezuela, considera que •esto, si 
no tiene una respuesta diferente a la repre -
sión y que satisfaga las necesidades inme-
diatas de la gente, puede evolucionar muy 
rápidamente hacia un desbordamiento na -
cional con mucha violenciaŽ.

Reacción en cadena

Y no sólo se multiplican las protestas, si-
no que también crece su dimensión. Po-
blaciones enteras toman las calles y asal-
tan comercios.

En la nororiental Tucupita, capital del 
estado Delta Amacuro, miles de perso -
nas salieron a las calles a saquear comer-
cios y protestar. La respuesta del gobier-
no fue reprimir a los manifestantes con 

tanquetas, gases lacrimógenos y dispa -
ros de perdigones. 

La nororiental Cumaná, capital del es -
tado Sucre, vivió tres días de protestas en 
demanda de alimentos; los disturbios por 
toda la ciudad desembocaron en saqueos 
a unos 100 supermercados y comercios. 
Dos personas murieron.

Tanto en Cumaná como en Tucupi -
ta las autoridades decretaron el toque de 
queda y pidieron apoyo del Ejército.

Ávalos afirma que la gente está eno -
jada pues sabe que en Venezuela …el país 
con las mayores reservas petroleras del 
mundo… •no debería haber escasez de na -
daŽ. Esto, explica, porque el gobierno re-
cibió mil millones de dólares en exporta-
ciones petroleras entre 2004 y 2014. Pero 
una buena parte de ese dinero (30%, cal -
culan exfuncionarios chavistas) •se que-
dó en manos de la cúpula corrupta en el 
poder y de sus socios del sector privadoŽ.

De acuerdo con el catedrático, lo que 
ocurre en su país •ya no da para más, por -
que hasta los sectores populares, antes fie-
les al chavismo, participan en estas protes-
tas que toman forma de rebeliónŽ.

•CacerolazosŽ chavistas

Los habitantes de populosos barrios cara-
queños como Petare, La Urbina y Catia, con-
siderados en el pasado bastiones chavistas, 
se han convertido en asiduos participantes 
de •cacerolazosŽ y protestas callejeras, que 
la policía y la GNB reprimen con violencia.

•Queremos comidaŽ, es la consigna 
más escuchada en las manifestaciones.

Según el Observatorio Venezolano de 
Salud, la crisis alimentaria hizo bajar la in -
gesta de calorías en el país •a niveles de so-
brevivenciaŽ. Cada persona consume mil 
780 diarias, 30% menos de lo que requiere 
un ser humano. Nueve de cada 10 hogares 
carecen de ingresos para comprar suficien -
te comida. Cada vez son más las familias 
que comen dos veces o menos al día.

El Centro de Documentación y Análisis 
Social estima que en el último año el costo 
de la canasta básica familiar se incrementó 
624%, más de 50 puntos porcentuales cada 
mes en promedio. En junio el precio de ésta 
llegó a 255 mil 436 bolívares, equivalentes a 
17 salarios mínimos mensuales.

Los venezolanos más pobres son gol -
peados por el hambre en dos vías: no les al-
canza el salario para comer tres veces al día 
o no encuentran en los supermercados mu -
chos de los productos de su dieta habitual.

En algunas escuelas de las zonas po -
pulares el ausentismo llega a 30% porque 
las familias mandan a los niños a formar -
se en las filas a fin comprar alimentos: el 
dilema para muchas madres es dar de co -
mer a sus hijos o mandarlos a estudiar.

Todos los sondeos muestran que la 
gente está muy irritada con el gobierno y 
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B
OGOTÁ.- El líder opositor venezola-
no Henrique Capriles afirmó que 
el presidente Nicolás Maduro es-
tá llevando a su país a una confron-

tación en su empeño por postergar todo lo 
posible un referendo revocatorio en el que 
los ciudadanos decidan si debe o no conti-
nuar en el cargo.

Capriles asegura que el gobernante y 
sucesor de Hugo Chávez busca crear esce-
narios de •destrucciónŽ y culpar a la oposi-
ción de eventuales estallidos de violencia.

•Ese es el mismo guión que hemos 
visto durante todos estos años de la mal 
llamada revolución. Pero todos los venezo-
lanos sabemos de dónde viene la violencia 
y no vamos a caer en su juegoŽ, señala el 
dirigente de la opositora Mesa de la Unidad 
Democrática (MUD) en un cuestionario que 
respondió por escrito a Proceso.

De acuerdo con Capriles, quien como 
candidato presidencial de la MUD se en-
frentó a Maduro en los comicios de 2013, 
•lo que pase en nuestro país será culpa de 
un gobierno que quiere aferrarse al poder a 
toda costaŽ.

El dirigente opositor ha encabezado la 
campaña de la MUD para que el Consejo 
Nacional Electoral (CNE), dominado por el 
gobierno, convoque a un referendo para 
revocarle el mandato a Maduro. 

El organismo electoral tardó dos 
meses en validar las firmas presentadas 
por la MUD para activar el proceso hacia 
el referendo, y aunque el pasado lunes 1 
reconoció que esa coalición opositora logró 
recaudar las rúbricas necesarias (el 1%) 
para dar ese paso, dejó en suspenso la 
continuación del procedimiento.

El CNE debe instalar en todo el país 
centros automatizados para que los ciuda-
danos que quieran el referendo acudan a 
colocar su firma y huella digital electróni-
ca. Si la MUD logra que al menos el 20% 
de electores inscritos (unos 4 millones) 
estampen su rúbrica, el organismo deberá 
convocar al referendo revocatorio.

Pero el CNE se resiste a dar una fecha 
para realizar la consulta en los centros 
automatizados.

Capriles asegura que •no se trata de 
si el CNE o Nicolás Maduro y su cúpula 
aceptan el referendo revocatorio o no. El 
revocatorio es un derecho político que te-
nemos los venezolanos para cambiar a una 
autoridad que consideremos que no está 
haciendo bien su trabajoŽ. 

Maduro lleva a Venezuela 
     a una confrontación: Capriles
RAFAEL CRODA

Pero está seguro de que •ellos van a 
seguir poniendo trabasŽ. 

La idea del gobierno es que esa con-
sulta se realice en 2017, pues así Maduro 
sería sustituido por el vicepresidente en 
caso de perder la votación. 

Si el referendo se lleva a cabo este 
año y lo pierde, se tendrían que convocar 
nuevas elecciones. Y todas las encuestas 
indican que la mayoría de los ciudadanos 
se pronunciaría en las urnas por la salida 
del presidente del poder.

Maduro ya dijo que •el referendo 
revocatorio será el próximo año, y puntoŽ. 
El CNE, que le es incondicional, sostiene 
que la fiscalía debe investigar a mil 326 
personas que supuestamente usurparon 
identidades en la etapa de recolección del 
1% de las firmas requeridas para activar el 
proceso para el referendo. Esto retrasaría 
aún más la realización de la consulta. 

Voceros del gobierno incluso afirman 
que el Tribunal Supremo de Justicia, con-
siderado un apéndice del Ejecutivo, podría 
declarar anticonstitucional ese referendo 
por las supuestas irregularidades de la 
oposición en el proceso de recolección de 
firmas.

Capriles advierte que una medida de 
ese tipo sería •temeraria, como echarle 
gasolina al fuegoŽ.

El gobierno, dice, •juega con la pacien-
cia del pueblo en momentos en que están 

dadas las condiciones para un estallido 
socialŽ, y •no queremos que esto revienteŽ.

En las semanas recientes miles de 
venezolanos han protagonizado protestas 
por la falta de alimentos y por la resistencia 
gubernamental al referendo revocatorio. La 
policía ha respondido con represión.

Capriles, quien la semana pasada 
encabezó en Caracas y Maracaibo masivas 
manifestaciones para exigir al CNE que 
deje de poner trabas al referendo, sostie-
ne que con el uso de la fuerza la cúpula 
chavista demuestra que el único camino 
que le queda para mantenerse en el poder 
es •buscar la confrontación y dilatar todo lo 
que pueda las soluciones democráticasŽ.

De acuerdo con el dirigente opositor, la 
crisis económica y la decisión de Maduro 
de aferrarse al cargo a pesar de que según 
las encuestas ocho de cada 10 venezo-
lanos quieren que se marche, han puesto 
a Venezuela •en una situación que puede 
explotar en cualquier momentoŽ.

El excandidato presidencial de la MUD 
señala que •la única vía para lograr el 
cambio es a través del revocatorio: ese es 
el diálogoŽ.

Representantes del gobierno y la MUD 
intentan establecer un diálogo con la inter-
mediación del expresidente del gobierno 
español José Luis Rodríguez Zapatero. El 
primer punto de la MUD en la propuesta de 
agenda que ha entregado al expresidente 
español es la realización del referendo 
revocatorio.

Maduro exige un diálogo •sin condicio-
nesŽ, pero basado en una agenda muy ge-
neral que Capriles considera una •maniobra 
dilatoria del presidente para ganar tiempoŽ.

Lo que Maduro busca, sostiene el diri-
gente opositor, es •evitar que los venezola-
nos vayan a las urnas porque sabe que va 
a perderŽ. �O
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con Maduro, cuyos niveles de rechazo lle-
gan a 90%. Y el enojo popular no sólo es 
por la falta de comida y medicamentos. 
Además la vida diaria del venezolano está 
llena de escollos ineludibles, como el ra -
cionamiento de energía eléctrica y agua 
potable, y la pérdida del poder adquisitivo 
a causa de la hiperinflación.

Está también el temor a la delincuen -
cia: en Caracas ocurre un homicidio cada 
dos horas, en promedio; y la frustración so -
cial frente a la impunidad ha llevado a un 
aumento de los linchamientos de delin -
cuentes capturados en flagrancia. El Foro 
Penal Venezolano estima que este año ha 
ocurrido uno cada dos días en todo el país.

Cogobierno militar

El gobierno de Maduro atribuye todos los 
males del país a la •guerra económica del 
imperialismo yanquiŽ, a la oposición polí -
tica …•la derecha golpistaŽ, le dice… y a los 
empresarios, entre otros •enemigos del 
puebloŽ.

Pero ese mismo pueblo, según todas 
las encuestas, cree por abrumadora mayo -
ría (hasta 80%) que el responsable del de-
sastre es el propio mandatario.

Muchas de las medidas que toma el 
presidente perdieron sentido para la po -
blación. En abril pasado Maduro creó los 
Comités Locales de Abastecimiento y 
Producción (CLAP) para distribuir, casa 
por casa, bolsas con alimentos básicos. 
Pero entregó su manejo a los consejos co -
munales chavistas y éstos los convirtie-

ron en un instrumento más de clientelis-
mo político. 

•Los CLAP empeoraron la escasez de 
alimentos y aumentaron la discrimina -
ción, porque reparten los productos con 
criterios de lealtad política. Esto exacer -
ba las protestasŽ, señala Rafael Uzcátegui.

El mes pasado, habitantes de la occi -
dental Lagunillas incendiaron una sede 
del chavista Partido Socialista Unido de 
Venezuela, donde se almacenaban víve -
res y electrodomésticos.

Además saquearon un centro de abas -
to gubernamental y apedrearon la alcal-
día por la falta de leche durante varios 
días en la ciudad. En medio de los en -
frentamientos con la Guardia Nacional, el 
adolescente Jean Paul Omaña murió de un 
disparo en el cuello y varios impactos de 
perdigones.

Según un estudio de la firma Dataná -
lisis, la escasez de productos básicos se 
ubica entre 75% y 95%, mientras que la de 
medicamentos en 80%.

Pero el gobierno sostiene que las pro -
testas por la falta de alimentos y los sa-
queos de establecimientos comerciales 
no son espontáneos ni motivados por el 
hambre, sino •orquestadosŽ por la oposi -
ción, a la cual Maduro acusa de •pagarŽ 
agitadores.

El hecho es que el desafío de la incon -
formidad social al presidente es tan alto, 
que éste optó por fortalecer la presencia 
militar en su gobierno. 

El pasado 11 de julio, en una insólita 
decisión, Maduro nombró al ministro de 

Defensa y comandante de las Fuerzas Mi -
litares, general Vladimir Padrino López, 
director de la •Gran Misión Abastecimien -
to SoberanoŽ, una iniciativa para paliar la 
aguda escasez de alimentos y medicinas. 

Maduro les pidió a todos los minis -
tros subordinarse a las directrices del je-
fe militar, quien tendrá el control de la 
producción, importación y distribución 
de alimentos. Con esto, Padrino López 
se convirtió, en los hechos, en un cogo -
bernante con amplios poderes sobre una 
buena parte de la estructura del Estado.

Para el jefe de la bancada de la opo -
sitora Mesa de la Unidad Democrática 
(MUD) en la Asamblea Nacional, Julio Bor -
ges, Venezuela •tiene ahora dos presiden-
tesŽ como una forma de garantizar la leal-
tad de las Fuerzas Armadas en momentos 
en que se recrudece el malestar social.

Ignacio Ávalos considera que la movi -
lización social •se está convirtiendo rápi-
damente en una protesta política en re-
chazo a la mala gestión del gobiernoŽ.

Hasta ahora, dice el académico y direc -
tor del Observatorio Electoral Venezolano, 
las protestas sociales y las manifestacio -
nes políticas organizadas por la MUD han 
transitado por caminos paralelos, pero en 
cualquier momento se pueden juntar. 

El abogado y analista político José 
Amando Mejía afirma: •No sería remoto 
que las protestas por hambre o los mili -
tares inconformes con la represión o una 
explosión de violencia acaben por con -
vencer al presidente de que es hora de dar 
un paso al costadoŽ. 
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JUDITH AMADOR TELLO

A
MEALCO DE BONFIL, QRO.… 
En un entorno con remi-
niscencias revolucionarias, 
con las imágenes de los 
generales Pancho Villa y 
Emiliano Zapata y del ex-

presidente Francisco I. Madero como tes-
tigos, se escuchan las notas del más puro 
estilo nacionalista del Huapango, de José 
Pablo Moncayo. No son ejecutadas a la 
manera de un egresado del Conservato-
rio quizá, pero sí con el entusiasmo des-
bordante de niños y jóvenes de entre 10 
y 17 años.

Son los integrantes de la generación 
2016 de la Orquesta Sinfónica Infantil de 
México (OSIM), fundada por Sergio Ramí-
rez, que este año celebrará sus •15 prima-
verasŽ con una breve gira por las ciudades 
de San Luis Potosí, Orizaba y Cuernava-
ca, para cerrar con dos presentaciones en 
el Palacio de Bellas Artes en la Ciudad de 
México.

XV años de la

En el campamento de •diversión-aprendizajeŽ que el elenco de chi-
cos de entre 10 y 17 años tuvo en un hotel de Querétaro como con-
vivencia para su gira de aniversario por San Luis Potosí, Orizaba, 
Cuernavaca y la Ciudad de México, Proceso observó a los músicos, 
conversó con ellos y con sus profesores. Fundada por Sergio Ramí-
rez y coordinada por Roberto Rentería Yrenela, la orquesta ofrece 
una opción sin igual a muchachos de las más diversas poblaciones 
del país, gracias al Sistema Nacional de Fomento Musical al que 
pertenece y que está a cargo de Eduardo García Barrios.

Previamente, los 105 seleccionados 
tras haber realizado audiciones con alre-
dedor de 450, se concentran en un cam-
pamento en el Hotel Misión La Muralla, 
instalado en el casco de una antigua ha-
cienda ganadera, construida en el siglo 
XVIII por el francés Francisco Yarsa.

Entre momentos de diversión en la al-
berca, partidos de futbol, bailes de moda y 
karaoke, los jóvenes músicos estudian ahí 
con disciplina las obras que interpreta-
rán durante la gira, primero con los maes-
tros de sus respectivas secciones: violines, 
violas, violonchelos, fagots o percusiones, 
para luego reunirse a ensayar los tutti bajo 
la dirección de Eduardo García Barrios.

Da gusto verlos, pero también desa-
zón. Gusto por la oportunidad que niños 
de lugares remotos del país tienen para 
seguir desarrollando su aprendizaje mu-
sical, una forma de cumplir con el dere-
cho de acceso a la cultura, consideran los 
investigadores Carmen Pérez Camacho y 

Andrés López Ojeda (ver recuadro), quie-
nes desde hace un año dan seguimiento 
al trabajo de la OSIM y del Sistema Nacio-
nal de Fomento Musical (SNFM).

Desazón porque ese beneficio no al-
canza a los millones de niños que quisie-
ran, tal vez, ingresar a una de las orquestas 
ya conformadas o empezar el estudio de 
un instrumento musical:

•Nos faltan muchísimos maestros en 
el paísŽ, reconoce García Barrios en entre-
vista con Proceso, luego de terminado el 
ensayo.

Si un niño que jamás ha tocado un 
instrumento desea comenzar tendría que 
buscar un espacio, tal vez una escuela en 
su comunidad, pero no hay orquestas en 
todos lados, y las que existen no pueden 
recibir aspirantes indiscriminadamente:

•Falta mucho por construir, hemos tra-
tado de reproducir este modelo en las or-
questas comunitarias y no simplemente 
crear orquestas y bandas por todas partes, 

  Orquesta  
Infantil  y  
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no se podrían atender. Hay que concen-
trar para que el modelo sea exitoso y son 
cuestiones a muy largo plazo. Por eso quie-
ro insistir en la continuidad: los 15 años y 
el pastel (imagen del cartel de la gira), son 
simbólicos, lo importante es que son pro-
cesos que requieren tiempo, inversión, 
para dar …cada vez más… resultados com-
pletos, evaluar esos resultados e ir conven-
ciendo de que el modelo funciona.Ž

Para el campamento y conciertos de 
la gira conmemorativa, el gobierno fede-
ral destinó un presupuesto de cuatro mi-
llones de pesos en gastos de la plantilla 
docente, estancia de los participantes, 
seguro de gastos médicos mayores para 
cada uno de ellos. Los estados participan-
tes, en este caso la Ciudad de México, Mo-
relos, San  Luis Potosí y Veracruz, cubren 
su estancia.

Pero aquí cabe un dato significati-
vo: Mientras el SNFM recibió en 2014 un 
presupuesto de 30 millones de pesos, el 

proyecto de orquestas infantiles y juve-
niles Esperanza Azteca, del grupo de Ri-
cardo Salinas Pliego …dueño de TV Azteca 
y Electra, entre otras empresas…, tuvo en 
2013 un apoyo de 103 millones de pesos 
por parte de la Cámara de Diputados. Ello 
ha sido cuestionado en varios medios de 
comunicación por tratarse de recursos 
públicos para un grupo empresarial con 
solvencia económica.

Cero •bullyingŽ

Guiados por Roberto Rentería Yrene, coor-
dinador de la OSIM desde 2009, diversos 
medios visitan el campamento reunido 
en esta localidad desde el pasado 19 de 
julio. Explica el profesor que llegaron 105 
músicos, pero estarán en escena un total 
de 125 invitados, entre ellos cinco inte-
grantes de la Joven Orquesta Nacional de 
España (Jonde).

Rentería y García Barrios coinciden 

en que la •obligaciónŽ principal de par-
ticipantes del campamento es divertir-
se, gozar con la música y el resto de las 
actividades. Desde luego se busca que el 
conjunto suene bien al momento de reali-
zar las presentaciones, pero antes está la 
sana convivencia, el juego y la solidaridad.

Por ello no sorprende escuchar al di-
rector de orquesta, formado en la antigua 
Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas 
(URSS) y fundador de la Orquesta de Baja 
California, corregir a uno de los niños du-
rante el ensayo:

•Estás demasiado preocupado por la 
partituraƒ esto es un juego, juega con tus 
compañerosƒŽ

Hay una combinación entre el apren-
dizaje musical y el •nivel de diversión, el 
nivel de alegríaŽ, dice el director. a quien 
se le pregunta qué tan difícil es trabajar 
con un grupo de más de cien niños ado-
lescentes, y donde quizá podría darse el 
acoso escolar (llamado bullying, en inglés).

CULTURA
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Responde que el trabajo es •facilísi-
moŽ, basado en un auténtico respeto no 
a las jerarquías, sino mutuo. Está •total-
mente prohibidoŽ el bullying y hay cero 
tolerancia a este tipo de comportamien-
tos, pues quien lo tenga podrá ser el mejor 
músico de la orquesta pero será dado de 
baja inmediatamente. Los niños acuden 
sin sus padres al campamento, pero a de-
cir de García Barrios, tienen la garantía ab-
soluta del cuidado de sus hijos.

•La naturaleza del trabajo de una or-
questa es colectiva, por lo tanto el respeto 
es fundamental, es una herramienta básica, 
lo digo en un sentido pragmático: ¿cómo va 
a sonar  una orquesta si no estás generando 
comunicación y respeto entre todos?Ž

La base de todo

Profesor de los ejecutantes de tuba en las 
orquestas infantiles, desde que comen-
zaron en México con los directores de or-
questa Eduardo Mata y Fernando Lozano, 
Paul Conrad cuenta que tiene doce años 
trabajando con la OSIM, y desde hace 30 

JUDITH AMADOR TELLO

A
MEALCO DE BONFIL, QRO.…
Estudiosos de las políticas 
culturales del Estado mexi-
cano que contribuyen a re-
construir el tejido social, 
Carmen Pérez Ca-

macho y Andrés López Ojeda 
visitan por segundo año el cam-
pamento de la Orquesta Sinfónica 
Infantil de México (OSIM), en esta 
localidad, para conocer de cerca la 
experiencia de los niños y jóvenes 
que participan y sus impactos en la 
formación de valores.

En entrevista con este semana-
rio adelantan que en breve publi-
carán un libro en el cual presentan 
los resultados de las investigacio-
nes y estudios que han realizado 
en sitios como Michoacán, donde 
se lleva a cabo el programa Cultura 
para la Armonía (Proceso, 2056). 
El volumen contiene un apartado 
sobre el Sistema Nacional de Fo-
mento Musical y la OSIM. 

López Ojeda, investigador de 
la Universidad Autónoma del Es-
tado de México, explica que han 

imparte clases en el Instituto Nacional de 
Bellas Artes.

Recuerda que hace tiempo el progra-
ma contaba con más recursos para hacer 
presentaciones en el interior de la Repú-
blica, pero ahora se tiene mayor segui-
miento con los estudiantes y se elige a 
aquellos que de verdad demuestran dedi-
cación, disciplina y talento para avanzar 
en el programa.

Anteriormente, dice, los seleccionados 
podían regresar al año siguiente a la OSIM 
aunque no hubieran mantenido su nivel 
musical, pues muchos no tienen la fortu-
na de tener un maestro de su especiali-
dad en los lugares donde habitan. Ahora 
se trata de buscar maestros y apoyar a los 
muchachos con becas para que continúen 
con su desarrollo y mantengan su nivel.

…¿Qué bondades ve en este programa?, 
¿Muchos serán músicos profesionales?

…La mayoría va a regresar a sus ban-
das de música tradicional en sus pueblos 
y la idea de este programa es mostrar que 
hay otras opcionesƒ mostrar las posibili-
dades. Muchos están por primera vez con 

trabajado temas de patrimonio cultural y tu-
rismo, y se interesaron particularmente en el 
programa de orquestas porque •en México, 
constitucionalmente, la cultura es un dere-
cho humano, ciudadanoŽ.

En ese sentido, considera que la razón 
de ser de un programa como el de Fomen-

una agrupación de más de quince perso-
nas y la atención es muy importante para 
la disciplina.

•Lo importante, cuando regresen a sus 
pueblos, es que sepan manejar su instru-
mento un poco mejor, con más de his-
toria de su música regional y de otras 
áreas, sabrán cómo compartir con el res-
to del ensamble,  y eso es una gran ayu-
da, no importa si sigue como profesional 
en la vida de adulto. Ya saben compar-
tir un poco más, pues tienen que comer 
juntos, convivir juntos y en mi opinión es 
una gran ventaja. Si siguen en la música 
clásica o popular es secundario: la edu-
cación y disciplina de convivencia, como 
ésta en un mundo que quiere separarnos, 
es lo valioso en estos programas que quie-
ren unirnos.Ž

El profesor Conrad destaca finalmen-
te que en su sección de tuba se aprende 
además la importancia de la base rítmica, 
pues es uno de los instrumentos más difí-
ciles de transportar, por principio, y a veces 
no se le considera importante porque no 
lleva la melodía como la flauta o el violín:

to Musical es brindar ese derecho, y se con-
vierte entonces en •un ejemplo de buenas 
prácticas de política pública culturalŽ.

El doctor en antropología dice que en 
tanto programas basados en la institucio-
nalidad pública, el Sistema y la OSIM de-
ben de tener impactos y metas más allá de 

lo musical, deben de ser so-
ciales. Y en su opinión cum-
plen con el propósito del 
artículo cuarto de la Constitu-
ción Política, relativo al dere-
cho a la cultura.

Su propósito al acercarse 
al estudio del Sistema es cono-
cer •cómo a partir de un pro-
grama de naturaleza musical 
hay otros efectos: el nivel so-
cial, la solidaridad, la formación 
de valores, aquí están ade-
más articuladas una serie de 
instanciasŽ.

Se refiere a instituciones de 
los gobiernos federal, estatal y 
municipal.

Para Pérez Camacho la la-
bor de la OSIM va más allá de 
la educación técnica musical 
pues •está impactando en otras 
dimensiones de los jóvenes, 

Formación de valores contra 

Estudios sobre la preparación
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•Muchos olvidan que sin la base no se 
puede construir un edificio, entonces rít-
micamente la tuba es muy importante, y 
necesita de una persona que no busque 
estar al frente siempre pero si ser parte 
del ensamble.Ž

Beatles sinfónico

Con apenas 10 años de edad, Arturo Uriel 
Ortiz, intérprete de corno francés, es uno de 

los ejecutantes más pequeños de la OSIM en 
la generación actual. Originario de Coahuila, 
platica con una rara mezcla de soltura y ti-
midez que comenzó a estudiar música a los 
seis años y se incorporó a las orquestas del 
SNFM a los ocho.

•Al principio estuve en una bandita, 
era chiquita, y después empecé en una 
banda que hizo mi papá en la escuela, y 
luego en una orquesta.Ž

…¿Cómo te diste cuenta que te gusta-
ba la música?

…Desde que empecé a escuchar varias 
músicas clásicas y otras canciones.

…¿Y cuál es tu música preferida?
…La clásica, y hablando en otro tipo de 

técnicas, la electrónica. 
…¿Te gustaría tocar algo así también?
…Pues no sé, podría ser de otro tipo, por 

ejemplo los Beatles sinfónico.
Aunque es realmente pequeño, Artu-

ro Uriel está consciente de gozar de una 
oportunidad que otros niños no tuvieron. 
A quienes no resultaron electos este año 
les recomienda seguir estudiando para 
lograrlo en el futuro. Y a los niños en ge-
neral les dice de manera decidida ante la 
grabadora:

•Invito a todos los que estén escu-
chando que si se interesan en tocar algún 
instrumento, pues que estudien y entren 
a cualquier orquesta de México.Ž

Desde España

Procedente del País Vasco, la violinis-
ta Garazi Echeandia Arrondo, integran-
te de la Jonde, fue invitada al lado de 
otros cinco músicos españoles para su-
marse a la OSIM, pues su agrupación tie-
ne un intercambio dentro el programa 
Iberorquestas.

Con 26 años, Echeandia cuenta que en 
España no hay orquestas infantiles como 
tal, pero en algunas regionales admiten 
a gente muy joven. Ella, por ejemplo, se 
inició en la Orquesta del País Vasco, en la 
cual había integrantes desde los 14 años. 

como la social porque los vincula con 
otros chicos que tienen los mismos de-
seos de ser músicos, también les pro-
porciona una serie de valores (como la 
solidaridad) y es también una platafor-
ma para continuar desarrollándose en 
otros espacios de la música. En el ámbi-
to familiar también es importante porque 
los valores que crean se los llevan a su 
familia y su ámbito comunitarioŽ.

Le sorprende a la doctora en antro-
pología encontrar entre sus entrevis-
tados niños que tienen una vocación 
musical muy definida, que incluso lo-
gran ir al campamento por sus méritos, 
pero que no han contado con el apo-
yo de sus padres, pues les dicen que la 
música no rinde frutos económicos.

Otra circunstancia que ha encon-
trado, es que en algunas entidades del 
país se ve mal que las niñas estudien 
música porque creen que podrían dedi-
carse •al talónŽ, que significa tocar en 
fiestas que podrían comenzar a relacio-
narlas con la delincuencia organizada.

Pero lo que ella ve en la convivencia 
en el campamento, es el despertar de 
una solidaridad que se extiende a las 
familias de los participantes y aun a sus 
comunidades.   �O

Por ello le agradó el trabajo que vino a ha-
cer con la OSIM:

•Esto para mí es bastante nuevo, me 
parece una iniciativa estupenda, sobre 
todo porque en el caso de México, por lo 
que he podido entender, no hay siempre 
medios para que reciban una educación 
musical regulada y bien estructurada, y 
este tipo de encuentros hace que apren-
dan mucho y cojan de otras fuentes y de 
otros profesores, y compañeros, y es una 
experiencia no sólo musical sino para 
convivir con gente de su edad.

•En España no tenemos tanta forma-
ción orquestal desde el principio y sí que 
se nota cuando los chavales comienzan 
en las orquestas, que les falta esa cos-
tumbre de tocar. Acá me parece muy bien, 
para ellos es una gran ocasión de ir me-
jorando y conocer repertorio, porque em-
piezan a introducirles música más clásica, 
no únicamente regional, y están apren-
diendo mucho.Ž

La joven violinista conoce de oídas el 
llamado Sistema de Venezuela, del cual 
egresó el afamado director Gustavo Du-
damel, así como el de Colombia. Ella tuvo 
una experiencia con el de Costa Rica y 
ahora conoce el de México.

A lo largo de sus quince años de exis-
tencia, la OSIM ha trabajado con mil 103 ni-
ños y jóvenes menores de 18 años, 679 de 
ellos niños y 424 niñas. Y ha realizado 24 
giras dentro del país y tres internacionales. 
De sus filas han egresado músicos como el 
arpista Emmanuel Padilla Holguín, gana-
dor del IV Concurso Internacional de Arpa; 
Rodrigo Cortés López, flautista principal de 
la Orquesta Sinfónica de San Luis Potosí; y 
el director Jacob Tapia.

La gira 2016 comenzó el jueves 4 a las 
19:00 horas en el Teatro de la Paz, en San 
Luis Potosí; siguió el viernes 5 a las 20:00 
horas en el Auditorio Metropolitano, de 
Orizaba, Veracruz, y el sábado 6 a las 18:00 
horas en el Teatro Ocampo de Cuernava-
ca, Morelos; y culmina este domingo 7 a las 
14:30 horas y 17:30 en el Palacio de Bellas 
Artes en la Ciudad de México.

Bajo la dirección de García Barrios se 
interpretará la •OberturaŽ de la ópera El 
barbero de Sevilla, de G. Rossini; La Pasión 
según San Juan de Letrán del son Máscaras, 
de Arturo Márquez, con Emmanuel Padi-
lla como solista, y Jacob Tapia como di-
rector invitado; Cuarto movimiento de la 
Sinfonía número 9, de A. Devorak; •Noche 
de JaranasŽ de La noche de los mayas, de 
Revueltas; y •MamboŽ de West Side Story, 
de Leonard Bernstein, entre otras, ade-
más del estreno de Aires de danza y son, 
de Addi Corpus, compositor egresado de 
la OSIM.   �O
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ROBERTO PONCE

E
l gobierno debe replantear el 
destino del Museo José Luis 
Cuevas en el Centro Histó-
rico de la Ciudad de México, 
otorgado •sin merecerloŽ al 
dibujante y escultor •por sus 

amigos los expresidentes Miguel de la Ma-
drid y Carlos Salinas de GortariŽ, en opi-
nión de Rina Lazo y Arturo García Bustos, 
artistas del movimiento muralista que 
tanto denostaron Cuevas y su generación, 
La Ruptura.

•Lo que estamos pensando que con-
viene señalar es qué toca ahora hacer con 
el Museo Cuevas, en qué se debería utili-
zar, pues realmente lo mantiene el gobier-
no mexicano y no tiene caso que lo siga 
haciendo, ya que no merece llevar el nom-
bre de un hombre entregado a una potencia 
económica extranjera como son los Esta-
dos UnidosŽ, dice el grabador y pintor Gar-
cía Bustos, integrante con Arturo Estrada, 
Guillermo Monroy y Fanny Rabel del grupo 
Los Fridos por ser discípulos de Frida Kahlo.

•Yo creo que debería ser el Museo de 
José Guadalupe Posada y del Taller de Grá-
fica Popular que no tenemos, y sería un 
buen uso para ese espacio importante en 
la historia del país, porque el Museo Cue-
vas en Academia 13 está por el rumbo 
donde trabajó Posada, era su taller. En la 
Ciudad de México no hay ni un museo ofi-

cial José Clemente Orozco, ni de Rivera...Ž
Complementa su compañera Rina 

Lazo, muralista guatemalteca nacida en 
1923 y discípula de Diego Rivera:

 •En verdad, el museo a Cuevas fue un 
pago por su campaña en contra del mu-
ralismo, elaborada desde Estados Unidos. 
Se lo regaló Miguel de la Madrid y fue in-
augurado con Salinas de Gortari, sus ami-
gos. Pero de ninguna manera era lógico 
un museo a Cuevas, un dibujante novel 
que deseaba ser tan popular como Rivera, 
pero destacó más por esa campaña infa-
me contra el muralismo mexicano de con-
tenido social, un movimiento que influyó 
en todo el continente americano, Europa, 
llegó al lejano Oriente y continúa vivo. 

•Cuevas era todavía joven cuando le 
dieron su museo, y además se lo hicieron 
sin existir un museo oficial en la Ciudad de 
México de Diego Rivera, ni de Frida Kahlo, 
porque el de Frida se hizo pues Diego lo 
donó, era su casa. Al pobre de Siqueiros le 
tocó enfrentar los groseros ataques de Cue-
vas y los de La Ruptura, tras la muerte de 
Diego Rivera. Al final, La Ruptura fracasó.Ž

En la denominada Casa Colorada o 
Casa Malinche de La Conchita en Coyoa-
cán, Rina muestra un correo electrónico 
que recién le enviara el investigador es-
pañol David Fuente Adrián, quien a prin-
cipios de año la entrevistó allí •sobre 

aquellos años 50 y 60 de la pintura mexi-
cana y de la llamada rupturaŽ. Cuenta que 
ella le aclaró que esa campaña fue una 
contrapropuesta al figurativismo de los 
muralistas por los intereses del crítico de 
arte de origen cubano José Gómez Sicre •y 
las compañías petroleras gringas, especí-
ficamente la Esso, me consta porque co-
nocí a Gómez Sicre desde GuatemalaŽ; 
pero que •no pudieron acabar con la Es-
cuela Mexicana de Pintura y, al contrario, 
el muralismo sigue vigenteŽ.

Lee ese e-mail de tema •José Gómez 
Sicre. El inventor de CuevasŽ: 

 Queridos Arturo y Rinaƒ Quería com-
partirles un artículo que estoy seguro les in-
teresará. Es de un investigador mexicano que 
encontró en el archivo de Gómez Sicre en la Bi-
blioteca de la Universidad de Austin, Texas, 
cartas de José Luis Cuevas pidiéndole que es-
cribiera artículos y él los firmaríaƒ Este es el 
link: http://www.excélsior.com.mx/expresio-
nes/2016/07/06/1103180. Reciban un abra-
zo, David.

Dicho reportaje (de Edgar Alejandro 
Hernández el 6 de julio) fue seguido una 
semana después (El Universal) con una 
respuesta de Cuevas en la entrevista •Fal-
ta que se diga que no soy autor de los di-
bujosŽ, donde el dibujante de 85 años de 
edad califica como •vil calumniaŽ que Gó-
mez Sicre fuera •su ghostwriterŽ (escritor 

    Lazo y García Bustos: 
El Museo Cuevas, 
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fantasma de cabecera) de los textos sobre 
arte, columnas y ensayos a libros •que en-
tre los años 50 y 60 aparecieron firmados 
por el propio CuevasŽ.

Relaciones peligrosas

Durante décadas, la crítica Raquel Tibol 
denunció en las páginas de Proceso las in-
tromisiones de Estados Unidos, Gómez Si-
cre y la CIA en el arte latinoamericano.

En su columna de artes plásticas para 
este semanario del 7 de marzo de 1977, 
•Penetración imperialista a través del 
arteŽ, la autora de Confrontaciones, cróni-
ca y recuento (1992) remitió asimismo a 
ensayos de destacados críticos: Abstract 
Expresionism, Weapon of the Cold War (•El 
expresionismo abstracto, arma de la Gue-
rra FríaŽ) de Eva Cockfrot, y Decade of Con-
frontation: Mexican Painting and Cultural 
Imperialism, 1955-1965 (•Década de con-
frontación: la pintura mexicana y el impe-
rialismo culturalŽ), de Shifra M. Goldman.

Relata Rina Lazo:
•La intromisión de los Estados Uni-

dos en México fue descarada, se dio a tra-
vés del curador cubano José Gómez Sicre 
con sus textos desde la revista de la OEA y 
Cuevas con La ruptura, para luego en Sud-
américa apoyarlos la crítica argentino-co-
lombiana Marta Traba. Fue una campaña 
que habían decidido hacer después de ti-
rar el mural El hombre en el cruce de caminos  
de Diego Rivera por 1934 en el Rockefeller 
Center. Nelson Rockefeller reunió en Nue-
va York a los directores de museos y acor-
daron que ya era peligrosa esa penetración 
del arte social y revolucionario mexicano y 
había que hacer algo. Así surgió esa cam-
paña contra el muralismo... Yo oí decirlo 
a David, el hijo de Rockefeller en una visi-
ta que hizo al Palacio de Bellas Artes para 

mostrarle a un amigo aquel mural, recrea-
do, que cómo caricaturizaba Rivera con sus 
frescos al imperialismo en pleno corazón 
de Manhattan.Ž

En 1954 Gómez Sicre promovió y or-
ganizó la primera exposición de Cuevas 
en Washington, debido a sus contactos 
museísticos desde la Unión Panamerica-
na (PAU, sus siglas en inglés), la cual devi-
no en la Organización de Estados Unidos 
(OEA), donde el crítico anticomunista na-
cido en Matanzas estuvo al frente de la 
sección de Artes Plásticas, de 1949 a 1981. 

 En julio de 2014, Efraín Barradas, pro-
fesor portorriqueño de Literatura y Estu-
dios Latinoamericanos en la Universidad 
de Florida, escribiría acerca del revelador 
libro de 362 páginas de la catedrática es-
tadunidense por la Universidad de Iowa, 
Claire F. Fox, Making Art Panamerican.Cultu-
ral Policy and The Cold War (•Creando la po-
lítica cultural del Arte Panamericano y la 

Guerra FríaŽ), que editó la University of Mi-
nesota Press en 2013 (http://www.80grados.
net/jose-gomez-sicre-o-la-creacion-de-un-ca-
non-panamericano/; ver también https://cri-
tiquedart.revues.org/pdf/13722):

 •El tercer capítulo se concentra en la 
relación de Gómez Sicre y el joven José Luis 
Cuevas, quien asumió el liderato del ata-
que contra el muralismoƒ Gómez Sicre 
creó una imagen canónica del artista (ƒ) El 
estudio de la correspondencia entre el crí-
tico cubano y el artista mexicano (The Sicre 
Papers en la Universidad de Austin) lleva a 
Fox a decir que muchos de los textos con-
tra los muralistas firmados por Cuevas fue-
ron redactados por Gómez Sicre.Ž

Concluye Rina Lazo, elocuente:
•Me pareció tan terrible que le dieran a 

Cuevas su museo sin merecerlo, que nun-
ca he puesto los pies ahí... Pero ese museo 
no es propiedad privada, es un museo ofi-
cial y los museos no son para agradecer 
ni pagar nada, son para artistas que han 
plasmado una obra trascendente y gran-
diosa al país.Ž

 Las hijas de Cuevas, Ximena y María 
José,  en entrevista el 18 de julio pasado 
(en Excélsior) solicitaron al INBA y la Se-
cretaría de Cultura (tanto nacional como 
capitalina) que abra los archivos de la Bi-
blioteca y Centro de Documentación •Oc-
tavio PazŽ, en el Museo Cuevas.

 •Había un cajón enorme con su nom-
bre: •José Gómez Sicre•ƒ¿Dónde está eso 
hoy? El Museo José Luis Cuevas no es pro-
piedad de Carmen Beatriz Bazán (actual 
esposa del dibujante)ƒ pero es un museo 
público y recibe recursos del gobierno y de 
la Ciudad de México. ¿Por qué no se puede 
acceder a ese archivo?Ž

Proceso buscó a la directora del Museo 
Cuevas, Carmen Beatriz Cuevas, quien ja-
más respondió.   �O

Desde los años sesenta la estrecha relación entre 
el crítico cubano José Gómez Sicre y el dibujan-
te mexicano José Luis Cuevas fue cuestionada 
por combatir al muralismo. Ahora, con la infor-
mación pública de que éste era una especie  de 
•escritor fantasmaŽ de aquel, dos miembros de 
la Escuela Mexicana de Pintura, Rina Lazo y Ar-
turo Bustos, saltan a la palestra para cuestionar 
que las autoridades culturales mantengan el re-
cinto dedicado a Cuevas por los gobiernos de De 
la Madrid y Salinas y no exista uno oficial en la 
Ciudad de México para Orozco, Posada o Rivera.
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Arte
Paul Westheim: 
el inventor del arte 
prehispánico

BLANCA GONZÁLEZ ROSAS

Con un tema interesante 
y obras espléndidas, es 
casi imposible hacer una 

exposición mediocre. Sin em-

bargo, el Museo de Arte Mo-
derno de la Ciudad de México 
lo ha logrado con la exposición 
La colección Paul Westheim. El 
sentido de la forma.

Curada por Natalia de la 
Rosa y Gonzalo Vélez con la 
asesoría externa de Claudia 
Garay y la coordinación curato-
rial de Abel Matus, la muestra, 
a pesar de tantos curadores, se 
limita a describir las actividades 
de Paul Westheim en Alemania 
y México, sin analizar la rele-
vancia que tuvo su pensamien-

•Es curioso que entre la urgente bibliografía 
flaubertiana ningún adicto haya producido to-
davía una interpretación con el título de •Flau-
bert y el fetichismo•.Ž

(Extracto de La orgía perpetua: Flaubert y Ma-
dame Bovary, un ensayo de Mario Vargas Llosa.)

Croisset 
Medianoche del sábado al domingo 
8 de septiembre de 1846

¡Qué buena idea tuve al quedarme tus 
zapatillas! ¡Si supieras 

cómo las 

miro! Las manchas de sangre amarillean 
y se debilitan. ¿Es culpa de ellas?

Croisset 
Domingo, diez de la noche 
20 de septiembre de 1846

Adiós, querida mía, mil besos en tus her-
mosos ojos y en esos largos papillotes 
cuyo olor voy a aspirar un poco, a veces, 
en la zapatilla de calados azules; pues ahí 
es donde he guardado el mechón. El mitón 
está en la otra zapatilla, la medalla al lado, 
y junto a ella las cartas.

Ruán 
Domingo 13 de diciembre de 1846

¿Acaso la mera contemplación de 
un viejo par de botas no tiene algo 

profundamente triste y de una 
amarga melancolía? Cuando se 
piensa en todos los pasos que se 
han dado dentro de ellas para ir 
ya no se sabe a dónde, en todas 
las hierbas que se han pisado, en 
todo el barro que se ha recogioƒ 
el cuero reventado, que bosteza, 

parece decirte: •ƒ luego, imbécil, 
compra otras, charoladas, relucien-

tes, crujientes, llegarán a ser como 
yo, como tú algún día, cuando hayas 

ensuciado muchas cañas y sudado en mu-
chos empeinesŽ.

Trouville 
Domingo 14, a las cuatro
14 de agosto de 1853

¡Y los pies rojos! Rojos, flacos, con 
juanetes, durezas, deformados por los 
botines, largos como lanzaderas o anchos 
como paletas.

ƒ Me dieron ganas, durante toda la 
tarde, de escaparme de Europa e irme a vi-
vir a las islas Sandwich o a las selvas de 
Brasil. Allá, al menos, las playas no están 
manchadas por pies tan mal hechos, por 
individualidades tan fétidas.

Trouville 
Viernes, once de la noche
26 de agosto de 1853

Me gustan las obras que huelen a sudor, 
aquellas en que se ven los músculos a tra-
vés de la ropa, y que caminan descalzas, 
lo que es más difícil que llevar botas, bo-
tas que son moldes para uso de gotosos: 
en ellas oculta uno sus uñas torcidas, con 
toda clase de deformidades. Entre los pies 
del Capitán o los de Villemain y los pies de 
los pescadores de Nápoles está toda la di-
ferencia de las dos literaturas. 

FRANCISCO TOLEDO

De niño dormí entre zapatos, botas, sandalias, hormas, clavos, pegamento, pieles tratadas y de res, leznas 
e hilos encerados en la casa del abuelo Benjamín, que era zapatero, ese es el origen de muchas de las imá-
genes que aparecen en mis cuadros, al leer el libro Cartas a Louise Colet de Gustave Flaubert rememoré mi 
infancia y � jaciones estéticas, que han aparecido constantemente en mi obra, y ahora en estos dibujos.

"Cartas a Louise 
Colet", de Flaubert

Óleo de Westheim por Óscar Kokoshka
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to, tanto en la signi�  cación de 
la plástica prehispánica como 
en las inteligentes discrepan-
cias en la evaluación del arte 
moderno mexicano.

Museografíada con estu-
pendas obras de la colección 
del MAM que, sin el rigor indis-
pensable, tratan de ilustrar el 
entorno y los intereses del crí-
tico de arte, la exposición evi-
dencia la debilidad que tiene el 
personal del Instituto Nacional 
de Bellas Artes en la práctica 
curatorial.

Nacido en Alemania en 
1886 en el seno de una familia 
judía, Paul Westheim se convir-
tió en los primeros treinta años 
del siglo XX en un importante 
crítico de arte y editor de pu-
blicaciones periódicas sobre 
el acontecer artístico europeo. 
Radicado en Berlín desde 1905 
y estudioso del pensamiento 
� losó� co alemán, Westheim fue 
un apasionado de las estéticas 
expresionistas alemanas im-
pulsando y coleccionando obra 
de creadores como Kirchner, 

Kokoschka, Hofer, Grosz y Dix. 
En 1933, el triunfo del nacismo 
lo obligó a emigrar a Francia, 
perdiendo su colección de apro-
ximadamente 60 óleos y 3 mil 
obras en papel de artistas van-
guardistas. Después de huir a 
España, Westheim llegó en 1941 
a México a la edad de 55 años.

Convencido de que el gran 
arte se basa en el signo y el 
símbolo traspasando la simple 
apariencia, el crítico alemán 
se deslumbró con la potencia 
expresiva de la plástica prehis-

pánica. Considerada  en ese 
entonces como vestigios ar-
queológicos, Westheim la trans-
mutó en arte basándose en el 
concepto de Voluntad Artísti-
ca (Kunstwollen) del austriaco 
Alois Riegl. Autor de numerosos 
libros fundamentales de arte 
prehispánico, el crítico no se 
apasionó ni por el arte moder-
no mexicano, ni por los nuevos 
lenguajes que se enfrentaron en 
el transcurso de la década de 
los años cincuenta a los realis-
mos de la Escuela Mexicana. 

¡Lástima que no sea yo profesor en el 
"Collège de France"! Daría un curso com-
pleto sobre esa gran cuestión de las bo-
tas comparadas con las literaturas. <Sí, la 
bota es un mundo>, diría yo, etc. ¡Qué boni-
tas comparaciones podrían hacerse con el 
coturno, la sandalia, etc.!

ƒ Los zapatos de Gargantúa estaban 
hechos con "cuatrocientas seis varas de 
terciopelo carmesí, lindamente recorta-
das en líneas paralelas, unidas en cilin-
dros uniformes". Ahí veo la arquitectu-
ra del Renacimiento. Las botas Luis XIII, 
anchas de boca y llenas de cintas y bor-
las como un tiesto lleno de flores, me re-
cuerdan el palacio de Rambouillet, Scu-
déry, Marini. Pero al lado está una larga 
espada española de empuñadura roma-
na: Corneille.

En tiempos de Luis XIV, la literatura 
tenía las medias bien tensadas; eran de 
color pardo. Se veía la pantorrilla. Los za-
patos eran de punta cuadrada (La Bruyè-
re, Boileau), y había también algunas bo-
tas fuertes a la amazona, calzado robusto 
de corte grandioso (Boussuet, Molière). 
Luego se arregla el extremo del pie en 
punta, literatura de la Regencia (Gil Blas). 
Se economiza el cuero, y la forma o la hor-
ma (¡qué chiste!) se lleva a tal exagera-
ción de antinaturalismo, que casi se llega a 
China (salvo la fantasía, por lo menos). Es 
empalagoso, ligero, afectado. El tacón es 
tan alto que falta el equilibrio; ya no hay 
base. Y por otra parte, se rellena la panto-
rrilla, llenado filosófico fláccido (Raynal, 
Marmontel, etc.). Lo académico expulsa a 
lo poético; reinado de las hebillas (pontifi-
cado de Monseñor de La Harpe). Y ahora 
estamos entregados a la anarquía de los 
zapateros remendones. Hemos tenido las 
canilleras, los mocasines y los zapatos de 
punta retorcida. Oigo en las pesadas fra-
ses de los señores Pitre-Chevalier y Èmile 
Souvestre, bretones, el ruido abrumador 
de los zuecos célticos. Béranger ha des-

gastado hasta el cordón la botina de la 
modistilla y Eugène Sue muestra exage-
radamente las innobles bocas de tacones 
comidos del asesino. Uno huele a gra-
sa quemada y el otro a cloaca. Hay man-
chas de sebo en las frases del uno, y re-
gueros de mierda a lo largo del estilo del 
otro. Han ido a buscar novedades al ex-
tranjero, pero esas novedades son vie-
jas (trabajamos con lo viejo). Fracaso de 
la requetebotas a la rusa y de las literatu-
ras laponas, valacas y noruegas (Ampère, 
Marmier y otras curiosidades de la Revue 

des Deux Mondes). Sainte…Beuve recoge 
los trapos más nulos, remienda estos ha-
rapos, desdeña lo conocido y, añadiendo 
hilo y cola, sigue con su pequeño comer-
cio (renacer de los tacones rojos, estilo 
Pompadour y Arsène Houssaye, etc.). Así 
que hay que tirar al agua toda esta basura, 
volver a las botas fuertes o a los pies des-
calzos y sobre todo cortar aquí mi digre-
sión de zapatero.

¿De dónde diablos procede? De un ho-
rrible vaso de ron que he tomado esta ta r-
de, sin duda. Buenas noches.   �O
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amigos Héctor Ortega y Mau-
ricio Herrera y la sugerencia de 
García Ponce para montar (en 
1957) La hermosa gente. Incluye 
la historia de obras censuradas 
o casi, como Roberta, esa tar-
de, una obra sumamente erótica 
que Hugo Gutiérrez Vega, direc-
tor de la Casa del lago, salvó de 
la censura, no así La prueba de 
las promesas de Juan Ruiz de 
Alarcón que fue un escándalo 
por sacar a mujeres desnudas 
en un refrigerador o con ligueros 
y en calzones, por lo cual co-
rrieron a Gutiérrez Vega de Difu-
sión Cultural y que Oscar Yoldi, 
actor que aparecía desnudo de 
la cintura para abajo, le dijo: •te 
corrieron por mis huevosŽ.

Juan José Gurrola. Enfant 
terrible del teatro mexicano de 
Eugenio Cobo Felgueres es un 
documental festivo y poliédrico 
que nos invita a conocer y sor-
prendernos de la �gura de un di-
rector de teatro, transgresor de 
las normas y los buenos moda-
les. En breve estará disponible 
en las librerías de Educal.   �O

Cine
•Queridas 
hermanasŽ

JAVIER BETANCOURT

En 1787, fecha emblemá-
tica, Lotte von Legenfeld 
(Henriette Confurius) viaja 

a Weimar a casa de su madrina 
para aprender los modales de 
la corte, y pescar un buen par-
tido; lo que atrapa un día por 
la ventana es la atención de un 
joven poeta pobre, aunque cé-
lebre ya por sus obras de teatro 
e ideas revolucionarias, Frede-
rich Schiller (Florian Stetter). 
Atrapada en matrimonio de 
conveniencia, Caroline (Hannah 
Herzprung), hermana de Lotte, 
se incorpora al romance; el 
triángulo amoroso se pone a 
girar al ritmo del brío y de una 
tormenta.

En el arrebato del �n de 
la Ilustración y el inicio del 
romanticismo ocurre la historia 

liendo la entrevista de Ricardo 
Rocha donde lo incita a respon-
der respecto a la de�nición que 
García Ponce hace de él: direc-
tor de teatro, pintor, arquitecto, 
alcohólico, maniático sexual, 
padre, hijo, esposo, adúltero y 
maniático a secas. Finaliza di-
ciéndole a Rocha: •sí, soy genio, 
pero al alcance de la manoŽ.

Las respuestas que da Gu-
rrola son irreverentes; inteligentes 
muchas veces y también locua-
ces. Las entrevistas son de 1981, 
1989, 1996, 2003, 2006, sin que 
estén ordenadas de esta manera. 
Lo vemos gordo, �aco o inmen-
so; con voz �rme o arrastrando 
las palabras; recitando poemas 
o fragmentos de obras; claro de 
pensamiento o desvariando en 
su exposición.  Hay fragmentos 
donde está ensayando y dando 
indicaciones a los actores o ac-
tuando con intensidad.

Es impresionante el acervo 
que el realizador Eugenio Cobo 
utiliza para el documental así 
como la edición creativa que 
hace: hay fotos personales, de 
puestas en escena, de la uni-
versidad o de los teatros; de 
bocetos y escritos; de la anima-
ción de un teatro que diseñó e 
imágenes de personajes reco-
nocibles con los que él trató, 
como Juan Soriano, Juan Gar-
cía Ponce, Francisco Franco, 
Katia Tirado y Daniel Giménez 
Cacho, entre muchos otros. 

Eugenio Cobo transmite la 
imagen multifacética de Juan 
José Gurrola y, a través de di-
versas anécdotas, nos aden-
tramos en un personaje vivo y 
controvertido. Su iniciación en 
el teatro empujado por su padre 
primero, donde, dice, •me dio 
un ataque de risaŽ, y después 
como director apoyado por sus 

Los únicos autores que mere-
cieron una atención especial 
fueron José Clemente Orozco 
y Ru�no Tamayo. En 1963 Paul 
Westheim regresó por primera 
vez a su tierra natal y, durante 
esa visita, falleció en Berlín a la 
edad de 77 años.

Integrada por estupendas 
obras de la colección del MAM 
…como la selección de pinturas 
de Lilia Carrillo…, y de acervos 
particulares que no correspon-
den al entorno de interés del 
tema …como la pintura de Pi-
casso de 1960 de la colección 
Pérez Simón…, la exposición 
es un fallido intento de reinter-
pretación de la colección per-
manente del museo. Utilizadas 
como ilustración, obras tan 
importantes como Las dos Fri-
das se diluyen en una narrativa 
forzada que no aporta ni cono-
cimiento ni emotividad.  �O

Teatro
Documental  
sobre Gurrola

ESTELA LEÑERO FRANCO

Este año, el Centro de In-
vestigación Rodolfo Usi-
gli conmemora 35 años 

de existencia, realizando dife-
rentes actividades en el Centro 
Nacional de las Artes: mesas 
redondas, conferencias magis-
trales y puestas en escena.

De lo más sobresaliente es 
la creación del documental Juan 
José Gurrola. Enfant terrible del 

teatro mexicano, realizado por 
Eugenio Cobo Felgueres, ya que 
nos da la posibilidad de traer a 
la memoria y procurar la perma-
nencia de un hombre que in�u-
yó de�nitoriamente en nuestro 
acontecer teatral.

Juan José Gurrola. Enfant 
terrible del teatro mexicano 
es un documental de no más 
de una hora, donde la voz del 
creador escénico multidiscipli-
nario guía al espectador por los 
caminos que él ha recorrido. 
Esta acertada propuesta nos 
sumerge en su vida, sus pues-
tas en escena y sus pensamien-
tos, sin haber intermediaros 
opinando sobre su persona y su 
trabajo. La subjetividad revela 
con claridad las distintas face-
tas del artista quien, después 
de haber estudiado arquitec-
tura, incursiona como actor y 
director en los escenarios.

Eugenio Cobo entremezcla 
entrevistas de diferentes épo-
cas, considerando que el hilo 
conductor no es cronológico 
sino temático. A Juan José Gu-
rrola, que tanto le gustaban las 
entrevistas, lo abordan Armando 
Partida, Arianne Pellicer y Silvia 
Lemus, por ejemplo, sobresa-

Aclaración de Raúl Díaz sobre Operalia

L a Secretaría de Cultura, a través de su Dirección de 
Comunicación Social, me hizo llegar, el miércoles 3 de 
agosto, el comunicado de Operalia señalando a los 

ganadores de ese concurso 2016 y que, en uno de sus párra-
fos dice: •Además, el barítono mexicano Juan Carlos Here-
dia, figuró entre los candidatos al premio de Zarzuela, resul-
tando ganador junto con el bajo-barítono americano Nicholas 
BrownleeŽ. O sea que, oficialmente, Heredia ganó un premio, 
aunque no haya sido anunciado así en la trasmisión tardía del 
Canal 22, mi fuente de información en la columna aparecida 
en Proceso 2074.
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de Queridas hermanas (Die 
geliebten Schwestern; Alema-
nia, 2014); Dominik Graf escribe 
y dirige esta � cción inspirada 
en el diario íntimo de Caroline 
del que apenas subsisten unas 
cuantas de líneas que, forzando 
la imaginación, podrían sugerir 
idea de un ménage á trois con el 
autor del Himno a la alegría.

Se trata de una ambiciosa y 
estupenda saga de amor donde 
resuenan Las tribulaciones del 
joven Werther, el enfrentamien-
to entre la razón y la pasión, el 
choque de la moral del antiguo 
régimen y el idealismo de un 
amor libre de tapujos. Aplau-
dida en Alemania, Queridas 
hermanas no fue aceptada en 
el concurso de los Óscar y gran 
parte de la crítica estaduniden-
se la considera insulsa, larga 
y aburrida; se le reprocha no 
cumplir las expectativas de una 
película de época.

Pero el problema está 
afuera, en el modelo de pro-
ducción de época de�  nido por 
Hollywood y perfeccionado 
con el toque inglés de Downton 
Abbey; la propuesta de Dominik 
Graf, director de larga carrera 
en el cine y en la televisión, 
consiste en liberar las trabas de 
la película de época. Si bien hay 
un cuidado riguroso en la repro-
ducción histórica, locaciones 
en casas y palacios originales, 
el vestuario, aunque ostentoso, 
nunca juega al museo de cera, 
la ropa se moja o estorba para 

hacer el amor; y la incomodidad 
de ese vestuario a veces sirve 
para ocultar juegos sexuales. 
Si por momentos la puesta en 
escena experimenta con luz de 
vela a la manera del Kubrick de 
Barry Lyndon, los usos tecno-
lógicos nunca marcan distancia 
histórica, sino al contrario, el 
avance y la innovación de la 
imprenta, la obsesión epistolar, 
la fricción constante de la tinta 
con la pluma de ganso en el 
papel, funcionan con un ímpetu 
equivalente al internet y al de las 
tabletas electrónicas de ahora.

Asimismo, el entusiasmo al-
rededor de Goethe o de Schiller 
pre� gura el culto moderno a la 
celebridad. Frederich Schiller, 
médico a la fuerza y hombre 
no de la pos Ilustración como 
lo de� nen las reseñas, sino 
producto acabado de ella, en 
el que coinciden los ideales 
sociales, � losó� cos y cientí� cos 
de Rousseau o Diderot, fue un 
estudioso apasionado de la 
psicología y sus mecanismos 
� siológicos; la pretensión de la 
cámara en Queridas hermanas 
fue escudriñar esos efectos 
en los rostros y las manos que 
escapan a las vestimentas. Qui-
zá el error de Graf, en su afán 
de negar el didactismo de las 
películas de época, fue dirigirse 
a un público exclusivamente 
germano.  �O

Televisión
Propaganda 
ilusionista

FLORENCE TOUSSAINT

Contra viento y marea, 
huracanes, ceniza del 
Popocatépetl, pobreza, 

movimiento magisterial, peso 
devaluado, desempleo, violen-
cia, muertos, alza a las gasoli-
nasƒ contra todo ello hay una 
fórmula que no falla, según los 
expertos comunicadores de 
este gobierno: la propaganda 
en la radio y la televisión.

Machacones los anuncios, 
insertados a toda hora, abun-

dantes especialmente 
en las señales públi-
cas, van cada uno por 
su lado, con estilos 
diferentes, de acuerdo 
con el público al cual 
quieren convencer.  Lo 
que tienen en común 
es su falsedad.

El ejército y la ar-
mada sirven para res-
catar a los pobladores 
atacados por los de-
sastres naturales. Los 
llevan en helicópteros a 
los albergues muy bien 
equipados y, como 
a� rma una de las ac-
trices, •mi mamá dice 
que gracias a ellos está 
vivaŽ. En la coda del 
spot se incita a los jó-
venes a volverse mari-
nos. La producción es 
impecable, costosa, los 
testimonios parecen 
auténticos de gente 
sin maquillaje, en rea-
lidad una composición 
en escenarios reales, imágenes 
recogidas en el momento de la 
desgracia, después cuidadosa-
mente editadas.

Por el lado de la Secreta-
ría de Desarrollo Social, como 
pantalla protectora del silen-
cioso y continuo desmantela-
miento de los bene� cios a los 
habitantes de las zonas rurales, 
de los poblados pequeños, de 
las áreas en la miseria, se usa 
a Liconsa y a Prospera. Progra-
mas de apoyo para una ali-
mentación •variada, nutritiva y 
su� cienteŽ. Y todos bailan muy 
contentos, mientras la depen-
dencia reduce presupuesto en 
500 millones de pesos.

De todas las campañas, 
la más cara para el erario ha 
sido la de MOVER A MÉXICO. 
Y también la más pretenciosa. 
Desde la insistencia sobre las 
maravillosas reformas estructu-
rales, según las cuales íbamos 
a ser ricos, hasta que hoy so-
mos la economía número 15 del 
mundo, que se han creado mi-
llones de empleos gracias a los 
emprendedores, que la reforma 
educativa busca la •calidadŽ.  
Todo en un tono de hipster, de 
niños bien, de juniors para las 

clases medias que gustan de 
verse re� ejadas en un espejo 
glamoroso, adornado, optimiza-
dor de ilusiones perdidas. Justo 
en la mentalidad de Pedro To-
rres y su agencia de publicidad.

En las dichosas campañas 
se han erogado varios millo-
nes de pesos, mismos que 
hubieran sido más útiles para 
pavimentar las calles, arreglar 
escuelas, reconstruir parques, 
abrir universidades. Pero no, 
se recortan los gastos sociales 
mientras los fondos se van a 
las dos principales empresas 
televisivas: Azteca y Televisa. 
Un spot en Televisa, uno solo 
puede costar hasta 3 millones 
200 mil pesos.

Las cifras son escandalo-
sas: más de 60 millones de pe-
sos erogados por la Segob en 
el primer mes de gobierno de 
Enrique Peña, lo cual sólo re-
presenta una muestra, pues el 
dispendio se da en casi todas 
las dependencias.

Este asunto ha sido investi-
gado, se han hecho denuncias y 
lo único que sucede es el aumen-
to de la propaganda ilusionista 
para responder a los comenta-
rios adversos, a la manera del •ya 
chole con las críticasŽ. �O
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COLUMBA VÉRTIZ DE LA FUENTE

G
UANAJUATO, GTO.- El 2016 
es el año de la realidad virtual 
(RV) en todo el mundo.

Se trata de una herra-
mienta técnica (denomina-
da en inglés virtual reality y 

conocida asimismo por sus siglas VR en esa 
lengua) que está cambiando la forma de in-
formar, entretener, educar, generar y consu-
mir contenidos.

En el cine, especialistas y creadores ase-
guran que va a cambiar el lenguaje narrativo 
de las películas y la forma de verlas. Así que 
después del 3D y el 4XD, la RV se coloca como 
una de las plataformas para crear filmes.

Dicho formato desafía a creativos a bus-
car nuevas formas de storytelling (contar 
historias) que involucren al espectador en 
experiencias inmersivas, es decir: producir 
un entorno de escenas u objetos de aparien-
cia real que crea en el usuario la sensación de 
estar inmerso en él.

Por ello, la 19 edición del Festival Interna-
cional de Cine de Guanajuato (Giff, siglas en 
inglés), efectuada del 22 al 31 de julio, insta-
ló en esta ciudad la primera sala en Latinoa-

La realidad virtual

seduce al cine
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Por primera vez en América Latina se ins-
taló una sala de realidad virtual durante 
la 19 edición del Festival Internacional de 
Cine en Guanajuato (Giff), que ofreció 
además un taller interactivo al respecto, 
organizado por Alejandro Ríos. Mientras 
éste asegura que la tecnología •no es el 
futuro del cineŽ, a decir de Araceli Sánchez 
Ugarte, del Grupo Muv y vocera de la 
empresa Oniria, revolucionará el modo 
habitual de ver películas: será posible 
•vivirlasŽ en carne propia e incluso •actuarŽ 
en ellas.
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LIBROSESPECTÁCULOS

mérica de RV, formada por 20 visores con 
pantalla individuales, donde se vieron va-
rias historias desde pasear por Cuba has-
ta viajar hacia un planeta distante de la 
Vía Láctea.

Además, se organizó el RV campo, un 
taller didáctico e interactivo de RV, donde 
alrededor de cuarenta cineastas entre di-
rectores, guionistas y productores dialo-
garon sobre la realidad virtual en el cine, 
las estrategias de financiamiento para 
proyectos en dicho dispositivo y esque-
mas de distribución, y cómo fomentar his-
torias para esta técnica.

•La realidad virtual no es el futuro del 
cine, sino que es otra forma de expresión 
que nos permite expandir posibilidades. 
Así como el cine tomó su tiempo en co-
nectar con el espectador desde aquella 
función del tren (se refiere a la imagen 
de los hermanos Lumiére que hizo que la 
gente se levantara de sus asientos pen-
sando que serían arrollados), ahora es-
tamos viviendo una nueva experienciaŽ, 
señaló Alejandro Ríos, coordinador del RV 
camp.

A Araceli Sánchez Ugarte, miembro 
del Grupo Muv (un estudio creativo que 
genera experiencias transmedia para dis-
tintas plataformas), se le pregunta qué es 
la RV, y aclara a Proceso:

•A diferencia de la realidad aumenta-
da, en la realidad virtual se necesita de 
un visor o lentes con pantalla integrada, 
de los cuales existen ya muchos tipos, los 
de Google Cardboard, Samsung Gear, HTC 
Vive, Oculus Rift y Play Station. Entonces, 
a fuerza necesitamos de un dispositivo 
que te ayude a transportarte a un mundo 
totalmente diferente del que te encuen-
tras en determinado momento.

•Lo que permite la realidad virtual es 
que tú estés, a través de la imagen en mo-
vimiento, en un lugar completamente di-
ferente del que te encuentras físicamente. 
Tienes la oportunidad de visitar algunos 
sitios o de capacitarte explorando el cuer-
po humano, digamos, y hallar ayuda en 
cuestiones de medicina, así como estar 
dentro en un videojuego, por ejemplo.Ž

Subraya que en este año comenzó el 
gran boom de la RV. La conmoción abarca 
ámbitos como el entretenimiento, el arte, 
la moda, la salud, y por supuesto, el cine:

•Todas las empresas están apostan-
do por dicha técnica. Facebook empezó 
a abrir esta oportunidad de poder ver vi-
deos de 360° a través de su plataforma en 
internet.Ž

Para los especialistas, la RV surgió des-
de los años cincuenta y se desarrolló aún 
más desde la década de los ochenta, con 
los videojuegos. En el 2000, Google ini-
ció contenidos en realidad virtual, con su 
Street View (visualizador de calles); pero 
hacia el 2010 nació la primera versión de 
los sistemas denominados Oculus cuando 
un joven llamado Palmer Luckey comenzó 
a trabajar en unas gafas de RV y diseñó la 
primera versión del Oculus Rift, que logra-
ba un ángulo de visión de 90°, algo hasta 
entonces nunca visto. Facebook compró el 
proyecto en 2014.

Inmersión virtual

…¿Cómo entra la RV al mundo del cine? 
…se interroga a Sánchez Ugarte.

…Es una nueva forma de consumir con-
tenidos visuales. Justamente ahora noso-
tros traemos un proyecto que se llama 
Humans After Dead (HAD), •Humanos des-
pués de la muerteŽ (sobre cómo cierta or-
ganización busca la inmortalidad de las 
personas a través de la virtualización de 
su cuerpo), el cual abre la oportunidad de 
cambiar la narrativa. Ya no tenemos un 
foco fijo de una cámara, ya es una cámara 
que ve todo a nuestro alrededor.

•Entonces, debe cambiar la forma en 
que comunicamos, porque la gente tie-

ne la oportunidad de ver lo que está aba-
jo, arriba, atrás y a los lados. La persona es 
quien va a dirigir y vivir la escena. Eso es 
muy interesante, porque permite que cada 
quien tenga una experiencia muy distinta 
y viva una película muy diferente.Ž 

HAD forma parte del proyecto Robat, 
un largometraje de animación en desa-
rrollo creado por Oniria (empresa mexica-
na que crea tecnologías inmersivas), que 
será presentado a finales del año 2017. 
La experiencia consiste en un video de 
RV en 360° de escenarios futuristas am-
bientados en el 2150, rodeado de máqui-
nas especiales y un ejército de humanos 
virtualizados, mientras una voz explica el 
porqué y cómo una organización planea 
archivar la virtualización humana. Tam-
bién prepara el cortometraje VR Animation.

…Como la persona va a sentir que 
está dentro de la imagen en movimiento, 
¿cambiará mucho la narrativa?

…Es la parte más importante. Por ejem-
plo, en un documental en la pantalla gran-
de nos van enfocando y nos van diciendo 
cómo funcionan las cosas. En un docu-
mental de impacto social en RV, por ejem-
plo, el espectador se siente dentro del 
problema, se ve en medio de una guerra 
o de un tiroteo, y si voltea ve que hay ti-
ros alrededor de él. La experiencia cambia 
totalmente porque sientes como si estu-
vieras ahí...

…¿Qué tanto están aceptando este dis-
positivo los cineastas? 

…Es un poco complicado, una nueva 
tecnología siempre es algo difícil de po-
der adoptarla cuando se tienen ideas muy 
arraigadas... Pero en el Giff vi mucho in-
terés por la oportunidad de crear narrati-
vas diferentes, de contar relatos distintos 
y que las personas sean parte de sus pelí-
culas, que se conviertan en un actor más.

El realizador Héctor Valdés, quien par-
ticipó en RV camp, manifiesta que •el en-
cuadre en los contenidos audiovisuales 
ha muertoŽ con la llegada de esta hechu-
ra de inmersión:

•Estamos viviendo un momento en la 
producción audiovisual en el que con la ex-
periencia inmersiva, es decir, los videos en 
360°, no existe un recuadro, no hay una dis-
criminación de la imagen para estar dentro 
de una figura cuadrada.Ž

El cine del mañana, hoy

El pasado mes de febrero se abrió el pri-
mer cine de realidad virtual en París, Fran-
cia, donde la pantalla grande se cambió 
por lentes y sillones individuales que gi-
ran. Se llama VR Pickup Cinema. Des-
pués, por marzo, en Amsterdam, capital 
de los Países Bajos, se instaló otro Cine-
ma VR, iniciativa de la compañía de Pro-
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Primer festival mexicano  

México ya propone narrativas con esta 
técnica para el cine. Por ello, Oniria y Muv 
organizan el Primer Festival Internacional 
de Realidad Virtual en México (VR FEST 
MX), a efectuarse los días 26 y 27 de agosto 
en el Foro Indie Rocks, de la colonia Roma.

Además, el festival y el Foro Latino-
americano de Coproducción Cinemato-
gráfica (FLICC) ofrecen el VR Forum, una 
extensión educativa y lúdica para niñas, 
niños y jóvenes, que será en el Centro de 
Cultura Digital Estela de Luz, los días 22, 
23 y 24 de agosto.

Araceli Sánchez Ugarte desglosa que 
Muv se conforma por varias empresas 
como Oniria (que desarrolla contenidos), 
y Funktionell (software):

•Desde hace dos años estamos crean-
do tanto contenido como software para 

directores como Ridley Scott y Steven 
Spielberg. Netflix ya trabaja en ese forma-
to. Por otra parte, Autumn Productions y 
VRWerx anunciaron en días pasados que 
para Navidad lanzarán una película de ac-
ción en RV sobre Jesucristo. La dirige David 
Hansen, el actor Tim Fellingham recrea a 
Jesús y Enzo Sisti, productor ejecutivo de 
La pasión de Cristo, es uno de quienes la 
coproducen. 

En el Giff, dos directores de cine Ja-
son Gurvitz y Jordan Marinov informaron 
que se han propuesto a través del cine en 
RV concientizar sobre el problema de la 
trata de personas, por lo que van a reu-
nir a escritores, actores, directores y pro-
ductores de Hollywood, España y México 
con organizaciones no gubernamentales 
enfocadas en el conflicto. La idea se titu-
la Hidden Tears Project (•Proyecto lágrimas 
escondidasŽ).

ducción audiovisual & Samhoud Media 
que ya cuenta con una segunda sala en 
Alemania. 

Los festivales de cine de Sundance, 
Cannes y Tribeca han mostrado mate-
riales en gafas de RV. Disney igualmen-
te quiere producir con esa aplicación. Ha 
invertido más de 65 millones de dólares 
para que la empresa Jaunt fabrique un 
nuevo tipo de cámara capaz de filmar en 
360°. Incluso Paul McCartney ha creado 
videos así (https://www.jauntvr.com/lobby/
PaulMcCartney). 

Esa compañía ha recibido inversio-
nes por más de cien millones de dólares 
de otras en Europa y China. IMAX planea 
abrir seis cines de RV antes de que termine 
el año en varias partes del mundo, primero 
en Los Ángeles, California, y luego China.

La firma Virtual Reality Co. (VRC) la-
bora en un sinnúmero de contenidos con 

gobierno federal (la antigua Conaculta), prees-
trenándose el jueves 11 de agosto en la Sala 8 
de la Cineteca Nacional, a las 19:30 horas.

Su anterior película, Rupestre, el docu-
mental, ganó el premio a la mejor música en el 
Festival Internacional de Cine en Chipre 2014.

Además del grupo Tex Tex y su intérpre-
te El muñeco mayor (fallecido el 18 de enero de 
2016), este nuevo documental de 97 minutos de 
duración capta conciertos, ensayos y entrevis-
tas de artistas pertenecientes a otros siete elen-
cos emblemáticos del rock nacional: La Banda 
Bostik, Follaje Blues Band, Juan Hernández y 
su Banda de Blues, Liran•Roll, Lvzvel de Arturo 
Huízar, Rebel D•Punk y Transmetal. Dice Zúñiga, 
nacido en Morelia, Michoacán, en 1980:

•En la Periferia nos lleva al corazón de una 
industria, la del rock en el Estado de México y a 
una economía subterránea que cada fin de se-
mana se carga de energía con la participación 
de varias docenas de agrupaciones musicales, 
que van desde pequeñas audiciones en terre-
nos baldíos y galerones hasta grandes produc-
ciones con eventos masivos de cinco o diez mil 
asistentes. En este universo de rituales, símbo-
los y códigos, nos acercamos al trabajo de ocho 
bandas con un promedio de vida de 30 años en 
el rock mexicano y que por supuesto no son las 
únicas en esta escena enriquecedora.Ž

Entrevistado telefónicamente cuando via-
jaba con miembros de su equipo de Sinestesia 
en automóvil rumbo a Morelia, Zúñiga agregó:

•Ha sido una oportunidad muy interesante 
e importante para nuestro equipo en Sinestesia, 

ROBERTO PONCE

Un par de días antes de morir, a los 56 
años de edad, el cantante y guitarris-
ta Everardo Mujica Sánchez, alias Lalo 

Tex o El muñeco mayor, fue grabado por el ci-
neasta Alberto Zúñiga Rodríguez para su nue-
vo documental En la Periferia, durante el último 
concierto del roquero líder de la banda Tex Tex 
en Chimalhuacán, Edomex, a través de las 
cámaras de su equipo Sinestesia Films.

En la Periferia es la segunda cinta realiza-
da por Zúñiga Rodríguez y su compañía con 
el productor Jorge Pantoja, de Acude  A.C., 
con apoyos de la Asamblea para la Cultura y 
la Democracia, y la Secretaría de Cultura del 

  Documental sobre el 
último concierto de Lalo Tex

porque grabando En la Periferia logramos co-
nocer desde sus entrañas a una industria sólida 
que, gracias a muchos promotores culturales, 
mantiene vivo el rock en el Estado de México y 
otras plazas fronterizas con la capital. Compren-
dimos muchos aspectos que no habíamos ni si-
quiera imaginado en cuanto a dinámica social.

•Durante diez meses seguimos a las ocho 
bandas con nuestras cámaras (Canon 5D, Go-
pro, Panasonic Hvx200 e iphone) prácticamen-
te en la carretera durante tocadas, ensayos y 
entrevistando a músicos. Algo muy suave fue 
la cantidad de kilómetros que recorrimos para 
hacer la película, por ejemplo, anduvimos va-
rias veces el circuito que abraza Texcoco, 
Tultepec, Tultitlán, Coacalco, Zumpango, Chi-
malhuacán, Tlanepantla, Tizayuca, etcétera. 
Fue impresionante, como el viaje de Jack Ke-
rouac en la novela On The Roadƒ 

•Por ello creemos importante que la gen-
te sepa a través de nuestro documental En la Pe-
riferia de este movimiento de rock subterráneo 
que sobrevive con buena salud en los alrededo-
res de la Ciudad de México, sin apoyos de los 
medios comerciales de difusión. Se trata de ocho 
agrupaciones míticas que han legado a la música 
mexicana una extensa y memorable discografía.Ž

Los siguientes dos pre estrenos de En 
la Periferia están programados para el jue-
ves 18 de agosto en el Centro Cultural José 
Martí, a las 19 horas, y el miércoles 7 de sep-
tiembre en el Auditorio Benito Juárez de la 
Asamblea Legislativa de la Ciudad de Méxi-
co, a las 13 horas.  ���O
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realidad virtual. Pero no sólo nosotros, ya 
existen varias empresas en el país y de -
seamos mostrar lo que se está crean-
do aquí con calidad, aunque también 
queremos traer lo que se realiza a nivel 
mundial, por lo cual vienen personas de 
Canadá, España y Estados Unidos a com -
partir sus experiencias.Ž

…¿Qué tan avanzada se encuentra la 
RV en México? 

…Se está creando mucho contenido 
virtual tanto en animación como en live 
action (escenas y actuaciones reales). Falta 
empezar a adoptarlo, que la gente conoz -
ca esta tecnología y la quiera consumir. 

Por el momento •esa es la parte com -
plicadaŽ y los visores aún son muy caros, 
•llegando a costar arriba de 10 mil pesos, 
pero hay opciones muy baratas de sólo 
cienŽ. Con descargar una aplicación en 
el celular ya se puede tener una RV, afir -
ma. •El dispositivo más barato es el Google 
Cardboard. Varias empresas han desarro -
llado su propia versión con una simple ca-
jita de cartón que se pone en el celular y se 
puede tener la misma experienciaŽ. 

Explica que el VE FEST MX surgió por 
la necesidad de querer involucrar al mer -
cado mexicano dentro de la RV. Los asis-

tentes podrán presenciar conferencias, 
talleres, performances, meet & greet (con -
vivencia privada con alguna celebridad) y, 
claro, experiencias de RV.

En el VR FEST MX se proyectará Nóma-
das, escrita y dirigida por Felix Lajeunes-
se y Paul Raphael. El proyecto transporta a 
la persona a través de la Tierra dentro de 
la realidad de diversas culturas nómadas. 
Experimenta la vida de los yak en las este -
pas mongolas, los masáis en Kenia y la tri-
bu de los gitanos del mar que habitan en 
costas de Borneo.

También forma parte del programa Ex -
periencias 3D y 360 grados, de la empresa es-
tudio A04 (México). Aquí se visualizan en 3D 
(tercera dimensión) proyectos arquitectóni -
cos y artísticos así como en el desarrollo y 
ejecución de Projection Mapping (proyectar 
una animación o imágenes sobre superfi -
cies reales). A04 destaca por su creatividad 
e innovación, lo cual le ha permitido al equi -
po participar en diversas convocatorias de 
multimedia y diseño a nivel nacional e in -
ternacional. Buena parte de sus esfuerzos 
se ven reflejados en el desarrollo de expe -
riencias en video 360° e interactivas para el 
dispositivo HTC Vive. La página para ver to -
das las actividades es www.vrfest.mx.

Los pronósticos del banco de inver -
sión Piper Jaffray apuntan que para 2025, 
el mercado de contenidos RV alcanzará 5 
mil 400 millones de dólares. Por todo lo 
anterior, han surgido debates de si esta 
tecnología que aísla al usuario del mun -
do real y lo sumerge en una experiencia 
visual es positiva, o al contrario, resulta 
perjudicial.

Para el ingeniero de Sony Richard 
Marks, sucede como cualquier otro me -
dio •si el uso es excesivoŽ, mientras que 
Jeremy Bailenson, del Laboratorio de Inte -
racción Humana Virtual de la Universidad 
de Stanford, piensa que este dispositivo sí 
puede cambiar a los individuos en su for -
ma de pensar y comportarse .

Existe una interpretación de la ética 
en los usuarios que se denomina tecnoé -
tica, definida como el campo interdis-
ciplinario que se ocupa en estudiar los 
aspectos éticos y morales de la tecnología. 
Busca el uso honesto de la tecnología y 
guía los principios del desarrollo y aplica -
ción de ésta para beneficio de la sociedad. 

Pero aún falta mucho por analizar y 
por ahora, lo que verdaderamente existe 
es una tremenda euforia y un gran boom 
por experimentar la RV.   

ESPECTÁCULOS



La última

batalla
de Rommel

Uno de los clavadistas mexicanos más poderosos nunca ha obte-
nido una medalla olímpica. Se trata de Rommel Pacheco, quien en 
Brasil tendrá una última oportunidad para sumergirse en la gloria. 
De hecho, regresó del retiro para conseguir este objetivo. Participa-
rá junto a Jahir Ocampo, un joven que por primera vez asiste a esta 
competencia planetaria. En tres años el desarrollo de la dupla ha 
sido fenomenal, y cuentan con buenas probabilidades de alcanzar 
el podio. 

BEATRIZ PEREYRA

L
a pareja que conforman Rom-
mel Pacheco y Jahir Ocampo 
volará, y puede aterrizar en 
el podio olímpico. Ellos tie-
nen sólidas posibilidades de 
obtener una medalla en la 

prueba de clavados sincronizados desde 
el trampolín de tres metros. Para Ocampo, 
Río 2016 representa sus primeros juegos; 
para Pacheco son los terceros y la última 
oportunidad de ganar un metal en la com-
petencia más importante del mundo. 

Hasta hace tres años no eran favori-
tos de nadie: •Por mí nadie apostaba nada, 
y Rommel ya estaba para el retiroŽ, resu-
me Ocampo. Pacheco no calificó a Londres 
2012 en la prueba de plataforma indivi-
dual. Se conformó con ver los saltos des-
de las gradas. Enojado. Frustrado. Por una 
lesión, Ocampo no calificó a Beijing 2008, 
y para Londres la plaza olímpica la dispu-
taron Yahel Castillo, Julián Sánchez y Da-
niel Islas. 

Pero esos golpes fueron el acicate para 
perseguir con fiereza la medalla olímpi-
ca. Pacheco jamás pensó en rendirse, pero 
cambió la plataforma por el trampolín. Es 
como un atleta nuevo. 

•Daba por hecho que estaría en Lon-
dres. Soy un clavadista importante y cali-
ficar era algo rutinario. En la grada, viendo 
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la competencia, pensé en que no califiqué 
no por falta de nivel, sino que fue un cla-
vado nuevo en el que abrí de más y ese 
error me costó no llegar. Me dio coraje, me 
enojé, estuve triste. Y no fue la experien-
cia más bonita, pero todo pasa por algo. 
Agradezco lo que sucedió porque me sir-
vió para evaluar y replantearŽ, cuenta 
Pacheco.

Ocampo lloró tanto cuando no califi-
có a Beijing que las lágrimas le nublaron 
el futuro: renunció a los clavados. Con 
una lesión terrible en la rodilla le pidió a 
Enrique López Zarza, de los Pumas de la 
UNAM, que lo probara para ser futbolista. 
El instructor no aceptó y lo mandó de re-
greso a la fosa.

•Fue el punto de quiebre de mi carrera. 
Pude haber parado. Decidí volver porque 
no quise irme derrotado, como cobarde. 
Quería retirarme haciendo algo bien. Lo 
hice por mí y por mi papáŽ, relata Ocampo. 

Con la entrenadora china Ma Jin, Pa-
checo y Ocampo encontraron nuevos ca-
minos. En el caso del primero, tuvo que 
trabajar en ajustar el ritmo en el trampo-
lín y en ejecutar clavados con un grado de 
dificultad competitivo. 

Con el segundo, la primera decisión 
fue despedirse en 2011 de Iván Bautista, 
quien lo entrenó durante 17 años. Dejó 
Guadalajara y se mudó a la Ciudad de Mé-
xico, adonde llegó pesando 85 kilos de 
pura masa muscular. 

Lo primero fue bajarlo a 79 kilos. Eso 
le permitió, en un año, realizar clavados 
que no había podido ejecutar en toda su 
carrera. El exceso de músculo era su peor 
enemigo.

Además, Jahir Ocampo padece la en-
fermedad de Osgood-Schlatter, que afec-
ta a los adolescentes cuando crecen: a 
consecuencia de la práctica se despega el 
cartílago de la tibia, lo cual genera que se 
hinche su rodilla y tenga dolor. De forma 
constante necesita terapia para ejercitar-
se y competir. 

•Sentí que, como no llegué a Beijing y 
era la carta fuerte de Iván Bautista, él se 
concentró más en Germán (Sánchez) y en 
Iván (García). En ese equipo había mucho 
talento. Yo también quería conocer la téc-
nica de los chinos. Cuando llegué con Ma 
Jin nadie creía ni confiaba en mi. Yo nun-
ca había despegado y Rommel se suponía 
que había llegado a su límite. Empezamos 
a hacer el sincronizado porque éramos 
los únicos hombres del equipo. Y desde la 
primera competencia sincronizamosŽ, re-
cuerda Ocampo.

En 2013, la dupla ganó bronce en el 
Mundial de Natación de Barcelona, detrás 
de China y Rusia. Fue la primera medalla 

mundialista para Pacheco en cinco edi-
ciones de esta justa. Ocampo jamás había 
asistido a un campeonato del mundo. Aún 
no pensaban en Juegos Olímpicos. Pero en 
los Panamericanos de Toronto 2015 obtu-
vieron el oro y la perspectiva se aclaró. 

•Los dos empezamos a despegar. Es 
puro trabajo duro y no darte por vencido. 
Hubiera sido más fácil que Rommel se re-
tirara. Si él se hubiera ido yo no hubiera 
sobresalido.Ž 

…De ustedes se espera una medalla, 
¿así será? …se le pregunta a Jahir.

…Pueden decir lo que sea. Si creen en 
nosotros o no, es igual. Trabajé para estar 
aquí, nadie nos regaló nada. Sé que por 
nuestro entrenamiento y resultados nos 
vemos fuertes como pareja. Creo en noso-
tros y sé que podemos pelear por la me-
dalla. Ya no me da miedo ganar. La mejor 
manera de predecir el futuro es inventán-
dolo. Yo todos los días me creo campeón 
olímpico. Me veo que me están poniendo 
la medalla de oro en Río. 

La clave para Ocampo es estar •conec-
tado a una frecuencia diferente; vibrar 
en una frecuencia más altaŽ. Es lo que ha 
aprendido haciendo yoga y taichí. Medita 
todas las noches y a su preparación física 
le añadió la espiritual. 

Rommel Pacheco quiere una presea en 
Brasil con la misma fuerza que la anhe-
ló el primer día que llegó al Comité Olím-
pico Mexicano. Dejó su natal Mérida a los 
13 años a cambio de ver su nombre escri-
to con letras doradas en el muro del olim-
pismo mexicano. 

•Es la única medalla que me hace fal-
ta. Juegos Olímpicos es la competencia 
más importante del deporte amateur. Es 
la cumbre de mi carrera. Me encantaría 
que mi nombre esté en esa pared. No sé 
si estará. Lo que no quiero es tener ansie-
dad por lograrla, porque eso no me ayuda. 

…¿No estás obsesionado con ganar? 
…Es que eso me pasó en plataforma, 

que sólo pensaba •quiero ganar, quiero 
ganarŽ. Ahora sé que no lo debo enfocar de 
esa manera. Eso me lo enseñaron los tabla-
zos de la vida. La experiencia de los años. 
Te lo digo ahorita muy fácil. Pero cuando 
estoy compitiendo tengo que hacer lo que 
aprendí. Y también sé que a veces ama-
neces muy bien y todo te sale, otras, estás 
mal, como sin feeling (sentimiento). No sé 
qué es ni por qué, pero pasa. 

…¿Podrías vivir tranquilo sin una me-
dalla olímpica?, ¿o el juicio de no obtener-
la será muy duro?

…Ese juicio sí está. Pero si no gano no 
fue porque no hice todo. Si al final de mi 
carrera no la llegara a conseguir, no me 
voy a reprochar nada. Ni nadie me va a re-

prochar nada. Si Diosito no quiso que la 
gane, pues no la gané. El esfuerzo, el co-
raje lo hice. Ya puse todo en el horno, ya 
es cuestión de que se esponje el pastel 
bonito. 

•Mira, Juegos Olímpicos es igual que 
todas las competencias, pero sólo por ser 
Olímpicos involucran más presión, me-
diosƒ Sumas factores externos y eso lo 
hace difícil. No hay que entrar en eso. Yo 
debo creer que es sólo una competen-
cia más. Tengo un poco más de experien-
cia que Jahir y a la hora de competir hay 
muchos sentimientos y emociones; tengo 
que controlarme y estar bien para ayudar 
a que él esté más tranquilo. Hemos crea-
do una amistad. Nos apoyamos. Nos lleva-
mos muy bien y eso ayuda.Ž

…¿Una medalla olímpica te cambiaría 
la vida? 

…Depende cómo lo utilices, cómo eres 
y quién eres. Muchos medallistas olím-
picos lo han aprovechado y han tenido 
oportunidades gracias a su medalla, car-
gos públicos o se supieron mover. Y otros 
que también la ganaron y nadie se acuer-
da de ellos. Algunos tropezaron, se fueron 
por el mal camino. Una medalla no quie-
re decir que seas buena persona. Yo sé que 
soy buena persona, independientemen-
te que la consiga o no. He disfrutado mu-
cho el deporte, pero no es lo que me dará 
de comer. El deporte se acaba y se terminó 
todo. Estudié, cuando termine con los cla-
vados pondré una empresa y prosperaré. 
La medalla es un reto personal. Es como 
un trabajo escolar muy importante. 

Rommel Pacheco y Jahir Ocampo com-
petirán el miércoles 10. �O
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nada para el equipo de tiro con arco. Desde 
entonces está en la disciplina, compitió en 
los torneos estatales y en la Olimpiada Na-
cional, certámenes en los que obtuvo títulos.

Buscó participar en Londres 2012, pero 
no clasificó. Eso sí, levantó el campeonato 
por equipo …con Aída Román y Alejandra 
Valencia… en los Juegos Centroamericanos 
Deportivos y del Caribe Veracruz 2014, y 
fue sexto lugar individual.

En mayo pasado, la Federación Mexica-
na de Tiro con Arco dio a conocer quiénes 
conformarían el representativo femenil 
de tiro con arco: Aída Román, medallis-
ta de plata en Londres 2012, quien apunta 
a una presea en Río; Ana Gabriela Bayar-
do, y Alejandra Valencia, quien en julio de 
2015 consiguió el pase olímpico durante el 
Mundial de Copenhague, donde el equipo 
integrado por Román y Karla Hinojosa al-
canzó los cuartos de final.

Ese mes, Bayardo ganó el metal de 
bronce en la Copa del Mundo en Colom-
bia. •El primer paso era estar en los Olím-
picos y el segundo es obtener un buen 
resultadoŽ, asienta.

Alejandra Valencia

Los de Río 2016 serán los segundos Olím-
picos de Alejandra Valencia. Pero estuvo a 

El tiro con arco –particularmente el femenil– es una de las mayores 
esperanzas olímpicas para México. Todas las seleccionadas han te-
nido resultados extraordinarios, y son de las pocas atletas nacionales 
con opciones reales en pos del oro. Su camino, sin embargo, ha sido 
duro. La mayor referente del equipo, Aída Román, desató la polémica 
al acusar al director de la Conade, Alfredo Castillo, de tratar a los de-
portistas como delincuentes, y la más joven, Ana Bayardo, coqueteó 
con el alcohol. Eso sí, todas se han sobrepuesto al apoyo escaso y a 
las grillas entre funcionarios.
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Ballardo. La alegría

Román. La experiencia

RAÚL OCHOA

A
na Gabriela Bayardo, inte-
grante de la selección fe-
menil de tiro con arco, es 
sincera: •Soy muy amigue-
ra desde siempre. No te voy 
a decir que soy alcohólica, 

porque no lo soy, pero sí me gusta tomar 
porque tengo edad para hacerlo. Depende 
de la situaciónŽ.

Bayardo, una de las tres arqueras 
que representarán a México en los Jue-
gos Olímpicos de Río 2016, explica que no 
bebe mientras estudia o entrena, sino sólo 
en su tiempo libre.

De adolescente se iba de juerga por re-
beldía: salía de casa sin pedir permiso o 
avisar a sus padres, por más que le advir-
tieran de los riesgos de la ciudad donde 
vivían: Tijuana, Baja California. •Todos sa-
bíamos que estábamos pasando por una 
mala situaciónŽ, expresa Bayardo. 

Ana Gabriela tiene 22 años. Nació en 
Tijuana el 18 de febrero de 1994, y se re-
cuerda como una niña •muy lloronaŽ. Sus 

padres se separaron en 2009 y, un año des-
pués, comenzó a viajar a las concentracio-
nes en la Ciudad de México. Al estar lejos 
de su casa, apunta, no resintió en gran 
medida el divorcio de sus progenitores, 
como sí le pasó a sus hermanos. 

Pero se volvió rebelde. •Siempre he sido 
una persona muy alegre, que le gusta mu-
cho estar activa. Todas esas cosas se salían 
de los límites. De hecho, muchas cosas pa-
saron porque mi papá no puso límitesŽ.

El tiempo cura las heridas, resume. •Con 
el transcurrir de los días todos maduramos. 
De hecho, mis padres viajarán juntos a Río 
de Janeiro, pero la verdad no quiero que se 
reconcilien. Así estamos bienŽ, y ríe.

Cuando niña, su papá y su hermano 
jugaban juntos beisbol. Y ella trató de in-
tegrarse practicando ese deporte, además 
de softbol. •Sin embargo, cuando intenté 
jugar softbol, de inmediato me inscribie-
ron a clases de hawaiano. Mi papá siem-
pre fue de la idea de que los niños con los 
niños y las niñas con las niñasŽ.

En la primaria jugó basquetbol los últi-
mos dos años, y en quinto grado fue seleccio-
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